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Secretaria Municipal de Saúde cria posto itinerante para fazer busca ativa por pessoas ainda não imunizadas; nesta quinta-feira, veículo estaciona no Mercado de Oitizeiro. Página 8

“Ônibus da vacina” percorre bairros da capital

Metade da população da PB 
já está totalmente imunizada
Segundo dados do Ministério da Saúde, 2.044.551 pessoas no estado receberam as duas doses ou a vacina de dose única. Página 4

Cardiologia Hospital realiza cirurgia inédita e evita 
que criança vá para fila de transplante de coração. Página 3

 Colunas
Da leitura da poesia de Rimbaud irradia uma 

constelação de luzes que, mesmo vista a partir de 
apertada janela, dela se recolhe um conjunto de 
emoções a cada poema lido.  Página 11

José Nunes

Paraíba

Hospital de CG vai realizar 200 
cirurgias em homens este mês

Alunos paraibanos agora têm 
bônus para ingressar na UEPB

Autismo: planos têm que custear 
tratamento, decide relatora

em meio ao Novembro Azul, Hospital de Clínicas fará 
série de procedimentos na área de urologia. Página 19

Medida foi publicada ontem no Diário Oficial do estado e 
beneficia estudantes de escolas públicas e privadas. Página 5

Julgamento de ação no TJPB sobre atendimento a pessoas 
com autismo foi adiado após pedido de vista. Página 8
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Vivemos a era da conexão contínua, em uma 
sociedade de consumo, que precisa de tecnologia 

para sobreviver, com novos hábitos, novos 
paradigmas e experiências.  Página 17

Regina Amorim

Eliminatórias Brasil precisa derrotar a Colômbia, hoje, e torcer por um 
tropeço do Uruguai, amanhã, para garantir a vaga antecipada para o Catar. Página 23
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Foto: Paula Bittar/Ministério da Saúde

Ainda é cedo? em atividade na Paraíba, ministro da Saúde projeta 
para o mês de dezembro fim da obrigação do uso de máscaras. Página 14

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

456.038

21.897.025

219.456.675

9.458

609.756

4.547.782
Fonte - PB: SeS-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

5.207.846

279.097.836

7.338.413.682

João Azevêdo assegura recursos 
para modernizar gestão fiscal
em reunião em Brasília, governador recebeu garantia do 
secretário do Tesouro Nacional, Paulo Valle. Página 13
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É de se crer que ninguém de bom senso e boa formação 
política seria contra a implantação, no Brasil, de políticas 
públicas direcionadas a criar uma base financeira de amparo 
aos milhões de pessoas excluídas do sistema de produção e 
consumo ou que têm acesso a uma parcela irrisória no processo 
de repartição das riquezas nacionais. O “cada um por si...” é 
uma tese que não se sustenta à luz da razão; da leitura crítica da 
história das sociedades.

O programa Bolsa Família, por exemplo -embora 
questionado por alguns de seus idealizadores, no que diz 
respeito à distância que se estabeleceu entre o que foi pensado 
e a maneira como o projeto foi desenvolvido, durante os anos 
de governo do Partido dos Trabalhadores (PT) -, adquiriu uma 
reputação nacional mais afastada do assistencialismo e mais 
próxima de uma autêntica política de transferência de renda, no 
Brasil.

O presidente Jair Bolsonaro está no campo de batalha, 
lutando,com todas as armas disponíveis, para substituir o Bolsa 
Família pelo Auxílio Brasil, programa-decalque, nos moldes do 
“a história só se repete como farsa”, por meio do qual espera 
conseguir os votos dos mais pobres e reverter o descrédito na 
sua administração. Para isso, desrespeita o teto de gastos e 
estabelece o “é dando que se recebe” como lema de seu governo.

O Auxílio Brasil certamente terá ótima recepção entre 
as pessoas que nada têm, apesar de que, pela sua natureza 
eleitoreira, funcionará também como um adicional; um “extra” 
para indivíduos com rendas consideradas satisfatórias. O 
problema é o custo de tudo isso; o preço que a cidadania 
brasileira já está pagando, tendo em conta a consolidação, 
pelo Governo Federal, de uma política, aliás, de uma conduta 
alicerçada no “vale-tudo”.

O mais importante de tudo isso, é que, sem uma política 
consistente de desenvolvimento econômico, com esteio na 
formação política e na valorização da cultura, da educação, da 
ciência e do meio ambiente, programas como o Auxílio Brasil 
–ou seja lá que nome se dê a eles - não passarão de projetos 
assistencialistas que irão resolver a vida de muita gente, menos 
da imensa parcela do povo brasileiro em situação de pobreza.

O xis da questão Ernani teria mudado a história?
A última sessão da Comissão de Cons-

tituição e Justiça da Câmara Federal, no 
ano legislativo em 1968, foi marcada pela 
utilização do mecanismo regimental da 
obstrução por parte dos parlamentares 
da oposição. O líder do MDB na Câmara, 
deputado Mário Covas, com essa estra-
tégia, desejava impedir a aprovação do 
parecer ao pedido de cassação de Márcio 
Moreira Alves. 

Geraldo Freire, que substituía o pa-
raibano Ernani Sátyro, articulou-se com 
o colégio de vice-líderes, principalmente 
os deputados Cantídio Sampaio, Leon 
Peres e Alves de Macedo, procurando 
cumprir à risca a decisão do governo no 
sentido de forçar a definição imediata da 
Comissão de Constituição e 
Justiça. Prevendo uma der-
rota, resolveram promover 
a substituição dos arenistas 
que integravam original-
mente a Comissão, que não 
se dispunham a acolher a 
orientação do partido pela 
aprovação do parecer em 
favor da cassação de Márcio 
Moreira Alves. Dentre esses, 
considerados “rebeldes”, fo-
ram mantidos apenas três: 
o presidente Djalma Marinho, que viria a 
renunciar seu posto após proclamar seu 
voto, Monsenhor Arruda Câmara, que 
integrava aquela Comissão desde 1946, 
e Rubem Nogueira. Nove parlamenta-
res foram substituídos, o que garantiria 
maioria folgada em favor dos interesses 
do governo. (Artifício bem adequado aos 
regimes ditatoriais, diga-se de passagem).

O processo de escolha, todavia, não foi 
tão tranquilo, pois vários parlamentares 
convidados a substituir os identificados 
como “infiéis” se recusaram a aceitar a 
convocação. Havia uma reclamação da 
forma subserviente e inábil com que o de-
putado Geraldo Freire conduzia as nego-

ciações na Câmara. Muitos observadores 
da história política nacional questionam 
se a crise teria sido evitada com a presença 
do deputado paraibano Ernani Sátyro na 
liderança do governo. Afinal de contas, 
no leito do hospital, chegou a comunicar, 
por telefone, ao seu conterrâneo, Ministro 
Lyra Tavares, do Exército, sua discor-
dância quanto ao encaminhamento do 
processo.

Mesmo sendo considerado um ho-
mem de direita, Ernani era muito res-
peitado por seu perfil de autenticidade 
com que militava na política, não se cur-
vando a imposições que contrariassem 
suas convicções. Enfermo, não deixou de 
manifestar sua posição sobre a matéria, o 

que nos leva a imaginar que 
sua atuação na liderança da 
bancada do governo seria 
bem diferente do que se viu 
sob o comando do deputado 
Geraldo Freire.

O Ministro Jarbas Pas-
sarinho, numa entrevista 
concedida ao jornal Folha de 
São Paulo, no dia 06.12.98, 
chegou a concordar com 
esse entendimento. Per-
guntado se não teria falta-

do habilidade política ao governo para 
evitar a crise com o Congresso e o AI-5, 
assim se manifestou: Porque o discurso 
de Márcio Moreira Alves, algo sem a menor 
importância, foi o detonador do processo? 
Porque Ernani Sátyro, o líder do governo 
na Câmara, estava infartado no Rio. No 
meu entender, teria sido possível que o 
Ernani evitasse o confronto que se viu. 
O substituto de Ernani, na liderança, não 
tinha a mesma altura para a negociação.

A afirmação de Jarbas Passarinho nos 
leva a conjecturar sobre a possibilidade da 
história nacional ter sido alterada se Er-
nany Sátiro estivesse no efetivo exercício 
da liderança do governo. 

Hora de rever a vida
Hoje, tomo a liberdade de fazer uma re-

flexão sobre a vida. Valho-me, inicialmente, 
de Sêneca com seu puxão de orelhas: “somos 
gerados para uma curta existência.  A vida é 
breve e a arte é longa. Está errado. Não dis-
pomos de pouco tempo, mas desperdiçamos 
muito. A vida é longa o bastante e nos foi 
generosamente concedida para a execução 
de ações as mais importantes, caso toda ela 
seja bem aplicada. Porém, quando se dilui no 
luxo e na preguiça, quando não é despendida 
em nada de bom, somente então, compelidos 
pela necessidade derradeira, aquela que não 
havíamos percebido passar, sentimos que 
já passou”.

A vida passa e não percebemos o 
quanto ela avançou. De repente, damo-nos 
conta de que o tempo que gastamos foi 
usado de maneira fútil, sem percebermos 
que nossos dias finais chegam rapida-
mente, trazidos pela cegueira de darmos 
valor à coisas que desperdiçam nossa 
atenção, guiados pelo voluntarismo que 
nos aproxima da materialidade cheia de 
magia da vida material. É a preocupação 
exagerada com a estética, é a discussão 
radical que não faz crescer a pessoa, é o 
pingo de azeite que mancha nossa gravata, 
a ponto de consumirmos um bom tempo 
para deixá-la limpa e sem mancha.

Buscamos os apetrechos de uma vida 
fútil, imbuídos da cultura do entreteni-
mento ou encantados com a perspectiva de 
cercarmos nosso dia a dia com os adereços 
do espetáculo formado por um conjunto 
de rotinas onde se destacam a vontade de 
aparecer, do brilhareco passageiro e com-
petitivo que se cria em torno das pessoas, 
do estilo “ficar na onda”. No fundo, cada qual 
quer ser melhor do que seu semelhante.

Não estou a me referir ao prazer das 
coisas boas – um bom vinho, uma boa con-
versa, um bom filme, um bom livro – nem 
livrar ninguém de seus hobbies. O que está 
em tela nesta modesta reflexão é o desvio 

em direção à frivolidade, ao universo dos 
movimentos inúteis que fazem gastar o 
tempo que temos, adiando coisas prioritá-
rias, incutindo-nos a cultura do “deixa para 
amanhã”, sob a força de uma certeza que 
tenta justificar todos os atos. O que nos leva 
à inexorável verdade de que padecemos de 
uma grande mentira, a mentira que invade 
todos os poros, incluindo povos e Nações.

Como lembra Sêneca, a vida se divide 
em três temos: o que foi, o que é e o que será. 
Destes, aquilo que vivemos no presente é 
breve, o que viveremos é dúbio, o que vi-
vemos no passado é certo. Aos atarefados 
“diz respeito apenas o tempo presente, que 
é demasiado breve para ser capturado, e 
mesmo este é subtraído àqueles distraí-
dos em muitas ocupações”. Ao contrário, 
uma mente lógica, fonte de paz e harmonia 
funciona como uma bússola a mostrar o 
caminho do vento, as veredas do caminho, 
os focos a atingir, os objetivos a alcançar.  

A vida só é mesmo sentida e percebida 
diante dos grandes riscos que enfrentamos, 
do medo que avança ante o desconhecido e 
que ameaça consumir nossas energias, do 
perigo a que somos levados quando nosso 
corpo tem dificuldades de administrar as 
intempéries do tempo. 

Resta resistir aos contratempos que 
aparecem, quando menos se espera, e que 
servem como massa de manobra de certa 
categoria de protagonistas, como os indivi-
dualistas, os populistas, os demagogos, os 
negacionistas, os obscuros, os oportunistas.

Há de surgir um novo tempo na vida 
de quem quer mudar. Ruim é ficar na mes-
ma condição, prezando tudo aquilo que 
é dispensável. Há de renascer na mente 
daqueles que querem enfrentar a vida 
sem dribles e de maneira autêntica um 
novo olhar sobre sua  própria  identidade. 
É hora de mudar. É hora de rever os hori-
zontes. É hora de ver o sol nascer e se pôr 
sem vista embaçada.

 Mesmo sendo 
considerado um homem 

de direita, Ernani era 
muito respeitado por 

seu perfil de 
autenticidade com que 
militava na política   

Rui Leitão
iurleitao@hotmail.com | Colaborador

Gaudêncio Torquato
Jornalista e escritor   

Explosão de preços

Fotolegenda
Foto: Marcos Russo
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Menina de 7 anos sofria com problema cardíaco e passou por procedimento de alta complexidade no Metropolitano
Uma pequena paciente 

de apenas 7 anos, diagnosti-
cada com taquicardia supra-
ventricular de caráter inces-
sante (frequência cardíaca 
mais rápida do que o normal 
contínua), foi submetida a 
uma cirurgia de ablação por 
cateter no Hospital Metro-
politano Dom José Maria Pi-
res, iniciativa que a livrou da 
inserção na lista nacional de 
candidatos ao transplante 
cardíaco pediátrico. A cirur-
gia, nunca antes realizada 
para tratamento desse tipo 
de patologia na unidade de 
saúde, trouxe o ineditismo à 
Rede Pública Estadual, pro-
porcionando também mais 
qualidade de vida para a pa-
ciente. 

O procedimento de alta 
complexidade foi realizado 

pela equipe de arritmologia 
da instituição, o qual con-
siste na passagem de cate-
ter pelos vasos sanguíneos 
até o coração para destruir/
neutralizar as vias elétricas 
anormais do tecido cardíaco, 
como explicou o arritmolo-
gista Renner Raposo. “Rea-
lizamos diversos exames e 
detectamos a existência de 
um foco no coração que es-
tava disparando a arritmia. 
Primeiro tentamos o méto-
do medicamentoso, mas só 
o remédio não controlava, 
tentamos mais de um. En-
tão, optamos pela ablação 
e cauterizamos esse foco. 
Agora, com a resolução, o 
coração da criança voltará 
a funcionar bem. Todos nós 
envolvidos nesse procedi-
mento, sabíamos da alta 

complexidade do caso, pois 
devido à constante taquicar-
dia, o coração dessa criança 
havia se dilatado, e apesar 
de ter apenas 7 anos, ela já 
possuía o órgão maior que o 
de um adulto, o que motivou 
a possibilidade em fazer um 
transplante. Mas isso não 
será mais necessário”, pon-
tuou o arritmologista.

O pai da paciente, Elvis 
Danilo Luís, 31 anos, que 
aguardou na sala de espe-
ra a tão sonhada notícia do 
sucesso da cirurgia, contou 
que não resistiu à emoção 
e se ajoelhou perante toda 
equipe. “Só um pai que vem 
acompanhando o sofrimen-
to da doença de um filho 
sabe a intensidade de ouvir 
a frase: deu tudo certo, a 
cirurgia foi um sucesso. Eu 

não pude me controlar e só 
fazia chorar e agradecer a 
todos, até me ajoelhei como 
sinal de reverência mesmo, 
porque estava diante de 
profissionais que foram ins-
trumentos usados por Deus 
para salvar a vida da minha 
filha. Quero agradecer a to-
dos os gestores do hospital, 
não foi posta nenhuma difi-
culdade para o tratamento 
da minha filha, pelo contrá-
rio, vi todos se mobilizando 
em favor dela. Os moradores 
da minha cidade de Cacim-
ba agora sabem que aqui na 
Paraíba existe um hospital 
do SUS de primeiro mundo, 
que salva a vida das nossas 
crianças”, narrou emociona-
do o pai.

Para a arritmologista 
pediátrica Jéssica Laureano, 

foi um caso desafiador tan-
to para os profissionais da 
arritmologia quanto para os 
demais. “Graças a Deus e à 
toda a equipe, tivemos um 
resultado excelente, visto 
que o procedimento acon-
teceu realmente em tempo 
hábil. Foi delicado em todos 
os sentidos, desde a necessi-
dade em realizar uma anes-
tesia geral em uma criança 
com o coração dilatado até 
a atuação dos enfermeiros e 
técnicos nas primeiras horas 
pós-cirúrgicas. O sucesso é 
emocionante para a família 
e gratificante para todos os 
profissionais de saúde. São 
casos assim que nos dão 
combustível para o exercício 
cotidiano da medicina”, des-
creveu a médica.

De acordo com o diretor 

geral do Hospital Metropo-
litano, Antônio Pedrosa, a 
equipe de arritmologia vem 
atuando de forma exitosa 
em casos complexos e mu-
dando o cenário da saúde 
pública na Paraíba. “Em ja-
neiro deste ano, essa mes-
ma equipe realizou também 
uma cirurgia inédita em uma 
criança de apenas 2 anos. 
Por isso a gestão tem apoia-
do e incentivado para que 
ações como essas se tornem 
uma constante. Adquirimos 
todos os insumos necessá-
rios e de melhor qualidade 
para realização do procedi-
mento. Agora comemora-
mos o sucesso, e garantimos 
à criança e aos familiares a 
continuidade da assistência 
prestada até aqui”, enfatizou 
o gestor.

Equipe de arritmologia de hospital 
tira criança da fila de transplante

“Podemos dizer que, de fato, a 
pandemia potencializou a exaus-
tão profissional, sobretudo en-
tre as mulheres”. Da deputada 
estadual Pollyanna Dutra (PSB), 
comentando a aprovação, pela 
ALPB, de projeto de lei de sua 
autoria que institui a Semana Es-
tadual de Combate e Conscien-
tização à Síndrome de Burnout, 
também chamada de Síndrome 
do Esgotamento Profissional.   

Exaustão profissional 
A imprensa do Rio de Janeiro 
chegou a registrar que Marce-
lo Queiroga poderia disputar o 
cargo de senador pelo estado, 
com o apoio do presidente Jair 
Bolsonaro (sem partido), cujo 
principal reduto eleitoral é o 
estado dos fluminenses. Atu-
almente, Queiroga não tem fi-
liação partidária, mas chegou 
a ter, em passado recente: era 
do Republicanos.    

O ministro da Saúde, Marcelo 
Queiroga, voltou a negar que este-
ja projetando ser candidato a car-
go eletivo no próximo ano. “Essa 
possibilidade nunca existiu na mi-
nha vida, estou trabalhando como 
ministro”, garantiu, acrescentando 
que “essa questão de política parti-
dária, eu nunca militei”. Só o futuro 
para esclarecer isso.   

sErá ou não candidato? 

QuEiroga dEfEndE pauta dE Bolsonaro soBrE fim do  
uso dE máscara E sEcrEtário rEBatE: “sou contra” 

EspEculação no rJ 

O ministro da Saúde, Marcelo Queiroga, que cumpriu agenda em João Pessoa, garante 
que não ingressará na política partidária, em 2022 – desse tema, tratarei ao longo da 
coluna. Porém, tem assumido uma postura política, digamos assim, ao defender pautas 
questionáveis do presidente Jair Bolsonaro (sem partido), entre as quais o fim do uso 
obrigatório de máscaras, sob a alegação de que o avanço no processo de vacinação no 
país permitirá essa medida. Ao fazer essa defesa, ele disse que iria “trabalhar, firme-
mente, para ter um Natal sem máscaras e depois vamos desmascarar os mascarados 
de sempre, que sempre prejudicaram o Brasil no rumo que esse país tem para ser uma 

grande nação”. Quais seriam esses ‘mascarados’, ministro? - fiquei a me pergun-
tar. O secretário de Saúde da Paraíba, Geraldo Medeiros (foto), com a prudência 
que lhe é peculiar, rechaçou a proposta de Queiroga, e saiu em defesa do uso 
de máscara. “Somos contra a desobrigação do uso de máscaras, porque elas re-
presentam uma barreira importante para impedir a transmissão da doença. No 
que depender de mim, o uso das máscaras vai continuar sendo obrigatório”. Ao 
menos na Paraíba, é o que todos de bom senso esperam que aconteça.   

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Ao opinar sobre a gestão do prefeito de João 
Pessoa, Cícero Lucena, (PP), o ex-prefeito Lucia-
no Cartaxo (PV) focou em um ponto: disse que 
estariam faltando medicamentos em postos de 
saúde. Surpreendi-me com a fala de Cartaxo. 
Na gestão dele, esse era um problema contu-
maz, sobretudo no ‘Trauminha’, em Mangabei-
ra. Deu amnésia?

amnésia? Ex-prEfEito EsQuEcE  
gargalo dE sua própria gEstão   

autonomia hídrica 

mais dE 70 QuilômEtros 

E o deputado Chió (Rede), disse à coluna que foi 
a Brasília reforçar o pedido para que a bancada 
paraibana destine recursos em emendas para a 
construção da adutora do Brejo. “Somente essa 
adutora trará autonomia hídrica. Um investimento 
de R$ 80 milhões. O governador João Azevêdo já 
garantiu R$ 50 milhões. É necessário que os parla-
mentares possam complementar esses recursos”. 

A adutora do Brejo, que irá interligar o sistema adu-
tor Boqueirão/Nova Camará, abastecendo a região 
com águas do São Francisco, terá mais de 70km de 
extensão, passando por Lagoa Seca, São Sebastião 
de Lagoa de Roça, e atenderá a Esperança, Remígio, 
Arara, Casserengue, Solânea e Bananeiras. 
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Cerca de 40 mil pessoas 
serão beneficiadas pelo Go-
verno do Estado com as obras 
de restauração que estão 
sendo realizadas na PB-063, 
ligando Gurinhém/Mulungu/
Alagoinha, na região do Bre-
jo. Com uma extensão de 25,8 
km e investimento de aproxi-
madamente R$ 7 milhões, uti-
lizando recursos próprios do 
Tesouro Estadual, os serviços 
devem ser concluídos no pri-
meiro semestre de 2022. 

Essa obra contempla a 
população dos três municí-
pios, proporcionando mais 
segurança aos seus moto-
ristas e pessoas residentes 
na região, onde o tráfego de 
veículos é bastante intenso, 
especialmente com cami-
nhões de cargas pesadas. 
Um dos objetivos é reduzir 
o tempo de deslocamento e 
os índices de acidentes na 
localidade.

A restauração está sendo 
executada pelo Departamento 
de Estradas de Rodagem da 
Paraíba, por meio da Constru-
tora AL Teixeira Ltda, empre-
sa ganhadora da concorrência 
pública. 

O engenheiro do DER e 
gestor da obra, Juvenal Pereira 
da Silva Neto, disse que os ser-
viços estão sendo executados 
em ritmo acelerado em três 
trechos com restabilização da 
base, imprimação e tratamen-
to superficial duplo (TSD). 
Com a restauração, segundo 
ele, o Governo do Estado pro-
porciona aos seus usuários a 
modernização e ampliação da 
infraestrutura rodoviária, fa-
cilita o escoamento da produ-
ção econômica local, reduz o 
custo do transporte e oferece 
conforto e segurança aos seus 
usuários em geral, melhoran-
do, inclusive, a qualidade de 
vida da população.

Serviços programados
Os serviços previstos 

para a rodovia são: recom-
posição de taludes de ater-
ro, limpeza e recuperação 
dos sistemas de drenagem, 
restabilização da base exis-
tente com adição de 30% 
de brita, recapeamento com 
microrevestimento a frio 
para pista de rolamento e 
acostamentos, produzido 
com asfalto de alta resistên-
cia à ação do tráfego e às in-
tempéries, recuperação de 
obras de artes especiais, co-
locação de defensas metáli-
cas e sinalização horizontal 
e vertical.

Na opinião de Francis-
co Francelino dos Santos e 
Marcos de Andrade, respecti-
vamente moradores na zona 
rural dos municípios de Gu-
rinhém e Mulungu, a restau-
ração da rodovia deixa toda 
a população mais tranquila, 

especialmente no aspecto de 
segurança e deslocamento da 
população para as demais ci-
dades da região. Eles fizeram 
questão de destacar a inicia-
tiva do Governo Estadual, que 
se preocupa com a recupera-
ção e conservação das nossas 
rodovias.

Estado restaura rodovia e beneficia Brejo da PB

A rodovia tem extensão de 25,8 km e investimento de R$ 7 milhões

Foto: Secom-PB

Cerca de 40 mil pessoas 
serão beneficiadas pelo 
Governo do Estado com 
as obras de restauração 

que estão 
sendo realizadas 

na PB-063, ligando 
Gurinhém/Mulungu/

Alagoinha
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Mais de duas milhões de pessoas estão 100% imunizadas contra a covid no estado; ontem, foram registradas três novas mortes

O Ministério da Saúde 
aponta que a Paraíba tem 
5.207.846 mil doses de va-
cinas contra a covid-19 já 
aplicadas, sendo 2.987.623 
pessoas vacinas com a pri-
meira dose e 2.044.551 
pessoas que receberam a 
segunda dose e fecharam os 
esquemas vacinais. Com os 
números, o percentual de 
população completamente 
vacinada no Estado chegou a 
50,37%. A população com o 
ciclo encerrado se divide en-
tre 1.980.577 que tomaram 
as duas doses de imunizan-
tes e 63.974 que utilizaram 
imunizante de dose única. 

Ainda segundo o Sistema 
de Informação da pasta, 7.172 
pessoas com alto grau de 
imunossupressão e 168.500 
idosos acima de 60 anos já re-
ceberam doses de reforço na 
população com idade a partir 
de 60 anos. Até o momento, o 
Estado já distribuiu um total 
de 6.058.256 doses de vacina 
aos municípios.

Novos 13 casos de con-
taminação pelo novo coro-
navírus, com casos conside-
rados moderados e graves, 
além de três mortes ocasio-

nadas pelo agravamento da 
doença foram registradas 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), ontem. O baixo 
número de registros se deve 
a instabilidade do sistema 
e-SUS, que notifica os casos 
leves, gerando o boletim sem 
os dados específicos deste 
público. 

Entre os falecimentos, 
dois aconteceram entre ter-
ça-feira e ontem, já o terceiro 
ocorreu na segunda-feira. 
Duas mortes aconteceram 
em hospital público e uma 
em hospital particular, aco-
metendo dois homens e uma 
mulher, com faixa etária de 
40 a 84 anos. Um dos pa-
cientes não possuía comor-
bidades, os demais apresen-
taram doença neurológica e 
esclerose múltipla. As víti-
mas residiam em João Pes-
soa, Gado Bravo e Jacaraú. 

Com os números, a Pa-
raíba totaliza 456.038 casos 
confirmados da doença, des-
tes 344.569 já conseguiram 
a recuperação e são conside-
rados curados. Outros 9.458 
paraibanos foram a óbito. O 
boletim diário registra ainda 
1.219.603 testes para diag-
nóstico da covid-19 já rea-
lizados, constatando casos 
em todos os 223 municípios 

e óbitos em 222. Apenas a 
cidade de Riachão do Baca-
marte não possui registro 
de mortes entre seus resi-
dentes. 

O Centro Estadual de Re-
gulação Hospitalar registrou 
a internação de cinco pessoas 
entre terça-feira e ontem, 
chegando ao total 108 pa-
cientes internados nas uni-
dades públicas de referência 
com sintomas da doença. 

Com isso, a ocupação 
total de leitos de UTI (adul-
to, pediátrico e obstétrico), 
em todo Estado, é de 22%, 
e 11% em enfermarias para 
adultos. O Sertão segue sen-
do a macrorregião de Saúde 
com maior número de hos-
pitalizações por covid-19. 
Nos leitos de UTI são 44% 
de leitos ocupados e 13% 
em enfermarias. A Região 
Metropolitana de João Pes-
soa aparece com taxa de 
ocupação de 24% em UTI e 
13% nos leitos de enferma-
ria. Em seguida, a região se-
diada por Campina Grande 
tem as menores taxas com 
13% e 7% de ocupação em 
leitos de UTI e enfermarias, 
respectivamente. Todos os 
dados referentes aos leitos 
nas macrorregiões são para 
adultos. 

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

Metade da população já possui 
esquema vacinal completo na PB

Balanço nacional

Número de óbitos por covid 
no Brasil chega a 610 mil

Com mais 280 óbitos 
em 24 horas, o Brasil su-
perou a marca de 610 mil 
mortes em decorrência de 
complicações associadas 
à covid-19. Desde o iní-
cio da pandemia, 610.036 
morreram por causa da 
doença. Anteontem (9), o 
total de óbitos estava em 
609.756.

Ainda há 2.902 mor-
tes em investigação. Isso 
ocorre pelo fato de haver 
casos em que o paciente 
faleceu, mas a investiga-
ção sobre a causa da mor-
te ainda pode demandar 
exames e procedimentos 
posteriores.

O total de pessoas 
infectadas pela covid-19 
desde o início da pande-
mia chegou a 21.909.298. 
Entre anteontem e ontem, 
as Secretarias Estaduais 
de Saúde confirmaram 
12.273 novos diagnósti-
cos positivos da doença. 
Ontem, o painel de dados 
do Ministério da Saúde to-
talizava 21.897.025 casos 
acumulados.

Ainda há 181.855 ca-
sos em acompanhamen-
to, de pessoas que tive-
ram o quadro de covid-19 

confirmado. Até ontem, 
21.117.407 pessoas tinham 
se recuperado da covid-19.

Os dados estão na 
atualização diária do Mi-
nistério da Saúde divul-
gada ontem. O balanço é 
elaborado a partir de in-
formações enviadas pelas 
Secretarias Estaduais de 
Saúde sobre casos e mortes 
relacionados à covid-19. 

Os números em geral 
são menores aos domin-
gos e às segundas-feiras 
por causa da redução de 
equipes que alimentam 
os dados sobre a doença. 
Após os fins de semana e 
feriados, em geral, há mais 
registros diários devido ao 
acúmulo de dados.

Estados
Segundo o balanço 

do Ministério da Saúde, 
até o momento, o Estado 

que registra mais mortes 
por covid-19 é São Paulo 
(152.538), seguido por 
Rio de Janeiro (68.607), 
Minas Gerais (55.820), Pa-
raná (40.674) e Rio Gran-
de do Sul (35.726).

Os estados com me-
nor número de óbitos pela 
doença são Acre (1.845), 
Amapá (1.993), Roraima 
(2.036), Tocantins (3.893) 
e Sergipe (6.033).

Não houve registro de 
mortes por covid-19 entre 
anteontem e ontem nos 
estados do Acre, do Ama-
pá e de Roraima.  

Vacinação
Até o início da noite 

de ontem, o sistema do Mi-
nistério da Saúde regis-
trava a aplicação de 280,9 
milhões de doses de vaci-
nas contra a covid-19 no 
Brasil. Destas, 156,3 mi-
lhões de aplicações eram 
da primeira dose e 124,6 
milhões, da segunda ou 
dose única.

Já foram aplicadas 
10,1 milhões de doses de 
reforço. No total, foram 
distribuídas 349,9 mi-
lhões de doses de imuni-
zantes a estados e municí-
pios, tendo sido entregues 
338,2 milhões.

Agência Brasil

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil

Segundo o balanço do MS, o estado que registrou mais mortes até agora foi São Paulo, com 152.538

Assembleia Legislativa quer investigação na PMCG  

Sem questionamentos, 
sem debates e, ao que tudo 
indica, sob baita cochilada 
da bancada bolsonarista, a 
Assembleia Legislativa do Es-
tado da Paraíba (ALPB) apro-
vou, ontem, requerimento de 
autoria do deputado Anísio 
Maia(PT), solicitando, por 
parte do Ministério Público 
do Estado, investigação con-
tra a Prefeitura de Campina 
Grande, que, no período da 

pandemia da covid-19, te-
ria conduzido os médicos a 
prescreverem medicamentos 
sem eficácia comprovada, co-
locando em risco a vida dos 
pacientes e da população.

No seu requerimento, 
aprovado sem sequer pedido 
de destaque do líder bolso-
narista Cabo Gilberto(PSL), 
Anísio Maia lembra que os 
procedimentos são idênticos 
aos que foram adotados pela 
empresa Prevent Senior, que 
terminou virando uma das 
principais protagonistas nas 

investigações e punições su-
geridas pela CPI do Senado 
Federal recém-concluída. 

Na parte da justificativa 
do seu requerimento, Anísio 
lembra que, em reportagem 
publicada no site Termôme-
tro da Política no dia 29 de 
março deste ano, o médico 
Tito Lívio, diretor clínico do 
Hospital Pedro I admite a 
orientação de forma proto-
colar por parte da Prefeitura 
de Campina Grande para a 
prescrição de medicamen-
tos sem eficácia comprovada 

cientificamente para pacien-
tes doentes ou com suspeita 
da covid-19. 

O protocolo de trata-
mento precoce, popular-
mente conhecido por “Kit do 
Capitão”, inclui Ivermectina, 
Azitromicina e Hidroxiclo-
roquina, e, segundo Anísio 
Maia, teria sido adotado na 
gestão do ex-prefeito Romero 
Rodrigues(PSD), e mantido 
na do atual, Bruno Cunha Li-
ma(PSD), conforme se pôde 
constatar no site da própria 
Prefeitura de Campina Gran-

de. “Este tipo de conduta 
atenta contra a saúde pública, 
a dignidade e os direitos hu-
manos por se tratar adoção 
de experimentação sem base 
científica”, enfatiza o depu-
tado autor do requerimento, 
ao frisar que são “obscuran-
tistas e negacionistas” todos 
aqueles que adotam posturas 
que contrariam orientações 
das principais autoridades 
sanitárias e da Organização 
Mundial de Saúde(OMS).

Noutro requerimento 
da mesma Ordem do Dia de 

ontem, também sem des-
taque ou questionamentos 
de qualquer deputado, o 
mesmo Anísio Maia fez a 
Assembleia aprovar adver-
tência ao prefeito da capital, 
Cícero Lucena (PP) no senti-
do de que, no programa de 
pavimentação de centenas 
de ruas que realiza em João 
Pessoa, programa bancado 
com recursos oriundos de 
empréstimo junto ao Banco 
de Brasília(BRB), também 
inclua pequenos empresá-
rios da construção civil. 

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Funes realiza cadastro e mapeia 
artistas e profissionais em Patos

A Fundação Ernani 
Sátyro (Funes) realiza ca-
dastro e mapeamento de 
artistas e profissionais da 
arte e da cultura na Região 
Metropolitana de Patos. O 
objetivo é iniciar a reali-
zação de um amplo censo 
cultural que servirá de base 
para a elaboração de inicia-
tivas públicas e culturais na 
Região Metropolitana. 

Segundo o presiden-
te da Fundação Ernani 
Sátyro(Funes), Adolpho 
Crispim, ter acesso aos 
dados da classe cultural e 
das iniciativas da Região 
Metropolitana da cidade 
de Patos é essencial para 
que as políticas públicas 
na área cultural sejam mais 
assertivas, já que Patos e 
toda a região têm grandes 
artistas e produtores cul-
turais, a exemplo de escri-
tores, artesãos, pintores, 
músicos, entre outros. Com 
todos esses dados disponí-
veis, será iniciado um pla-

nejamento com a participa-
ção de artistas, produtores, 
iniciativas e instituições 
culturais, possibilitando a 
formação de uma base só-
lida para futuras parcerias 
entre os órgãos de incenti-
vo à cultura. 

A Região Metropoli-
tana de Patos é composta 
por 24 municípios: Areia 
de Baraúnas, Cacimba de 
Areia, Cacimbas, Catin-
gueira, Condado, Desterro, 
Emas, Junco do Seridó, Mãe 
d’Água, Malta, Maturéia, 
Passagem, Patos, Quixaba, 
Salgadinho, Santa Luzia, 
Santa Teresinha, São José 
de Espinharas, São José do 
Bonfim, São José do Sabu-
gi, São Mamede, Teixeira, 
Várzea e Vista Serrana. O 
cadastro é bem simples e 
leva pouco tempo para ser 
completado. É composto 
por dados básicos de iden-
tificação do artista e tam-
bém o segmento artístico 
ao qual pertence, a qualifi-

cação declarada e o tempo 
de atuação na área. 

O link de acesso ao for-
mulário está disponível nos 
grupos culturais da cida-
de, na bio do Instagram da 
Funes (@funescultural). É 
a Funes pensando grande 
para 2022 e você pode fa-
zer parte da construção da 
história. Então, você que é 
artista, produtor cultural 
ou faz arte de diversas for-
mas, preencha o formulário 
simplificado abaixo.  

Através do QR Code acima, 
acesse o formulário

O total de pessoas 
infectadas pela 

covid-19 desde o 
início da pandemia 

está em 21.909.298



Paraíba
Calor e doenças
Períodos de temperaturas mais elevadas contribuem 
para o aumento na Paraíba de casos de arbovíroses, 
leishmaniose, micoses e outras doenças. Página 6
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Nova lei sancionada pelo governador João Azevêdo foi publicada ontem no Diário Oficial e prevê o bônus na notas do Enem 

Estudantes da Paraíba terão 
bonificação de 10% na UEPB
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Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

 
Foi sancionada pelo Go-

vernador João Azevêdo, a Lei 
12.122/2021 que assegura 
aos alunos egressos da rede 
pública e privada de ensino da 
Paraíba a bonificação de 10% 
na nota do candidato obtida 
no Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) como proces-
so de avaliação, para ingresso 
na Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB). A medida foi 
publicada na edição de ontem 
do Diário Oficial do Estado. 

São beneficiados alunos 
egressos da rede pública ou 
privada que tenham cursado 
todo o Ensino Médio em insti-
tuições da Paraíba e que resi-
dam no Estado. Para compro-
var, o candidato à vaga deverá 
apresentar a documentação 
exigida pela UEPB. 

De autoria do deputado 
Adriano Galdino, presidente 
da Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), onde o pro-
jeto já havia sido apreciado e 
aprovado no último dia 20 de 
outubro. A sugestão já havia 

sido acatada pela instituição 
de ensino, através do Conse-
lho de Ensino Superior. O ob-
jetivo é aumentar as chances 
para que os paraibanos pos-
sam ingressar na instituição 
estadual, visando o fortaleci-
mento do ensino e desenvol-
vimento regional. Candidatos 
de outros estados ainda po-
dem concorrer às vagas dos 
cursos da UEPB.

Através das redes sociais, 
o parlamentar comemorou 
a lei sancionada como um 
incentivo à formação profis-
sional na Paraíba.

“A proposta é de minha 
autoria e tem a intenção de 
que os estudantes possam 
adquirir a formação especí-
fica e, ao menos parte deles, 
permaneçam desempenhado 
as suas funções na região ou 
no Estado em que a insti-
tuição se situa, tornando as 
instituições mecanismos im-
portantes de transformação 
individual e social”, ressal-
tou Adriano Galdino. A lei já 
entrou em vigor ontem com  
sua publicação na do Diário 
Oficial do Estado (DOE). Medida já entrou em vigor e beneficia estudantes que fizeram o Ensino Médio em escolas redes públicas e privada da Paraíba e que residam no Estado

Foto: Fotos Públicas

Na UFPB

Consepe discute hoje sobre 
volta das aulas presenciais

O retorno gradual às 
aulas presenciais na Uni-
versidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) será decidido 
hoje. A assessoria de comu-
nicação da universidade 
informou que o Conselho 
Superior de Ensino, Pesqui-
sa e Extensão (Consepe) se 
reúne para discutir a reso-
lução sobre o tema. 

A reportagem do Jornal 
A União tentou contato por 
telefone várias vezes com 
o reitor da UFPB, Valdiney 
Gouveia, que está em via-
gem internacional e por 
isso, não pode se pronun-
ciar, segundo informou a 
assessoria de comunica-
ção da universidade, que 
adiantou que a vice-reito-
ra, Liana Filgueira, também 
está viajando, em Brasília. A 
UFPB informou que quando 
houver uma definição sobre 
o tema no Consepe irá se 
pronunciar. 

De acordo com o pre-
sidente do Sindicato dos 
Professores da UFPB (Adu-
fpb), Fernando Cunha, as 
discussões mantidas no 
Consepe da instituição são 
para definir os protocolos 
sanitários para o retorno 
gradual. “Estamos defi-
nindo como será feito esse 
retorno, até porque temos 
professores e estudantes 
que têm comorbidades, que 
não devem retornar ime-
diatamente. Nós da Adufpb 
também defendemos que 
seja exigido o passaporte 
vacinal, uma condição que 
o reitor Valdiney Gouveia 
tem se posicionado con-

trariamente”, comentou o 
presidente do sindicato dos 
professores da UFPB.

Ainda segundo Fer-
nando Cunha, o mais pro-
vável é de que seja feito 
um programa de retorno 
gradual escalonado, cuja 
orientação é de aumento 
de 20% no número de estu-
dantes nas salas a cada 15 
dias. Porém, essa proposta 
ainda está sob discussão 
nas reuniões mantidas na 
comunidade acadêmica, 

que ainda contam com a 
participação dos técnicos 
administrativos e os pró-
prios estudantes da UFPB.

Atualmente, segundo 
dados da Adufpb, a univer-
sidade conta com cerca de 
2.500 professores da ativa, 
uma parte deles de idosos 
ou de pessoas com comor-
bidades. Ainda de acordo 
com o sindicato, antes da 
pandemia, a instituição 
contava com aproximada-
mente 35 mil estudantes 
matriculados nos cursos 
de graduação e pós-gra-
duação, porém o número 
caiu para 20 mil durante 
a pandemia, uma vez que 
as matrículas se tornaram 

facultativas, conforme nor-
mativas publicadas para os 
tempos pandêmicos.

“Ainda não sabemos 
como ficará definido o 
protocolo do retorno pre-
sencial, mas o que temos 
certeza é de que não vol-
tará todo mundo, como an-
tes, principalmente porque 
temos professores e estu-
dantes com comorbidades. 
Então, com toda certeza, te-
remos aulas híbridas, ou 
até mesmo remotas, pois 
teremos muitos professo-
res trabalhando de casa”, 
comentou Fernando Cunha.

O presidente da Adufpb 
complementou que o crono-
grama que está sob deba-
te, no entanto, não marca 
o retorno das atividades 
presenciais na instituição. 
De acordo com Fernando 
Cunha, alguns cursos, prin-
cipalmente das áreas de 
saúde e tecnologia, exigem 
determinadas atividades 
presenciais que já tinham 
sido autorizadas em nor-
mativas específicas e que já 
estão vigentes no período 
letivo atual.

“Queremos o retorno 
das aulas presenciais, até 
porque acreditamos que 
em fevereiro do próximo 
ano, teremos 70% da po-
pulação paraibana imu-
nizada. Mas defendemos 
que essa retomada acon-
teça dentro de critérios 
sanitários, biológicos, bem 
definidos e seguros para 
todos, principalmente no 
que diz respeito às vaci-
nas”, concluiu.

Vacina
Necessidade de passaporte 

vacinal é um dos temas 
discutidos pela UFPB
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Épocas de clima mais quente registram chuvas repentinas que facilitam a reprodução dos mosquito transmissores das doenças

Arbovíroses e leishmaniose 
são mais frequentes no calor

Juliana Cavalcanti
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

As arboviroses e a 
leishmaniose são as duas do-
enças registradas com maior 
frequência nos períodos mais 
quentes do ano. As primeiras 
aparecem com maior desta-
que, pois até novembro deste 
ano, o órgão identificou mais 
de 23 mil casos prováveis de 
arboviroses: a dengue em 
primeiro lugar, seguida pela 
chikungunya e a zika. As in-
formações são da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES-PB).

As arboviroses são do-
enças infecciosas causadas 
por insetos e aracnídeos e as 
mais conhecidas são a den-
gue, chikungunya e a zika. 
Neste sentido, Carla Jaciara, 
da Área Técnica em Arboviro-
ses da SES-PB, destacou que 
elas não estão associadas às 
altas temperaturas porque 
são frequentes em períodos 
chuvosos e tempos mais frios. 

Porém, no calor, pode 
ocorrer um crescimento na 
quantidade de pacientes já 
que as altas temperaturas 
geram chuvas inesperadas 
e, com elas, a manifestação 
do mosquito Aedes aegypti. 

“A Secre-
taria de Saú-
de do Estado 
mensalmente 
divulga o bo-
letim epide-
miológico das 
arboviroses 
onde traz nú-
meros bastan-
te significati-
vos com uma 
crescente nas notificações de 
dengue, chikungunya e zika 
na Paraíba”, comentou.

Carla Jaciara observa 
que em um clima tropical, 
durante os meses novembro 
e dezembro as temperaturas 
são mais elevadas, as chuvas 
são repentinas e podem acu-
mular água. E a água parada 
se transforma em criadouro 
para o mosquito se prolife-
rar. Por isso, a profissional 
orienta que a população 
esteja sempre alerta para 
qualquer chuva que ocorra 
de repente, mesmo durante 
os dias quentes. 

Assim, ela reforça que ao 
chover é preciso verificar to-
dos os  objetos que possam 
acumular água. “É importan-
te a população estar atenta, 

não só na sua residência, 
mas na casa do vizinho, de 
algum parente ou amigo. De-
ve-se prestar bastante aten-
ção e olhar os jardins, vasos 
de planta, quintal, calhas e 
qualquer meio que venha a 
acumular água”, aconselha.

O infectologista Fernan-
do Chagas confirmou este 
fato e ressalta que o verão é 
caracterizado pelo aumen-
to do calor associado a uma 
certa quantidade de chuvas 
por conta da maior tempera-
tura. Esta seria a combinação 
perfeita para as arboviroses 
e até a leptospirose ( comum 
nas chuvas de verão e de in-
verno). 

“As chuvas e o calor, nes-
te caso aumentam os casos 
de doenças transmitidas por 
mosquistos como chikun-
gunya, dengue e zika. Mas 
também, nos casos de lep-
tospirose causada pela uri-
na do rato. Também podem  
ocorrer mais acidentes com 
escorpiões”, elencou.

Infecciosa
No caso da Leishmanio-

se Tegumentar Americana(L-
TA), a SES-PB detectou que a 
transmissão ocorre durante 

todo o ano, 
tendo maior 
n ú m e ro  d e 
notificações 
nos meses de 
janeiro (24 
casos), feve-
reiro (29 ca-
sos), outubro 
(20 casos), 
n o v e m b r o 
(21 casos). O 

período avaliado compreen-
de os anos de 2019 e 2020. 

A leishmaniose  é uma 
doença infecciosa, não conta-
giosa, causada por protozoá-
rio que acomete pele e muco-
sas. É transmitida pela picada 
de fêmeas de flebotomíneos 
infectadas, conhecidos como 
mosquito palha. Ela apresen-
ta mais pacientes na zona ru-
ral, espaço onde estão mais 
próximos ao habitat natural 
do mosquito transmissor.

Outras doenças
Outros problemas de 

saúde são conhecidos no 
verão, a exemplo da con-
juntivite, a herpes labial e 
genital, a mononucleose in-
fecciosa (doença do beijo) 
e alguns vírus que causam 

Estação das doenças da pele
A falta de protetor solar, a de-

sidratação pela baixa ingestão de 
líquidos e o excesso de exposição ao 
sol trazem outra realidade comum 
no verão: as doenças dermatoló-
gicas. 

“Devido ao aumento de tempe-
ratura, a pele sua mais, estimulando 
o crescimento de bactérias e fungos 
e as doenças relacionadas a eles - 
as  piodermites e micoses respecti-
vamente”, alerta a dermatologista, 
Luciana Trindade. Ela acrescenta 
que “as micoses atingem tanto os 
adultos quanto as crianças. Já as 
piodermites são mais comuns nas 
crianças”. 

Segundo a médica, as crises da 
doença chamada dermatite atópica 

ou dermatite alérgica pioram no 
verão porque o suor do atópico e 
o sol são irritativos para a pele e 
estimulam as crises. 

O alergista e imunologista, Ed-
son Petrucci, acrescenta que apesar 
da alergia ser um problema comum 
em qualquer época do ano é no 
calor que ela aparecem mais no 
corpo do indivíduo. Por isso, a maior 
quantidade de registros de urticárias 
(irritações de pele), por exemplo. 

“Enquanto a alergia respiratória 
é mais comum no inverno, as aler-
gias de pele são comuns no verão 
por conta do calor. Podem também 
surgir alguns casos de problemas 
de alergia alimentar”, completa o 
especialista. 

Atenção
É preciso evitar que as 

chuvas rápidas façam surgir 
criadouros do Aedes aegypti

Gastroenterites, que são as 
inflamações do intestino e 
do estômago. Assim, o ex-
cesso de exposição ao sol, 
aglomerações e maior in-
gestão de bebidas alcoóli-
cas, podem prejudicar quem 
possui herpes, “estourando” 
as pequenas bolhas que apa-
recem ao redor da boca ou 
nos órgãos sexuais. 

“Além do protetor solar, 
o protetor labial também 
ajuda bastante. Se você tiver 
herpes labial há uma chan-
ce muito grande do sol, dos 
raios ultravioleta, estimular 
que a herpes estoure”, lembra 
Fernando Chagas. 

Já a mononucleose in-
fecciosa(doença do beijo), é 
causada pelo vírus Epstein
-Barr, transmitido pela saliva, 
geralmente no beijo. Algumas 
semanas depois aparecem 
infecção e dor na garganta 
e aumento dos gânglios. “É 
muito comum nesse período 
em que as pessoas vão a mui-
tos shows e festas. A pessoa 
geralmente pensa que é uma 
infecção bacteriana e o mé-
dico pode acabar receitando 
antibióticos. É quando apa-
recem manchas no corpo e 
a pessoa percebe que não é 
uma doença bacteriana: é a 
mononucleose infecciosa”, 
acrescentou.

Já a conjuntivite é carac-
terizada por uma inflamação 
das conjuntivas dos olhos e 
pode ser por infecção viral ou 
bacteriana. Sua  transmissão 
se dá por mãos contamina-
das, situação que também 
provoca os quadros de into-
xicação alimentar.    

Só este ano, foram registradas 
na Paraíba 23 mil ocorrências 
das arboviroses, sendo a 
dengue a mais frequente

Armadilhas para a desidratação 
Os idosos e as crianças são 

os grupos mais atingidos pela 
desidratação e os casos de in-
solação na estação mais quente 
do ano. “Os idosos bebem pouca 
água e quando se expõem ao sol, 
desidratam mais rapidamente. 
Quando se infectam é mais rá-
pido entrarem em desidratação. 
A pessoa fica amolecida, a boca 
fica ressecada e a língua seca”, co-
menta o infectologista Fernando 
Chagas. Nas crianças, a desidra-
tação gera uma situação urgente 
já que elas são mais sensíveis ao 
calor e com elas o cuidado deve 
ser maior se estiverem vomitan-
do e com diarreia.

Conforme a dermatologista, 
a insolação é um desequilíbrio 
no corpo, devido à exposição 
excessiva ao sol. Pode gerar hi-
pertermia(aumento acentuado 
de temperatura), calafrios, mal 
estar, cefaleia, sensação de des-
maio, indisposição e náuseas. 
A pele geralmente fica muito 

vermelha e com ardor. “Uma 
exposição solar intensa é um 
fator de risco para o desenvol-
vimento de um câncer de pele 
chamado melanoma”, pontuou 
Luciana Trindade.  

Intoxicação alimentar 
Nas praias, as pessoas pas-

sam muito tempo no sol e podem 
comer alimentos guardados em 
recipientes com temperaturas 
incorretas. Esta situação pode 
provocar inflamações intesti-
nais (irritação pela comida es-
tragada) que pode evoluir para 
uma infecção (microorganismos 
dentro do corpo). É a chamada 
intoxicação alimentar. 

A intoxicação alimentar 
associada a desidratação com-
promete muito a saúde da pes-
soa. “ Existe também a giárdia, 
que pode estar presente em 
alimentos mal conservados ou  
estragados, ovos principalmente. 
O consumo de alimentos como 

ostras se não bem condicionados 
pode trazer muitos problemas ”, 
observa Fernando Chagas.

O médico afirmou que ape-
sar de alguns vírus causarem in-
fecções gastrointestinais, a maior 
parte das chamadas gastroente-
rites no verão é pelo mau condi-
cionamento de alimentos, mãos 
sujas e comidas expostas por 
muito tempo ao calor. Por isso, 
é essencial uma boa hidratação, 
uma lavagem adequada das mãos 
e armazenar os alimentos corre-
tamente para prevenir doenças. 

A dermatologista aconselha 
inclusive que é importante utili-
zar roupas de algodão, folgadas 
e claras, aumentar a quantidade 
de banhos (só para se molhar, 
sem passar sabonete) e enxu-
gar-se bem depois deles. “Outras 
orientações são: beber bastante 
água, evitar o sol entre as 9 e as 
16h e evitar fica muito tempo 
com roupa de banho úmida em 
contato com a pele”, finalizou. 

Temporada de calor

Temperaturas na Paraíba 
devem chegar a 37 graus
Sara Gomes
saragomesreporterauniao@gmail.com

Ainda está na meta-
de da primavera, mas já é 
possível sentir os efeitos 
do calor intenso e dias com 
pouca ventilação. É que as 
altas temperaturas come-
çam a aumentar gradati-
vamente, até a chegada do 
verão, que começa no dia 21 
de dezembro. No Sertão e 
Alto Sertão as temperatu-
ras podem chegar até 37°C e 
no Brejo paraibano até 32°C 
nesse período.

A meteorologista da 
Agência Executiva de Ges-
tão das Águas (Aesa) Mar-
le Bandeira, explicou que a 
primavera é uma estação de 

transição, pois se encontra 
entre o inverno e o verão, por 
isso a primavera tem caracte-
rísticas de ambas as estações.

“Normalmente os dias 
são mais longos e quentes, 
logo, o sol se põe mais tarde. 
Além disso, podem ocorrer 
chuvas pontuais”, declarou. 
Apesar de a população sen-
tir mais intensamente o ca-
lor e clima abafado, a me-
teorologista garante que as 
temperaturas estão dentro 
da normalidade.

“É normal sentir mais 
calor até a chegada do verão. 
Não tem nada excepcional 
do que normalmente nessa 
época do ano”, afirmou. Em 
janeiro devem começar as 
famosas chuvas de verão.

Cuidados com o sol
Conforme a dermatolo-

gista Esther Palitot, a expo-
sição ao sol sem os devidos 
cuidados com a pele podem 
acarretar problemas agudos 
e crônicos. Por isso alerta a 
população sobre os riscos à 
saúde causados por excesso 
de exposição ao sol, devendo 
evitá-lo das 10h às 16h - con-
siderado o período mais peri-
goso e de maior incidência de 
raios ultravioletas, causadores 
do câncer de pele.

“Com a chegada da pri-
mavera e o anúncio do verão, 
as pessoas acabam passando 
mais tempo ao ar livre. Por 
isso é importante estar atento 
aos impactos dos raios solares 
sobre a pele”, recomendou.

DicAs PArA 
AmEnizAr os EfEiTos 
n Beba bastante líquido, 
no mínimo 2L de água
n Passar protetor solar 
na pele ainda seca, pelo 
menos 15 minutos antes 
da exposição solar. Aplicá
-lo a cada 2 horas.
n Mantenha uma alimen-
tação saudável
n Utilize óculos escuros 
com proteção solar, cha-
péus, bonés para ameni-
zar a exposição solar
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Ruan Macário teve a prisão decretada menos de 48 horas após o acidente que provocou a morte de motoboy

O empresário do ramo 
de celulares, Ruan Ferreira 
de Oliveira, continua sendo 
procurado pela polícia. Nesta 
quarta-feira (11), completam 
dois meses que Ruan Macá-
rio, como é conhecido, pro-
vocou o acidente que matou 
o motoboy Kelton Marques, 
quando dirigia seu veículo 
Voyage a 163 quilômetros 
por hora, na Avenida Flávio 
Ribeiro Coutinho (Retão de 
Manaíra), em João Pessoa.

O delegado Rodolfo San-
ta Cruz, que apura o aciden-
te, informou que o inquérito 
já foi concluído, no entan-
to, recebeu de volta onde o 
Ministério Público solicita 
a juntada de perícias dos 
laudos que ainda não foram 

concluídos. Ele disse que não 
tem dúvidas quanto a autoria 
do crime praticado por Ruan 
Macário.

O presidente do inqué-
rito disse que o empresário 
não tem como negar a auto-
ria, pois o acidente foi regis-
trado por uma câmera ins-
talada no próprio carro de 
Ruan Macário, como também 
através de imagens de câme-
ras de segurança instaladas 
em um shopping no Retão de 
Manaíra. Rodolfo Santa Cruz, 
de posse das evidências do 
acidente, solicitou e a 2ª Vara 
do Tribunal do Júri da Capital 
decretou a prisão preventiva 
do acusado que já tentou, 
através da defesa, a revoga-
ção que foi negada. “Nosso 
maior objetivo é localizá-lo”, 
disse o delegado.

O nome de Ruan Ferrei-

ra de Oliveira, com 28 anos, 
foi incluído na lista de procu-
rados, inclusive da Interpol. 
No levantamento, realizado 
pela Polícia Civil, consta que 
Ruan Macário já havia pra-
ticado diversas infrações de 
trânsito, que totalizam mais 
de R$ 7.800 e em uma de 
suas postagens em rede so-
cial ele publicou “deveria ser 
permitido atropelar moto-
queiro”. Amigos, familiares e 
também colegas de profissão 
já realizaram protestos no 
Retão de Manaíra, no local 
do acidente.

O acidente que matou o 
motoboy Kelton Marques, no 
Retão de Manaíra, em João 
Pessoa, aconteceu na madru-
gada do dia 11 de setembro. 
O acusado dirigia a uma velo-
cidade de 163 km/h, desres-
peitando sinais de trânsito. 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Acusado de causar acidente 
está foragido há dois meses 

O empresário foi incluído na lista de procurados e, desde o dia 11 de setembro, é procurado em todos os estados

Imagens mostram quando 
Ruan Macário sai correndo 
pela avenida em direção à 
praia e nunca mais foi visto. 
A família da vítima questiona 

como ele está se alimentando, 
porque está foragido. “Alguém 
deve estar mantendo contato 
com ele”, salienta Tatiane An-
drade, viúva de Kelton que 

sempre trata o motorista 
como assassino. “Ele tem que 
ser preso e pagar pelo crime 
praticado contra meu mari-
do”, lamentou.

A Polícia Militar pren-
deu dois suspeitos de rou-
bar carros em João Pessoa 
e recuperou dois veículos, 
no final da tarde dessa ter-
ça-feira (9), no bairro de Ja-
guaribe. Na ação, uma arma 
de fogo utilizada pela dupla 
também foi apreendida.

Segundo informações 
da polícia, a dupla foi pre-
sa no bairro do Jaguaribe, 
em um veículo Sandero, 
de cor vermelha, que havia 

sido roubado no bairro dos 
Bancários, na capital. Com 
a dupla foi apreendida uma 
pistola municiada, e en-
contrada a chave de outro 
veículo, que também havia 
roubado.

“Nessas diligências, 
a PM chegou até um Fiat 
Strada, também de cor 
vermelha, que estava nas 
ruas de Jaguaribe, e que 
os suspeitos estavam com 
a chave”, contou o capitão 

Cahuê, comandante da 5a 
Companhia do 1o Batalhão 
da PM.

O capitão Cahuê disse 
que são constantes as di-
ligências, tanto na área de 
Jaguaribe, principalmente 
no dia da feira, como em 
outras áreas da região. A 
ocorrência foi apresentada 
na Central de Flagrantes 
para os procedimentos e 
entrega dos veículos aos 
proprietários.

Polícia prende suspeitos de 
roubo e recupera veículos

PRF apreende Fiat Argo roubado
A Polícia Rodoviária Federal 

recuperou, na madrugada dessa 
quarta-feira (10), um Fiat Argo 
roubado, que circulava adulterado.

A abordagem aconteceu na 
BR-101, na altura do km 31. Na 
fiscalização os policiais perceberam 
indícios de adulteração no auto-

móvel. Em consultas ao sistema, 
verificaram que o carro tinha sido 
roubado há 12 dias, em Recife, 
capital pernambucana.

O condutor de 22 anos foi de-
tido, conduzido à Polícia Judiciária 
e responderá criminalmente por 
receptação de veículo roubado.

Com a dula estava o veículo Strada, que havia sido tomado por assalto, e o Sandero

Homem sofre sequestro 
ao chegar em condomínio

O sequestro relâmpago 
de um homem na noite dessa 
terça-feira (9), em João Pes-
soa mobilizou várias guar-
nições da Polícia Militar. De 
acordo com o major Bruno 
Rodrigues, comandante do 
Batalhão Especializado no 
Policiamento Turístico, os 
bandidos abandonaram o 
carro e a vítima após perse-
guição, no entanto, eles con-
seguiram fugir.

O fato aconteceu quan-

do o homem chegava em sua 
residência, em um condo-
mínio próximo ao terminal 
de passageiros no Bairro do 
Bessa. Ele teria sido aborda-
do por três homens e sendo 
obrigado a permanecer den-
tro do veículo.

Major Bruno disse que 
as guarnições da PM foram 
mobilizadas, inclusive o he-
licóptero Acauã participou 
da operação, no entanto, por 
ser noite, dificultou a procu-

ra pelos bandidos que ain-
da realizaram assaltos nos 
bairros dos Ipês e Estados. 
A vítima e o veículo foram 
abandonados próximo ao 
Condomínio dos Ipês.

O comandante do BEP-
Tur informou que os poli-
ciais estão com as caracterís-
ticas do trio responsável pelo 
sequestro do homem. “Es-
tamos realizando patrulha-
mento em todas as áreas do 
litoral paraibano”, garantiu

Bandidos exigem dinheiro 
para devolver carro roubado

Uma modalidade de 
crime que já vem sendo 
aplicada em outras regiões 
do país começa a acontecer 
na Paraíba.  Após investiga-
ções por parte de agentes 
da Delegacia de Roubos e 
Furtos de Veículos e Cargas, 
um homem de 27 anos foi 
preso e autuado em flagran-
te pelos crimes de recepta-
ção e associação criminosa, 
previstos, respectivamente, 
nos Arts. 180 e 288 do Có-
digo Penal.

Segundo o delegado 
Carlos Othon, que coman-
dou a operação, o suspeito 
preso integra uma quadri-

lha especializada no roubo 
de veículos que depois pas-
saram a extorquir vítimas 
para recuperar o bem em 
João Pessoa. A ação aconte-
ceu na comunidade Vale das 
Palmeiras, bairro do Cristo 
Redentor, em conjunto com 
a Polícia Militar.

Carlos Othon informou 
que o grupo após roubar 
os veículos passa a exigir 
das vítimas o pagamento 
de quantias em dinheiro 
para devolução dos veícu-
los roubados, “sob a amea-
ça de atear fogo no bem”, 
destacou o delegado Carlos 
Othon, titular da DRFVC da 

capital. Ele explicou que o 
veículo roubado ficou es-
condido na casa do suspeito 
pelo crime. No local ainda 
foram encontrados perten-
ces de uma vítima. 

O delegado orienta que 
a vítima não efetue nenhum 
tipo de pagamento das 
quantias solicitadas pelo 
grupo. “Caso seja vítima de 
roubo de veículo, comuni-
que imediatamente o fato 
à Polícia Civil”. Othon disse 
ainda que a investigação se-
guirá com o objetivo de res-
ponsabilizar criminalmente 
os demais coautores e parti-
cipantes do crime.

Negociação pela internet 
quase termina em tragédia

A compra de uma moto 
através da internet quase 
termina em tragédia quan-
do duas pessoas, sendo uma 
delas um policial militar, fo-
ram até o bairro de Jacaré, 
em Cabedelo, para entrega 
de moto comprada através 
de rede social. No local hou-
ve troca de tiros e a pessoa 
que tinha comprado o veí-
culo foi ferida na perna.

Segundo informações 
registradas na Central de 
Flagrantes da Polícia Civil, 

na noite dessa terça-feira 
(9), o policial militar estava 
de folga e foi chamado por 
um primo para irem até o 
bairro do Jacaré para pegar 
uma moto que ele tinha com-
prado pela internet. Ambos 
foram até o local combinado 
na moto do militar. Ao che-
gar, o suposto vendedor da 
moto chamou os dois para ir 
até um galpão para a entrega 
do veículo. 

No galpão estavam ou-
tros três homens. Ao perce-

berem que o policial estava 
armado se iniciou a troca de 
tiros e tanto o PM como o 
primo conseguiram sair do 
local. Os bandidos levaram a 
moto do militar – localizada 
pouco tempo depois em um 
terreno baldio - que ainda 
conseguiu socorrer o pri-
mo até o Hospital de Emer-
gência e Trauma. A polícia 
orienta as pessoas para que 
procurem efetuar a negocia-
ção feita através da internet 
em local seguro.

Fotos: Divulgação



Paraíba
Edição: Satva Costa      Editoração: Ulisses Demétrio8  A UNIÃO  |  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 11 de novembro de 2021

Ação que tramita no Tribunal de Justiça da PB começou a ser julgada ontem, mas decisão foi adiada após pedido de vista

Relatora diz que planos devem 
custear tratamento de autistas

Beatriz de Alcântara
alcantarabtriz@gmail.com

O Tribunal de Justiça 
da Paraíba realizou, ontem, 
a sessão do Pleno para de-
cidir sobre a demanda que 
discute se os planos de saúde 
devem ou não financiar os 
tratamentos prescritos pe-
los médicos às pessoas com 
autismo. Segundo a relatora, 
desembargadora Maria de 
Fátima Bezerra Cavalcante, 
o Incidente de Resolução de 
Demanda Repetitiva (IRDR) 
deve ser arquivado e os pla-
nos devem custear os tra-
tamentos. Contudo, houve 
pedido de vista do caso e a 
votação foi adiada, devendo 
ser retomada na próxima 
sessão, que acontece dia 17 
e será, possivelmente, o en-
cerramento do julgamento.

De acordo com a desem-
bargadora, foi considerada 
a Resolução Normativa nº 
469, da Agência Nacional de 
Saúde Suplementar (ANS), 
que regulamenta a cober-
tura obrigatória de sessões 
de terapeutas ocupacionais, 
psicólogos e fonoaudiólo-
gos para o tratamento do 
Transtorno do Espectro Au-

tista (TEA). Além da reso-
lução, a relatora destacou a 
Lei Estadual 11782/20, que 
obriga empresas privadas, 
que prestam serviços médi-
co-hospitalares na Paraíba 
ou que intermediam esse 
tipo de serviço, a assegurar 
e garantir o atendimento in-
tegral e adequado às pessoas 
autistas.

A votação não foi encer-
rada e se estenderá, provavel-
mente, até a próxima sessão, 
que acontecerá na quarta-fei-
ra da semana que vem. O mo-
tivo é o pedido de vista feito 
pelo desembargador Leandro 
dos Santos e, em seguida, os 
desembargadores Marcos 
Cavalcante de Albuquerque 
e Luiz Silvio Ramalho Junior 
optaram por esperar e votar 
após o voto de vista.

O presidente do TJPB, 
desembargador Saulo Hen-
riques de Sá e Benevides, e 
outros 10 magistrados vota-
ram acompanhando o enten-
dimento da relatora, Maria 
de Fátima. Por unanimidade 
também, os presentes na ses-
são votaram a favor de que 
todos os processos referen-
tes ao assunto voltassem a 
tramitar normalmente, visto 

Foto: Divulgação/TJPB

que estavam paralisados des-
de a admissão do IRDR.

Um IRDR - Incidente de 
Resolução de Demanda Re-

petitiva, significa que exis-
tem muitas ações fazendo o 
mesmo pedido e, portanto, 
acontece um julgamento para 

que essa decisão valha para 
todos os casos. Em relação ao 
caso, tratado na última ses-
são do TJPB, o IRDR equivale 

a muitas ações pedindo pela 
cobertura do tratamento de 
crianças com autismo por 
parte dos planos de saúde.

Sessão do Pleno, de forma vitual, sobre a demanda que discute se os planos de saúde devem ou não financiar os tratamentos prescritos pelos médicos às pessoas com autismo

“Vacina Até Você”

Ônibus itinerante da vacina 
vai às feiras livres da capital
Sara Gomes
saragomesreporterauniao@gmail.com 

O movimento, na Feira 
de Jaguaribe, no segundo dia 
do programa ‘Vacina Até Você’, 
foi intenso com a chegada do 
ônibus itinerante. O veículo 
está circulando em pontos 
estratégicos da cidade para 
facilitar o acesso da popula-
ção à segunda dose da vacina 
e a aplicação de reforço para 
o público-alvo. A iniciativa da 
Prefeitura de João Pessoa, lan-
çada terça-feira, vacinou 305 
pessoas no primeiro dia. Hoje, 
o ônibus itinerante fica ao 
mercado de Oitizeiro, das 9h 
às 15h. Amanhã, a vacinação 
itinerante estará na Empasa, 
localizada no bairro do Cris-
to, e no sábado, na Ambev, no 
Distrito Industrial.

Segundo informações da 
Seção de Imunização da Pre-
feitura Municipal de João Pes-
soa, 72% da população acima 
de 18 anos estão com o esque-
ma de imunização completo 
e 98% com a primeira dose.

No serviço do ônibus iti-
nerante, não é preciso fazer 
agendamento mas é neces-
sário apresentar o cartão de 
vacina com a primeira dose 
do imunizante. A dose de re-
forço, exclusivamente com o 
imunizante Pfizer, será aplica-
da após 180 dias da 2ª dose, 
mas apenas pessoas a partir 
de 60 anos e imunossuprimi-
dos estão sendo vacinados no 
momento.

A enfermeira respon-
sável pelo ônibus itinerante, 
Sayonara Alves, afirma que a 
procura foi intensa ao longo 
do dia, pois o local escolhido 
facilitou o acesso. “As pessoas 
estão satisfeitas com a ação 
por causa da acessibilidade 
dos locais escolhidos. Muitos 
relataram estar com o esque-
ma da vacina atrasado porque 
não tinham familiaridade com 
o aplicativo”, disse.

A idosa Edila Francisca, 
74 anos, veio comprar frutas 
e legumes na Feira de Jaguari-
be e aproveitou para tomar a 
dose de reforço do imunizante 

Pfizer. “Eu tomei duas doses da 
CoronaVac e hoje tomei a ter-
ceira dose. Estou muito feliz e 
me sentindo privilegiada pois 
muitos não tiveram a mesma 
oportunidade”, afirmou.

Adeilson Nunes Siqueira, 
54 anos, parabeniza a iniciativa 
da Prefeitura de João Pessoa, 
pois é uma forma desburo-
cratizar o acesso à vacinação. 
“Eu só vim tomar a primeira 
dose da vacina em agosto, 
pois não conseguia agendar 
no aplicativo. Achei ótima a 
iniciativa; facilitou o acesso 
das pessoas à vacinação. Ago-
ra não tem mais desculpa pra 
quem está com o esquema 
vacinal atrasado”, opinou.

Graziela Aparecida, 26 
anos, também elogiou a es-
tratégia do ônibus itinerante. 
“No domingo, a segunda dose 
da Pfizer só estava disponí-
vel no Santuário Mãe Rainha, 
dificultando a logística de 
conciliar o horário da minha 
vacinação com do trabalho”. 
Graziela trabalha em uma loja 
na feira de Jaguaribe.

DaDos Da vacinação
n Total de vacinados : 
1157429
n Primeiras doses  
aplicadas : 652106

n Terceiras doses  
aplicadas: 36137

n Doses únicas: 12806

*Fonte: Seção de  
Imunização da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa

Foto: Roberto Quedes 

A iniciativa da Prefeitura de João Pessoa, lançada terça-feira, imunizou 305 pessoas no primeiro dia

supremo derruba a lei que 
proibia suspensão de serviço
Beatriz de Alcântara 
alcantarabtriz@gmail.com

A Lei 11.735/2020 do Es-
tado da Paraíba, que entrou 
em vigor em 15 de julho de 
2020, proibindo a suspensão 
dos serviços dos planos de 
saúde durante o período de 
calamidade pública, conside-
rado em razão da pandemia 
da covid-19, foi considerada 
inconstitucional pelo Supre-
mo Tribunal Federal (STF). A 
maioria votou pela invalidade 
da lei e o colegiado foi de acor-
do com a justificativa do pre-
sidente do STF, ministro Dias 
Toffoli, alegando interferência 
na essência dos contratos de 
prestação de serviços, previa-
mente estabelecido entre o 
plano e o paciente.

Outra justificativa é de 
que esses contratos são feitos 
sob a regulação de normas fe-
derais e, além de interferir na 

essência do acordo, a proibi-
ção à suspensão da prestação 
de serviços também invadi-
ria a competência privativa 
da União acerca de legislar 
sobre Direito Civil e securi-
tário – que trata das relações 
contratuais de seguros.

A União Nacional das 
Instituições de Autogestão 
em Saúde (Unidas) e a Con-
federação Nacional das Em-
presas de Seguros Gerais, Pre-
vidência Privada e Vida, Saúde 
Suplementar e Capitalização 

(CNSEG) foram responsáveis 
por propor as ações. As ins-
tituições ainda alegaram que 
a lei ainda era uma “afronta 
à isonomia, à livre iniciativa, 
ao ato jurídico perfeito e ao 
direito adquirido”, conforme 
documento.

A lei paraibana previa a 
proibição às operadoras de 
planos de saúde de interrom-
perem a prestação dos ser-
viços médicos e hospitalares 
ao usuário inadimplente, du-
rante o período considerado 
calamidade pública em razão 
da covid-19. 

Sob autoria da deputa-
da Pollyana Dutra, o texto 
também dispunha que, após 
o período de calamidade, as 
empresas antes de interrom-
perem o serviço, deveriam dar 
ao usuário a possibilidade de 
parcelar o débito, ficando ve-
dada também as cobranças de 
juros e multas.

Foto: CNJ

A maioria votou pela invalidade da lei e o colegiado foi de acordo com a justificativa do presidente do STF, ministro Dias Toffoli

Lei impedia a cobrança 
de juros e multa por 

atraso, a interrupção da 
prestação de serviços ao 
usuário inadimplente e o 

reajuste das mensalidades
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Festssauro 2021
Em Sousa, no Sertão paraibano, Festival de Cinema do Vale dos 
Dinossauros começa hoje e homenageia postumamente o poeta, 
artista plástico e ambientalista Robson Araújo Marques. Página 12
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Finalista do 63º Prêmio 
Jabuti, que é considerado o 
maior e mais completa premia-
ção do livro no Brasil, o parai-
bano de Pedra Lavrada Paulo 
Bezerra está indicado para le-
var o seu terceiro troféu, desta 
vez pela tradução de Escritos 
da casa morta, de Fiódor Dos-
toiévski. A cerimônia de entre-
ga dos escolhidos promovida 
pela Câmara Brasileira do Livro 
acontecerá no dia 25, mas an-
tes a relação de dez indicados 
por categoria será reduzida 
pela metade até a divulgação 
dos vencedores.

“A indicação não diz quase 
nada”, fala entre risos o tradutor 
Paulo Bezerra, que pareceu ter 
sido informado pela reporta-
gem sobre a indicação de seu 
nome ao prêmio. “Agora só res-
ta aguardar”, afirma ele, que já 
ganhou dois prêmios Jabutis na 
mesma categoria pela tradução 
das obras O idiota e Os irmãos 
Karamázov.

O profissional que está ra-
dicado no Rio de Janeiro é tam-
bém responsável por realizar a 
tradução de Dostoiévski para a 
língua portuguesa diretamente 
do russo de Crime e castigo, Os 
demônios e O adolescente. “Há 
uma coisa no Jabuti que me in-
comoda: não há ninguém lá que 
saiba russo. Como julgar uma 
tradução sem saber a língua?”, 
questiona o paraibano que ver-
teu do russo mais de 40 obras 
nos campos da filosofia, psico-
logia, teoria literária e ficção.

Hoje se celebram os 200 
anos de nascimento do escritor, 
filósofo e jornalista Dostoiévski. 

Com Escritos da casa morta, da 
Editora 34, é concluído depois 
de 20 anos o projeto de tradu-
ção de toda a obra ficcional de 
um dos maiores romancistas 
e pensadores da história, que 
antes era readaptado para o 
português de outro idioma, 
como francês ou inglês. A em-
preitada foi iniciada em 2001 
com a publicação do clássico 
Crime e castigo, já com tradução 
de Paulo Bezerra, que deixou 
propositadamente para o fim 
a tradução de Escritos da casa 
morta. “Eu queria estar de tal 
maneira familiarizado com as 
linguagens das falas do russo 
mais erudito ao mais popular 
para assumir esse empreen-
dimento desconhecido que foi 
traduzir Escritos da casa mor-
ta”, explica o tradutor sobre o 
desafio de conservar a escrita 
original da obra publicada en-
tre 1860 e 1862 e que tem um 
forte caráter documental.

O livro marca o retorno à 
vida do escritor depois de qua-
se 10 anos em que esteve pre-
so e exilado na Sibéria. Ele foi 
enviado para lá após escapar 
da pena de morte enquanto 
já estava amarrado aos postes 
em frente ao pelotão de fuzi-
lamento. Também conhecida 
como Recordações da casa dos 
mortos, a obra parte de um re-
gistro antropológico da vida 
e dos costumes dos presos 
comuns, encarcerados com o 
escritor na fortaleza de Omsk, 
onde Dostoiévski realiza uma 
profunda psicologia do ser hu-
mano. “Aquilo era um verdadei-
ro inferno. Na Rússia czarista, 
as prisões eram destinadas a 
ninguém sair vivo. Dostoiévski 
só saiu vivo graças ao médico 

que, por ele ser uma pessoa de 
saúde muito frágil, estava cons-
tantemente sendo internado. O 
médico do hospital lhe permi-
tia fazer anotações e guardava. 
Para um escritor comum, essa 
experiência causaria um gran-
de trauma. Mas para um gênio 
como Dostoiévski é um alimen-
to para as suas futuras grandes 
obras”, considera Bezerra.

O tradutor reputa Escritos 
da casa morta como o grande 
laboratório de Dostoiévski. “Ali 
ele conviveu com os represen-
tantes de todos os segmentos 
sociais da Rússia, dos mais bai-
xos até intelectuais. Dostoiévski 
tirou os protótipos das futuras 
grandes personagens como é 
o caso específico do Ivan Kara-
mázov, Stavróguin, de Os demô-
nios, e até do próprio Raskólni-

kov, de Crime e Castigo”, explica 
o paraibano que teve que lidar 
com as dificuldades de todos os 
jargões e as sintaxes populares 
que complicam uma tradução. 
“Eu tenho um método próprio 
que criei pra mim. Antes de co-
meçar uma tradução, além de 
reler os livros, eu leio separa-
damente as falas de cada per-
sonagem. Quando eu começo a 
traduzir, eu já tenho uma noção 
da singularidade de cada falan-
te”, revela Bezerra. “É um pro-
cesso de criação e recriação ao 
mesmo tempo”.

Depois de estudar língua 
e literatura russa na Universi-
dade Lomonóssov, em Moscou, 
e ser professor de teoria da li-
teratura na UERJ e de língua e 
literatura russa na USP, Paulo 
Bezerra recebeu do governo da 

Rússia a Medalha Púchkin, por 
sua contribuição na divulgação 
da cultura russa no exterior.

Porém, para ele, esse tra-
balho de tradução se encerra 
em Escritos da casa morta. 
“Meu projeto agora é o lazer. 
Já traduzi demais. Chega. Al-

guma outra coisinha peque-
na, que dê algum prazer, tudo 
bem. Mas um livro grande, 
nunca mais”, diz ele, depois 
de encerrar, no ano passado, 
essa tradução de 408 páginas. 
“81 anos não é brincadeira”, 
conclui Paulo Bezerra.

Tradutor paraibano recebe 
indicação ao Prêmio Jabuti
Celebrando 200 anos de nascimento 
de Dostoiévski hoje, especialista em 
literatura russa Paulo Bezerra conta 
como fechou o ciclo da obra do escritor
Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Com ‘Escritos da casa morta’ (ao lado), traduzido por Paulo Bezerra (acima), 
a Editora 34 conclui projeto de 20 anos de tradução de toda a obra 

ficcional de Fiódor Dostoiévski, que antes era readaptado para 
o português de outro idioma, como francês ou inglês
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Foto: Wilton Junior/Estadão Conteúdo

Entre finalistas, premiação selecionou 
mais dois projetos realizados na PB

Além do tradutor Paulo 
Bezerra, mais dois paraibanos 
figuram entre os finalistas do 
63º Prêmio Jabuti. Entre os in-
dicados estão o quadrinista pa-
toense Shiko, que, em conjunto 
com o roteirista Luiz Antonio 
Aguiar, concorre com outros 
nove candidatos na categoria 
‘Histórias em Quadrinhos’ com 
o título Senhora, adaptação da 
obra de José de Alencar.

Esse é o segundo projeto 
do quadrinista paraibano para 
o selo ‘Clássicos Brasileiros em 
HQ’ da Editora Ática. O primei-
ro foi em 2012, quando o Shiko 
lançou O Quinze, baseado no 
livro homônimo de Rachel de 
Queiroz. A diferença para esse 
novo é que o roteiro também 
foi feito pelo paraibano. A cate-
goria de ‘Histórias em Quadri-
nhos’ foi criada recentemente 
no Jabuti, sendo a primeira 
premiação no ano de 2017.

Pelo terceiro ano, o projeto 
de fomento à leitura ‘Desenga-
veta meu texto’, da campinense 
Patrícia de Araújo Rosas tenta 

levar o Prêmio Jabuti no eixo 
‘Inovação’.

Depois de estar entre os 
finalistas em 2018 e 2020, a 
iniciativa de incentivo à leitura 
volta a figurar na seleta lista 
do Jabuti. O ‘Desengaveta meu 
texto’ aplica práticas de letra-
mento inovadoras e colabora-
tivas, dentro da rotina escolar, 
em sala de aula e fora dela. 
O projeto possui uma atuação 
também editorial, na qual são 
produzidos textos do aluno e do 
professor para um público real e 
leitor. Com isso, o projeto pro-
move, segundo Patrícia Rosas, a 
integração e oportunidades para 
o aluno na sociedade entre os 
estudantes de escolas estaduais 
de Campina Grande.

“Nosso trabalho tem feito 
muito pela leitura de jovens e 
crianças da periferia. O reco-
nhecimento do Jabuti mostra 
que estamos no caminho certo”, 
considera a profissional que é 
pós-doutora em Linguagem e 
Ensino. Esse trabalho de Patrícia 
não parou durante a pande-

mia da covid-19, mas precisou 
ser readaptado à realidade 
para continuar atendendo os 
estudantes com a criação do 
‘Delivery Literário’. “Nós saímos 
da escola e colocamos o pé na 
estrada até a casa dos alunos. 
Eles recebiam um kit literário e 
a gente interagia com eles atra-
vés de nossos canais de comu-
nicação. Nós criamos vínculos 
com esses estudantes mesmo 
à distância”, lembra ela, que já 
atendeu diretamente cerca 1,7 
mil estudantes e 4 mil de forma 
indireta em seis escolas.

O reconhecimento com a 
indicação ao Prêmio Jabuti já 
trouxe significativas contribui-
ções ao projeto. “Nós conse-
guimos fechar parcerias com 
editoras. Hoje nós já somos 
o Instituto Desengavetar, não 
apenas um projeto, e que rea-
liza parceria com universidades 
e outras instituições por causa 
da visibilidade que o Prêmio nos 
trouxe”, afirma ela que preten-
de ampliar seu trabalho com 
mais essa indicação.

Iniciativa de fomento à leitura 
‘Desengaveta meu texto’, de 

Patrícia Rosas (acima), tenta levar 
o Prêmio Jabuti no eixo ‘Inovação’

Shiko (acima) está no páreo na 
categoria ‘História em Quadrinhos’ 

pela adaptação de ‘Senhora’ (ao 
lado), de José de Alencar
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Não é à toa que as montanhas são lugares prefe-
ridos para abrigar mosteiros e ambientes de refúgio 
espiritual. Assim como não deve ter sido à toa que 
Richard Strauss as escolheu para palco imaginário 
de uma das mais extasiantes sinfonias em forma de 
poema que sintetiza toda a gama de variações esté-
sicas que se pode experimentar desde os recônditos 
sensoriais mais íntimos aos limiares cósmicos da 
percepção existencial.

A ‘Sinfonia Alpina’ foi dividida em 23 partes, 
sem intervalos, devidamente descritas para ilus-
trar todas as sensações imaginadas em um dia in-
teiro de escalada pelos alpes bávaros. Tem como 
prelúdio os instantes finais de uma madrugada que 
se esvai ao nascer do sol e dá-se início a epopeica 
jornada ‘Noite’, ‘Nascer do sol’, ‘A subida’, ‘Entrada 
na floresta’, ‘Caminhada próxima ao riacho’, ‘Na 
cascata’, ‘Aparição’, ‘Em prados floridos’, ‘Na pasta-
gem alpina’, ‘Perdendo-se por entre o bosque denso 
e o matagal’, ‘Na geleira’, ‘Momentos perigosos’, ‘No 
topo’, ‘Visão’, ‘O nevoeiro aumenta’, ‘O sol encobre-
se pouco a pouco’, ‘Elegia’, ‘Calmaria antes da tem-
pestade’, ‘Trovoada e tempestade’, ‘Descida’, ‘Pôr 
do sol’, ‘Cenas finais’, ‘Noite’.

É noite, ainda. A imponência montanhosa à pe-
numbra infunde respeito e reverência à gigantesca 
silhueta. Pouco a pouco, raios luminosos surgem por 
trás dos elevados contornos. A claridade faz surgir 
tenuamente o cenário em que se explanará toda a 
narrativa poética sonora.

Finalmente o sol desponta e a surpreendente 
paisagem resplandece. Descortina-se o cenário que 
dá início à grande jornada com a exibição do mar-
cante tema fraseado em declamações de intenso ro-
mantismo (2. ‘Sonnenaufgang’, ‘Alvorada’).

Tudo pronto para a subida. A orquestra se orga-
niza em disposição ritmada em marcha animadora 
(3. ‘Der Anstieg’, ‘Ascensão’). Horizontes mais dis-
tantes são observados nos metais que soam em ecos 
fora do palco e a caminhada prossegue com vigor. 
Tudo é expectativa e o sentimento telúrico se instala 
no envolvente lirismo campestre.

Adiante, a entrada na floresta! O suspense se 
impõe na nova atmosfera que desperta o estado 
contemplativo frente a um ambiente grandioso e de 
diversidade tão rica acrescido de ternura que se su-
cede à visão de um regato a correr pelo vale.

Subitamente, uma queda d’água aparece jor-
rando cristalina por entre as luzes da manhã. Re-
flexos cintilam ao Sol que brilha mais alto intensi-
ficando a emoção.

Tudo converge para a sensação de presença 
do “espírito dos alpes”, no trecho que Strauss cha-
mou de ‘Aparição’, descrito pelas harpas em arpe-
jos de delicada aflição, para retornar à calma ao 
se perceber, logo depois da cachoeira, um pasto 
verde sob ravina florida em um tema rejuvenes-
cedor da poesia diante do cenário que se comple-
menta com gado e pastores. Os sopros simulam 
ranz-des-vache acompanhados de graciosos cho-
calhos em planos sonoros que sugerem o autên-
tico clima campestre. São episódios literalmente 
pictóricos, pincelados com alusões musicais ao 
envolvente bucolismo.

(continua na próxima semana)

Nietzsche não 
matou Deus (V)

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano

Por ocasião das comemorações dos 80 anos de criação da 
Academia Paraibana de Letras, uma das mais antigas institui-
ções culturais da Paraíba e dotada de grande relevância cul-
tural na vida simbólica e espiritual do povo paraibano, várias 
conferências na formatação online foram proferidas, cada uma 
enfocando um autor diferente, com procedimentos metodológi-
cos distintos e indiscutível riqueza de conteúdo. Dentre as vozes 
que se ergueram na meritória celebração do aniversário da 
Casa de Coriolano de Medeiros, pontuarei, neste texto, as abor-
dagens das confreiras Ângela Bezerra de Castro e Maria das 
Graças Santiago, que tomaram como corpus das suas instigantes 
reflexões as exponenciais figuras de Juarez da Gama Batista e 
Carlos Dias Fernandes, respectivamente.

Assumida discípula de Juarez da Gama Batista, de quem 
foi aluna e amiga, a Professora Ângela Bezerra de Castro, 
com o estilo ático, escorreito e poético, que são traços pecu-
liares do seu luminoso modo de se pronunciar sobre a feno-
menologia literária, tem reiteradas vezes, produzido atilados 
estudos sobre o criador de A sinfonia pastoral do Nordeste, 
contribuindo, deste modo, decisivamente, para evitar que 
paire, sobre um mestre tão abalizado, a pesada e injusta 
sombra do esquecimento. É de todo louvável o ingente esfor-
ço empreendido pela Professora Ângela Bezerra de Castro, 
visto que hoje, principalmente nos cursos de Letras vigentes 
em nosso País, e na Paraíba a realidade não tem sido dife-
rente, o que tem predominado é o adesismo modístico a um 
incontrolável cipoal de modelos teóricos menos comprome-
tidos com a literatura em suas indeslindáveis conexões com 
a vida que com o ascensional projeto de seus burocráticos 
itinerários acadêmicos, conforme as justas postulações feitas 
por Gore Vidal a respeito do magistério crítico exercido 
pelo imenso Edmund Wilson. Mesmo aqui em nossa Paraíba 
pouco ou quase nenhum espaço se tem reservado para o ma-
gistral trabalho de investigação literária, levado a cabo pelo 
grande Professor Juarez da Gama Batista. Só por esse prisma, 
o da relembrança contumaz do ser/fazer docente de Juarez 
da Gama Batista, a conferência da Professora Ângela Bezerra 
de Castro já cumpriu cabalmente o seu objetivo, mas ela foi 
além, na medida em que nos propiciou uma multifacetada 
cartografia do aludido mestre. Mestre esse em cujo estuário 
pontificou uma admirável gama de talentos, que transitavam 
do cronista inspirado ao pensador matizado por um sotaque 
social cercado de sensibilidade por todos os lados; tudo, ao 
fim e ao cabo, culminando no professor numeroso e multi-
plicado em singulares qualidades; e no ensaísta primoroso, 
mais que pródigo em consorciar densidade de conteúdo com 
uma forma extremamente bela, cercada de beleza estética 
em toda a sua arquitetura composicional.

Na esteira do melhor ensaísmo brasileiro, emblematizado 
por nomes do porte de Gilberto Freyre, Eduardo Portella, Anto-
nio Carlos Villaça, dentre outros tantos integrantes de um código 
onomástico timbrado pelo signo da mais alta respeitabilidade, o 
que foi cultivado, superlativamente, por Juarez da Gama Batista 
tinha no inarredável compromisso com a linguagem, o ponto de 
partida e de chegada de todos os seus movimentos hermenêuti-
cos mais efetivos, nos quais, em igual dimensão de importância, 
equiparam-se o dito e o dizer, consubstanciados em fórmulas 
argumentativas impregnadas da mais alta voltagem poética. Em 

seu clássico livro Fundamento da Investigação Literária, original-
mente sua tese de doutoramento, o Professor Eduardo Portella 
afirmou que “no dinâmico e esquivo jogo da verdade a crítica é 
criação”, sentença essa que em sua lapidar formulação linguís-
tica pode servir de lema e emblema da crítica poética, que, no 
Brasil, encontrou em Eduardo Portella o seu mais categorizado 
intérprete. Juarez da Gama Batista, na fotografia de corpo inteiro 
captada pela lente memorialística de Ângela Bezerra de Castro, 
integra essa família de ensaístas aquecidos pelo cálido fogo da 
poesia, esse código onomástico dos que, com engenho e com 
arte compreenderam e praticaram a crítica literária, para além 
das previsibilidades da metalinguagem convencional, fazen-
do-a habitante da privilegiada casa do ser, casa da linguagem. 
Do porto de águas profundas, da ensaística de Juarez da Gama 
Batista, enfocada sob os auspícios da metacrítica instaurada por 
Ângela Bezerra de Castro, nós migramos para o cais do ser, do 
fazer e do sentir intelectual do paraibano Carlos Dias Fernandes, 
absolutamente esquecido das novas gerações, mas que encon-
trou na cuidadosa pena da Professora Maria das Graças Santiago 
uma integral reconstituição histórica, capaz de reconfigurar a 
caleidoscópica figura do criador de A Vindita.

Com ampla riqueza de detalhes, a Professora Maria das 
Graças Santiago mostrou e demonstrou ser Carlos Dias Fer-
nandes uma das mais fulgurantes expressões culturais do seu 
tempo. Um retrato pluridimensional, eis o que a apreciação da 
aludida confreira Maria das Graças Santiago esculpiu acerca 
do ilustre filho da cidade de Mamanguape, da qual Carlos Dias 
Fernandes partiu ainda no albor da sua juventude, rumando 
para Recife, em busca de espaços mais alargados e compatíveis 
com os sonhos e projetos que carregava dentro do seu irre-
quieto e indomável espírito. Recife, Manaus, Rio de Janeiro, eis 
as geografias por onde o intelectual paraibano passou; e nas 
quais espalhou as sementes da sua diferenciada inteligência e 
incomum senso de realização estética.

A abordagem da confreira Maria das Graças Santiago 
percorreu as luzes e as sombras de que se impregnou aci-
dentada travessia, não raro turbulenta, do criador de Fretana 
e A Renegada. Seja no território do jornalismo, da literatura, 
seja no campo da agitação cultural, seja no das paixões amo-
rosas mais veementes, o que se realçou no roteiro traçado 
sobre Carlos Dias Fernandes foi o que evidenciou a incontes-
tável verdade de ter sido ele um homem marcante e operoso 
dentro do contexto histórico que lhe foi permitido viver; e no 
qual ele atuou com invulgar destaque. Contudo, como todas 
as venturas humanas são efêmeras, por mais grandiosas que 
sejam ou pareçam ser, o tempo, esse impiedoso tecelão de 
destinos e aferidor implacável de todas as glórias humanas, 
pousou, com a sua pesada mão, sobre Carlos Dias Fernandes, 
e lhe impôs um crepúsculo de vida obscuro e solitário, sem 
prestígio e sem amigos, antes vagando nos bastidores anô-
nimos de redações de jornais portadores de pouca ou quase 
nenhuma expressão.

A conferência da Professora Maria das Graças Santiago pres-
ta um grande serviço, qual seja o de despertar as novas gerações 
para, quem sabe, retirar da pesada e fria laje do esquecimento, a 
importante figura de Carlos Dias Fernandes, um homem plural, 
cercado de encantos e desencantos, por qualquer que seja o 
ângulo que o queiramos examinar.

Gama Batista e Carlos Dias 
Fernandes nos 80 anos da APL

Artigo José Mário Da Silva 
APL – ALCG | colaborador

‘Sinfonia Alpina’ é um poema sinfônico composto por Richard Strauss

Foto: Reprodução

Colunista colaborador

O programa Espaço Cultu-
ral de hoje tem uma seleção so-
mente com músicas da cena pa-
raibana e uma entrevista com o 
cantor e compositor Naldinho 
Freire. Editado e apresentado 
semanalmente pelo jornalista 
Jãmarrí Nogueira, programa 
realizado pela Fundação Espa-
ço Cultural da Paraíba (Funesc) 
vai das 22h à meia-noite, na 
Rádio Tabajara FM (105,5).

A carreira de Naldinho 
Freire registra um vinil, três 
CDs, um DVD, participações em 
coletâneas musicais, concertos 
em várias cidades do Brasil e 
europeias. No ano de 2019, em 
Belém do Pará, lançou o seu 
quarto álbum Sem chumbo nos 
pés, e realizou turnê pelo Nor-
deste e Sudeste do Brasil, além 
de apresentá-lo em Cabo Verde, 
na Argentina e em Portugal. 
Papo com Naldinho será logo 
no primeiro bloco.

Ele acaba de relançar o 
álbum Lapidar nas platafor-
mas digitais, pelo selo Caravela 
Records com distribuição da 
Warner Music Brasil. O disco 

– lançado originalmente em 
1995 – contém 10 faixas que fa-
lam sobre sua vivência cultural 
em João Pessoa.

No segundo bloco, desta-
que para o lançamento exclu-
sivo do single de PS Carvalho. O 
paraibano é o autor de ‘100 fim’, 
que contou com feat da canto-
ra e compositora mineira Ciça 
Moreira, de apenas 15 anos de 
idade. Além desse single, segun-
do bloco terá um papo com PS 

e vai tocar outros lançamentos 
do artista.

Nos terceiro e quarto blo-
cos vão destacar alguns repre-
sentantes do reggae e da MPB 
na cena paraibana.

Espaço Cultural pode ser 
ouvido pelo site oficial da Rádio 
Tabajara (radiotabajara.pb.gov.
br/radio-ao-vivo/) e, no dia se-
guinte à apresentação, fica dis-
ponível no canal da Funesc no 
YouTube (/funescpbgov).

Programa ‘Espaço Cultural’ entrevista 
cantor e compositor Naldinho Freire

Foto: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse site da Rádio Tabajara

Músico falará sobre relançamento do álbum ‘Lapidar’ nas plataformas digitais, originalmente produzido em 1995

Da Redação
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No dia 10 de novembro de 1891, o mundo da 
poesia ficou mais triste. Aos 37 anos, Arthur Rim-
baud encerrou sua temporada de poeta, iniciando 
no Paraíso celestial uma nova estação de sonhos e 
poesia. No óbito foi identificado como negociante e o 
diagnóstico – carcinose generalizada.

Triste sina de poetas que nem na morte como 
tal são identificados. Às vezes, na lápide se faz cons-
tar com esse nome. Nem sempre! Mas de Rimbaud 
ficou a imagem de um poeta genial, construtor de 
uma poesia irrefutável. Poesia que sempre será re-
conhecida, e novas gerações vão lembrar dele pela 
sua dimensão de qualidade inquestionável.

Meu primeiro contato com Rimbaud se deu em 
maio de 1982, quando li, numa tradução de Lêdo Ivo, 
o livro Uma temporada no Inferno e Iluminações, em 
edição Clássicos Francisco Alves.

Terminada a leitura, sobre meu espírito cons-
truiu-se paisagem como um arco-íris à semelhança 
dos que avistava no tempo de criança sobre o céu 
de Serraria, que desejava desvendar seus mistérios 
e até chegar perto para observar sua cor.

Ficou em mim a impressão de um poeta prodí-
gio. Realmente, o jovem Rimbaud no colégio, cedo, 
revelou-se um adolescente inquieto e com inteligên-
cia excepcional, e tempos depois galgou os degraus 
da conclusiva poesia que bem alimenta a alma.

Na sua juventude, na Paris cosmopolita, seu com-
portamento ganhou incitantes momentos na boemia, 
na embriaguez excessiva e a perversão sexual condu-
ziam o comportamento dele, que buscava aventuras.

No ambiente parisiense em que os cafés e sa-
raus estavam na moda, o jovem poeta expandiu a 
fecunda veia poética, e criou uma poesia vital ao co-
nhecimento da alma.

Da leitura da poesia de Rimbaud erradia uma 
constelação de luzes que mesmo vista a partir de 
apertada janela, dela se recolhe um conjunto de 
emoções a cada poema lido, de estágios que edifi-
cam em nós encantadora paisagem, porque sua poe-
sia sibilante revela alguns mistérios da alma que ele 
cultivou como um tesouro em terra fértil.

Não há um poeta, principalmente os poetas ge-
nuínos, que não se aproprie de imagens alheias, de 
imitações, do uso de paráfrases, mesmo na inces-
sante busca de ser original no mundo das letras. O 
fabuloso Arthur Rimbaud não escapou de mergu-
lhar no mar de Victor Hugo, Baudelaire, Saint-Simon, 
Rousseau e Chateaubriand, enfim, o que de melhor 
se produzia mundo afora e, de modo particular, na 
França, para arrancar tesouros, que nitidamente in-
fluenciaram os jovens poetas de sua geração, como 
fazem ainda hoje.

Sua glória literária seria consolidada depois de 
passar o pórtico da existência póstuma, seguindo 
um roteiro que cativa adeptos ainda hoje.

Para conhecer Rimbaud, fiquei com a tradução 
de Lêdo Ivo de Uma Temporada no Inverno e Ilumi-
nações, e seu estudo-biográfico do poeta de Alagoas 
que, quando da publicação deste livro em 1981, deu 
uma noção do trabalho deste poeta místico, irre-
quieto, solitário que me agarrou para caminhar 
pelas veredas da sua poesia e de outros que sabem 
construir emoção a partir do que escreveram.

Para lembrar os 130 anos da passagem de Rim-
baud, nada melhor do que retornar à leitura de sua 
obra, no mesmo livro que há 40 anos trouxe-me in-
contidas emoções. A edição, em tradução de Lêdo 
Ivo, que tenho comigo como uma relíquia porque foi 
o primeiro contato com este poeta que a França pro-
duziu, agora renovou o desejo de buscar novos cami-
nhos da poesia que em suas peculiaridades atinge as 
diferentes existências da vida.

Rimbaud, 130 
anos depois

em destaque
Crônica

José Nunes
Jornalista

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato

João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 11 de novembro de 2021     |     A UNIÃO        11

Colunista colaborador

Música

Será no dia 28 de abril, 
no Teatro A Pedra do Reino, 
na capital paraibana, uma das 
apresentações da turnê Portas, 
de Marisa Monte.

A cantora e composito-
ra vai iniciar os shows de seu 
mais recente álbum em janeiro 
de 2022. O reencontro com os 
fãs será a partir do Rio de Ja-
neiro e, depois, segue para São 
Paulo. Além das canções do 
novo trabalho, o repertório vai 
destacar momentos importan-
tes de sua carreira.

Marisa estará acompa-
nhada por Dadi (baixo, vio-
lões e piano), Davi Moraes 
(guitarra), Pupillo (bateria), 
Pretinho da Serrinha (percus-
são e cavaquinho), Chico Bro-
wn (violões e piano), Antonio 
Neves (arranjo dos metais e 
trombone), Eduardo Santana 
(trompete) e Oswaldo Lessa 
(saxofone e flauta).

Em junho e julho, Marisa 
Monte se apresenta na Europa 
e, no segundo semestre, a tur-
nê continua pelo Brasil, Argen-
tina, Chile, Uruguai e México.

Além da cantora, outros 
artistas já marcaram seus 

shows em terras paraibanas: 
o dueto entre Chico César e 
Geraldo Azevedo acontecerá 
no dia 21 de janeiro, também 
em A Pedra do Reino. A apre-
sentação Violivoz reúne os 
sucessos do paraibano e per-
nambucano. Já o show Solo de 

Alceu Valença está marcado 
também no mesmo teatro no 
dia 26 de março.

Dança
Não é só atrações musi-

cais que marcam a volta dos 
eventos no Teatro A Pedra 

do Reino: já neste mês, nos 
dias 24 e 25, a Companhia de 
Dança Deborah Colker apre-
sentará o espetáculo Cura. Os 
ingressos variam entre R$ 50 
a R$ 160, e podem ser adqui-
ridos nas lojas Skyler e no site 
ingressodigital.com.

Turnê de Marisa Monte 
passará por João Pessoa
Da Redação

Foto: Divulgação

Foto: Reprodução

Poeta francês Arthur Rimbaud, autor de ‘Uma temporada no Inferno’

Marisa Monte apresentará seu novo 
álbum, ‘Portas’, em abril do próximo 
ano, no Teatro A Pedra do Reino

EstrEias

DEus não Está morto - o 
próximo capítulo (God’s Not Dead: 
We the People. EUA. Dir: Vance Null. Drama. 12 anos). 
Após uma inspeção inesperada de uma funcionária do 
governo local, famílias que educam seus filhos em casa 
são obrigadas a colocá-los na rede pública de ensino. 
A funcionária acredita que as crianças estão recebendo 
uma educação inferior em relação à escola tradicional 
e estão sendo doutrinadas por suas famílias a crerem 
na Bíblia. Surpreso com a interferência do governo, e 
acreditando no direito de educar seus próprios filhos, 
o reverendo Dave assume a defesa das famílias, e 
juntos vão a Washington para uma audiência histó-
rica. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 13h50 - 18h45; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 13h50 (exceto 
sáb. a seg.) - 17h.

a profissional (The Protégé. EUA. 
Dir: Martin Campbell. Ação e Suspense. 16 anos). 
Anna (Maggie Q) é uma matadora de aluguel ex-
tremamente habilidosa treinada pelo lendário as-
sassino Moody (Samuel L. Jackson), que a ensinou 
tudo que sabe e era a única figura paterna que ela 
já teve. Quando Moody é brutalmente assassinado 
por inimigos, Anna jura se vingar e acaba caindo em 
um jogo de gato e rato com um maníaco homícida 
(Michael Keaton), cuja obsessão por ela que vai além 
de suas habilidades como matadora. CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 14h45 - 18h45; CINE SERCLA PAR-
TAGE 4 (dub.): 14h45 - 18h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 
8 (dub.): 16h15 - 21h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2 (dub.): 16h30 - 21h20.

QuEriDo Evan HansEn (Dear 
Evan Hansen. EUA. Dir: Stephen Chbosky. Musical e 
Drama. 14 anos). Uma história que gira ao redor de 
Evan Hansen (Ben Platt), jovem ansioso e com difi-
culdades de se conectar com os outros, que acaba en-
volvido numa mentira sobre um colega de classe que 
cometeu suicídio, se aproximando da família do fale-
cido. Adaptação cinematográfica do musical vencedor 
do Tony e do Grammy de Steven Levenson, Benj Pasek 
e Justin Paul. CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h20 
(de sáb. a seg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
15h10 - 18h - 20h50.

continuaÇão

EtErnos (Eternals. EUA. Dir: Chloé Zhao. 
Super-Herói, Ficção Científica e Fantasia. 12 anos). 
Os Eternos são uma raça de seres imortais que 
viveram em segredo durante a antiguidade da 
Terra, moldando sua história e suas civilizações 
ancestrais. Seguindo os eventos de Vingadores: 
Ultimato, uma tragédia inesperada os força a 

sair das sombras para se reunirem contra os mais 
antigos inimigos da humanidade, Os Deviantes. 
CENTERPLEX MAG 4: 14h30 (dub.) - 17h45 (leg.) 
- 21h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (leg.): 17h; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (3D, dub.): 15h - 18h15 - 
21h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 14h - 17h15 
- 20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE (3D, 
leg.): 14h30 - 17h45 - 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 
10 - VIP (leg.): 13h15 - 16h30 - 19h45; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1 (3D, dub.): 13h30 - 16h45 - 20h; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: 14h30 (dub.) - 17h45 
(dub.) - 21h (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 
(3D, dub.): 14h - 17h15 - 20h30; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 6 (dub.): 16h; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 
(dub.): 19h; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 17h 
- 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 14h30 - 
17h30 - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 
17h - 20h; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 14h30 
- 17h30 - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 
19h; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 16h.

a família aDDams 2: pé na 
EstraDa (The Addams Family 2. EUA. Dir: 
Conrad Vernon e Greg Tiernan. Animação, Comédia 
e Aventura. Livre). Pertubardos que seus filhos estão 
crescendo rápido, Morticia e Gomez estão fazendo 
coisas que não faziam antes: eles decidem colocar a 
família inteira no trailer assustador para uma mise-
rável viajem de férias. Percorrendo os Estados Unidos 
inteiro, a família Addams encontra primos distantes e 

novos amigos. O que poderia dar errado? CINÉPOLIS 
MANAÍRA 4 (dub.): 14h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2 (dub.): 13h30 (sáb. a seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
4 (dub.): 15h20 - 17h10; CINE SERCLA PARTAGE 3 
(dub.): 15h20 - 17h10.

marigHElla (Brasil. Dir: Wagner Moura. 
Drama e Biografia. 16 anos). Comandando um grupo 
de jovens guerrilheiros, Marighella (Seu Jorge) tenta 
divulgar sua luta contra a ditadura para o povo brasilei-
ro, mas a censura descredita a revolução. Seu principal 
opositor é Lúcio (Bruno Gagliasso), policial que o rotula 
como inimigo público. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 20h20; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 18h - 21h15.

vEnom: tEmpo DE carnifici-
na (Venom: Let There Be Carnage. EUA. Dir: Andy 
Serkis. Aventura, Terror e Fantasia. 14 anos). Depois 
de um ano dos acontecimentos do primeiro filme, Ed-
die Brock (Tom Hardy) está com problemas para se 
acostumar na vida com o symbiote Venom. Eddie tenta 
se restabelecer como jornalista ao entrevistar o serial 
killer Cletus Kasady, também portando um symbiote 
chamado Carnage e que acaba escapando da prisão 
após sua execução falhada. CINÉPOLIS MANAÍRA 
4 (dub.): 16h40 - 19h - 21h20; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 3 (dub.): 13h40 - 15h50; CINE SERCLA TAMBIÁ 
2 (dub.): 16h50 - 20h50; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 
(dub.): 19h; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 16h50 - 
20h50; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 19h.

Foto: Divulgação

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Maggie Q (a Nikita no seriado homônimo) é uma matadora de aluguel extremamente habilidosa em ‘A Profissional’
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Um dos festivais cine-
matográficos mais impor-
tantes do interior da Paraí-
ba, o Festissauro - Festival 
de Cinema do Vale dos Di-
nossauros, começa hoje a 
sua 5ª edição na cidade 
de Sousa, no Alto Sertão, e 
vai até o próximo domin-
go (confira a programação 
completa ao lado). As exi-
bições e debates gratui-
tos acontecerão no Cinema 
Municipal do Centro Cultu-
ral Professora Dodora, com 
todos os cuidados e pro-
tocolos de biossegurança 
contra a covid-19.

Os destaques desta 
edição ficam por conta da 
mais de 40 filmes distribuí-
dos em mostras competi-
tivas (nacional e regional) 
e convidados. Há filmes de 
todos os gêneros e para 
todos públicos, inclusive 
infantil e para pessoas com 
deficiência. No local do 
evento, também será rea-

lizado exposição de arte, 
oficinas e debates.

O Festssauro prestará 
uma homenagem  in me-
moriam ao poeta, artista 
plástico, ambientalista e 
contador de histórias Rob-
son Araújo Marques, co-
nhecido como “O Velho do 
Rio”, que dedicou 45 anos 
de trabalho aos cuidados 
às pegadas de dinossauros 
localizadas no Monumento 
Natural Vale dos Dinossau-
ros, em Sousa.

Hoje, a partir das 19h, 
será aberta a exposição No-
tícias do Oco do Mundo – a 
sabedoria do guardião de 
histórias do Vale dos Dinos-
sauros de Sousa, de Luan 
Gomes, Emerson Marvin e 
o homenageado da edição. 
A mostra permanecerá até 
o encerramento do evento 
audiovisual.

Amanhã, às 9h, haverá 
a palestra “O Audiovisual 
como Escolha (ou Ferra-
menta) Na Profissão”, mi-
nistrada por Marcelo Paes 

de Carvalho, no ECI Mestre 
Júlio Sarmento. Já no sába-
do, a partir das 9h30, no Ci-
nema Municipal do Centro 
Cultural Professora Dodora, 
haverá o debate sobre o 
tema “A Política dos Editais 
e a Retomada das Ativida-
des Culturais Durante e Pós 
Pandemia”, mediado pelo 
produtor cultural Laércio 
Filho, com Pedro Santos 
(Presidente da Funesc) e 
Heleno Bernardo Campelo 
Neto (Gerente de Audiovi-
sual da Secult-PB).

O objetivo do Festis-
sauro é juntar realizadores, 
produtores, estudiosos e 
espectadores do segmento 
audiovisual do sertão parai-
bano, de outras regiões da 
Paraíba e do Brasil, fomen-
tando a cultura de produção 
audiovisual na região. Para 
informações como a clas-
sificação indicativa dos fil-
mes e suas metragens, basta 
acessar a página oficial do 
festival na internet (www.
festisauro.com.br).

Hoje começa a 
programação 
do Festssauro
Em Sousa, no Sertão da Paraíba, Festival de Cinema do 
Vale dos Dinossauros terá exibições, debates e oficinas

Da redação 

Audiovisual

Grande Prêmio do Cinema Brasileiro: 
votação popular virtual vai até o dia 26

O Grande Prêmio do Ci-
nema Brasileiro chega à 20ª 
edição e terá como tema a 
preservação e a memória do 
audiovisual. Com transmissão 
ao vivo pela TV Cultura no dia 
28 deste mês, a partir das 20h, 
a cerimônia vai celebrar não 
apenas a Cinemateca Brasilei-
ra, que pegou fogo, mas resis-
tiu, como também a produção 
audiovisual nas duas últimas 
décadas. O grande homena-
geado da noite é Ruy Guerra, 
poeta, compositor, mas antes 
de tudo e principalmente ci-
neasta moçambicano radica-
do no Brasil, que completou 
90 anos em 2021.

Por causa da pandemia, 
o evento – que é realizado 
anualmente pela Academia 
Brasileira de Cinema e Artes 
Audiovisuais – será remoto 
pelo segundo ano consecu-
tivo, com apresentação das 

jornalistas Adriana Couto e 
Renata Boldrini, direto dos 
estúdios da TV Cultura, em 
São Paulo. A abertura dos en-
velopes com os vencedores 
será ao vivo, auditada pela 
PwC (a mesma empresa que 
faz a apuração do Oscar), e 
o Troféu Grande Otelo será 
entregue diretamente na casa 
de cada um deles, depois da 
premiação.

Ao todo serão anuncia-
dos 32 prêmios, em quatro 
grandes categorias: longa-me-
tragem, curta e séries brasilei-
ras, escolhidos pelo amplo 
júri formado por profissionais 
associados à Academia Brasi-
leira de Cinema. Além disso, 
todos os 15 longas-metragens 
indicados nas categorias dra-
ma, comédia ou documen-
tário também concorrem ao 
disputado prêmio de Melhor 
Filme pelo Júri Popular.

A votação está aberta 
no site oficial da Academia 
(gp2021.academiabrasileira-
decinema.com.br) e vai até o 
dia 26 deste mês. Nesta edi-
ção não há nenhuma produ-

ção feita na Paraíba, mas a 
produção Pacarrete, de Allan 
Deberton, está recheada de 
artistas do Estado, desde a sua 
protagonista, Marcélia Carta-
xo, passando por nomes como 

Zezita Matos e Soia Lira. O 
filme está concorrendo em 15 
indicações, dentre elas Melhor 
Longa de Comédia, Atriz (Car-
taxo), Atriz Coadjuvante (Soia 
e Matos) e Roteiro Original.

Protagonizado pela paraibana Marcélia Cartaxo (E), ‘Pacarrete’ concorre em 15 categorias; grande homenageado será o cineasta Ruy Guerra (D)

Foto: Divulgação Foto: Simone Kontraluz/Divulgação

QUINTA-FEIRA (DIA 11)
19h20 – Cerimonial de abertura
19h30 – Mostras competitivas: Passagem das 
Pedras de curta nacional
‘A Tradicional Família Brasileira Katu’ (doc., 
RN), de Rodrigo Sena
‘Corações Encouraçados’ (anima., BA), de 
Jamile Coelho e Cintia Maria
‘A Barca’ (fic., AL), de Nilton Resende
‘Cervos de Papel’ (fic., RS), de Guilherme G. 
Pacheco
‘Os Últimos Românticos do Mundo’ (fic., PE), 
de Henrique Arruda
‘Depois’ (fic., RJ), de Marcello Quintella e 
Boynard
21h20 – Debate com os realizadores

SEXTA-FEIRA (DIA 12)
08h30 – Sessão Especial Sousatitan de filmes 
infantojuvenil
‘A Inacreditável História do Milho Gigante’ 
(anima., RR), de Aldenor Pimentel
‘Uma Aventura Na Caatinga’ (anima., PB), de 
Laércio Filho
‘Flor No Quintal’ (anima., PB), de Mercicleide 
Ramos
‘A Pedra Queima’ (anima., RJ), de Felipe 
Nepomuceno
‘Gato The Cat’/‘O Gato Sem Botas’ (anima., 
MG), de Paula de Abreu
‘Foguete’ (anima., DF), de Pedro Henrique 
Chaves
‘Tig e Papy em O Café da Manhã’ (anima., 
SP), de Sergio Martinelli
‘Noite no Sítio’ (fic., PB), de Lucas Machado
9h50 – Debate com os realizadores
14h30 – Mostras competitivas: Rastro do Boi 
e da Ema de curta paraibano
‘Kabuum’ (fic., Campina Grande), de Silvio 
Toledo
‘Por Entre as Muralhas’ (fic., Cabedelo), de 
Eduardo P. Moreira
‘Fórmula do Amor’ (fic., Campina Grande), 
de Marcelo Paes de Carvalho
‘Tecendo Histórias’ (doc., Boqueirão), de 
Diego Pontes
‘Será que Ele Volta?’ (fic., Guarabira), de 
Roberto di Freitas
‘Pranto’ (fic., Montadas), de Jaime Guimarães
16h – Debate com os realizadores
19h20 – Mostras competitivas: Passagem das 
Pedras de curta nacional
‘Rosa de Aroeira’ (doc., RN), de Monica Mac 
Dowel

‘Neguinho’ (fic., RJ), de Marçal Vianna
‘Um Dia de Primavera’ (fic., RS), de Lisi 
Kieling
‘Seremos Ouvidas’ (doc., PR), de Larissa 
Nepomuceno
‘Ela que Mora no Andar e Cima’ (fic., PR), de 
Amarildo Martins
‘Apneia’ (anima., PR), de Carol Sakura 
&Walkir Fernandes
‘Amanhecendo Cicatrizes’ (doc., RS), de 
Nelson Brauwers, Juarez Braga Zamberlan, 
IvânioDalagno e Valdinei Vargas
21h10 – Debate com os realizadores

SÁBADO (DIA 13)
16h – Mostras competitivas: Rastro do Boi e 
da Ema de curta paraibano
‘Faixa de Gaza’ (fic., João Pessoa), de Lúcio 
César Fernandes
‘O que Resta’ (fic., Campina Grande), de 
Nathan Cirino
‘Cura-me’ (fic., João Pessoa), de Eduardo 
Varandas Araruna
‘No Oco do Tempo’ (fic., Cabaceiras), de 
AntonioFargoni
‘Joana’ (fic., São Domingos do Cariri), de 
Pattrícia de Aquino
‘Reinado Imaginário’ (fic., Campina Grande), 
de Hipólito Lucena
‘Essa Saudade’ (doc., Campina Grande), de 
Yan Araújo
17h45 – Debate com os realizadores
19h30 – Mostra Competitiva: Rio do Peixe de 
curta sertanejo
‘O Tesouro de Cavendish’ (fic., Catolé do 
Rocha), de Vinícius e Bonerges Guedes
‘Seiva’ (fic., Nazarezinho), de Ramon Batista
‘No Tempo do Ronca: Visitando o Passado 
(fic., Cachoeira dos Índios), de Helder 
Marreta
‘Aqueles que Estamos Esquecendo’ (anima., 
São Bento), de R.B. Lima
‘Biscoito de Barro’ (fic., Patos), de Deleon 
Souto
‘A Última Gota’ (fic., Aparecida), direção 
coletiva
‘Regresso ou Alguma Coisa que Nós 
Criamos’ (fic., Sousa), de Maycon Carvalho
21h05 – Debate com os realizadores

DOMINGO (DIA 14)
17h – Mostra Velho do Rio de filmes 
convidados
‘O Velho do Rio’ (doc., PB), de Leonardo Alves
‘Guardião de Histórias (doc., PB), de Luan 
Gomes e Emerson Marvin
17h40 – Cerimônia de homenagem a 
Robson Marques
18h20 – Cerimônia de premiação

Através do QR Code acima, 
acesse o site da Academia 

Brasileira de Cinema

Através do QR Code acima, 
acesse o site oficial do 

Festssauro

Quinta edição prestará homenagem póstuma ao poeta, artista plástico e ambientalista Robson Araújo Marques

Foto: Divulgação

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO COMPLETA DO EVENTO:

Cenas dos curtas 
‘Joana’ (acima) 
e ‘Faixa de 
Gaza’ (ao lado), 
produções do 
Estado estão na 
mostra gratuita
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Governador se reuniu ontem com secretário do Tesouro Nacional para discutir liberação de recursos para o Profisco II 
O governador João Azevê-

do se reuniu ontem, em Brasília, 
com o secretário do Tesouro 
Nacional, Paulo Fontoura Val-
le, ocasião em que discutiu a 
tramitação do financiamento 
junto ao Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID) para 
o Projeto de Modernização da 
Gestão Fiscal do Estado da Pa-
raíba (Profisco II) no valor de 
US$ 38 milhões. Ele também 
recebeu a garantia de que até a 
próxima sexta-feira toda a do-
cumentação para assinatura 
do contrato com a instituição 
financeira estará liberada em 
função do cumprimento de to-
dos os requisitos pelo Governo 
do Estado. 

O valor do Profisco II será 
destinado à aquisição de pro-
gramas e equipamentos tec-
nológicos e o desenvolvimento 
de sistemas modernos volta-
dos à modernização da gestão 
fiscal do Estado. Os recursos 
também resultam no aumento 
da transparência junto à socie-
dade, melhorando o desempe-
nho institucional dos órgãos 
que compõem a gestão fiscal 
da Paraíba.

 Na ocasião, o chefe do 
Executivo destacou o equilíbrio 
fiscal do Estado, que garante a 
contratação de operações de 
crédito destinadas a novos in-
vestimentos e aperfeiçoamento 
da gestão pública. “A Paraíba 
tem rating A pela própria Se-
cretaria do Tesouro Nacional, 
temos nota AA+ pela agência de 
risco Standard & Poor’s Finan-
cial Services, o que atesta o nos-
so equilíbrio financeiro e nossa 
capacidade de investimentos. 
Além disso, pelo segundo ano 
consecutivo, conquistamos o 
primeiro lugar no ranking de 
oferta dos serviços digitais do 
país e a nossa meta é facilitar 
e modernizar cada vez mais o 

trabalho do Estado junto à so-
ciedade”, frisou.  

O financiamento do Pro-
fisco II, que terá uma contra-
partida de US$ 4,2 milhões de 
investimento do Governo da 
Paraíba, ainda prevê o aumen-
to da eficiência da gestão tri-
butária e da gestão do conten-
cioso fiscal, com o crescimento 
das receitas e simplificação do 
cumprimento das obrigações 
tributárias, além de contri-
buir para a disciplina fiscal e 
o incremento da eficiência e 
efetividade do gasto público.  

Os valores serão usados 
para novos equipamentos e na 
elaboração e novos sistemas de 
informática por meio da fábrica 
na Gerência de Tecnologia da 
Informação (GTI) da Sefaz-PB 
atualizados, além de reformar 
o prédio da nova sede que será 
na Avenida Epitácio Pessoa, na 
capital, para abrigar três órgãos 
da gestão fiscal (Sefaz-PB, PGE 
e CGE).  A operação de crédito 
já recebeu a autorização do Se-
nado Federal.  

Os secretários Deusdete 
Queiroga (Infraestrutura, Re-
cursos Hídricos e Meio Am-
biente); Adauto Fernandes 
(executivo da Representação 
Institucional); e Ronaldo Guerra 
(chefe de Gabinete do Governa-
dor) acompanharam a reunião.  

João busca financiamento para 
modernizar gestão fiscal da PB

Jefferson suspenso
O ministro do Supremo Tribunal Federal, Alexandre de Moraes, determinou 
a suspensão compulsória do ex-deputado federal e militante bolsonarista 
Roberto Jefferson (foto) da presidência do PTB por 180 dias. Página 15
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SAIBA MAIS SOBRE O PROJETO
O Profisco II PB vai financiar 18 produtos e está 
dividido em três blocos ou áreas: Gestão Fazendária 
e Transparência Fiscal; Administração Tributária e 
Contencioso Fiscal; e Administração Financeira e Gasto 
Público.

n Gestão Fazendária e Transparência Fiscal: A 
primeira das três áreas do projeto de financiamento 
contempla a ‘Gestão Fazendária e Transparência 
Fiscal’, que inclui seis produtos. Esses produtos vão 
buscar aprimorar o desempenho da governança 
pública, contribuindo para o aumento da eficiência 
no planejamento, o monitoramento e avaliação 
dos resultados, a mitigação dos riscos fiscais, o 
fortalecimento dos mecanismos de transparência e a 
melhoria da prestação de serviços.

n Administração Tributária e Contencioso Fiscal: 
Outros seis produtos serão oriundos da segunda área 
intitulada de ‘Administração Tributária e Contencioso 
Fiscal’. Os produtos terão como objetivo aprimorar 
o desempenho da administração tributária e do 
contencioso fiscal, contribuindo para o aumento da 
arrecadação das receitas próprias, a redução de 
tempos para cumprimento das obrigações tributárias, 
a celeridade na tramitação do processo administrativo 
fiscal e a recuperação da dívida ativa.

n Administração Financeira e Gasto Público: Já a 
terceira e última parte do projeto contempla também 
mais seis produtos. A área intitulada ‘Administração 
Financeira e Gasto Público’ será para aprimorar o 
desempenho da administração contábil e financeira 
contribuindo para o aumento da eficiência no 
planejamento dos investimentos e no planejamento 
e execução das despesas de custeio, além de incluir a 
avaliação da qualidade do gasto público, a apuração 
de custos e a melhoria da gestão da dívida pública e 
dos passivos contingentes.

Pelo segundo ano 
consecutivo, conquistamos 

o primeiro lugar no 
ranking de oferta dos 

serviços digitais do país e 
a nossa meta é facilitar e 

modernizar cada vez mais 
o trabalho do Estado junto 

à sociedade 

Em reunião com bancada federal

Governador pleiteia emendas para obras 
hídricas e habilitação de leitos de UTI

O governador João Aze-
vêdo se reuniu, ontem, em 
Brasília, com a bancada fe-
deral paraibana, ocasião em 
que apresentou as deman-
das do Estado para serem 
incluídas no orçamento geral 
da União (OGU) no exercício 
financeiro de 2022. Foram 
priorizadas pelo Governo do 
Estado obras de segurança 
hídrica e saúde. 

De acordo com o ges-
tor, foi solicitada à bancada 
emendas para garantir a 

segurança hídrica no Bre-
jo paraibano. “Nós estamos 
pleiteando recursos para 
construção de uma adutora 
que sairá de Campina Gran-
de, passando por Remígio, 
Arara, Casserengue, Solânea 
e Bananeiras, uma obra ex-
tremamente necessária para 
o Estado”, frisou.  

A segunda demanda do 
governo foi a habilitação de 
leitos de Unidades de Terapia 
Intensiva (UTI) com o objeti-
vo de qualificar a assistência 

à saúde. “Durante o perío-
do de pandemia, tivemos 
que abrir um número mui-
to grande de leitos de UTI e 
com a redução do número de 
casos, é importante que esse 
serviço continue funcionan-
do, ampliando para hospi-
tais que não disponibilizam 
desse tipo de atendimento 
e para que isso aconteça 
nós solicitamos à bancada 
que destine emendas para 
assegurar a manutenção e 
preservação das UTIs, con-

siderando que toda parte de 
equipamento, como ventila-
dores, respiradores, bombas 
de infusão e cama já existem”, 
explicou. 

O gestor ainda fez uma 
avaliação positiva da reu-
nião administrativa com os 
parlamentares. “Nós sempre 
participamos diretamente 
desses encontros com a 
bancada para que a gente 
possa definir os projetos 
prioritários para a Paraíba”, 
finalizou.

Em Brasília, João Azevêdo destacou equilíbrio fiscal do Estado e recebeu a garantia de que a documentação para assinatura do contrato estará liberada até sexta-feira

Foto: Secom-PB

Deputados paraibanos ajudam a aprovar 
a PEC dos Precatórios em segundo turno

A PEC  dos Precatórios 
foi aprovada em segundo 
turno, na Câmara dos Depu-
tados, com o voto da maioria 
dos parlamentares parai-
banos. Pedro Cunha Lima 
(PSDB), que votou favoravel-
mente no primeiro turno, foi 
o único a mudar de posicio-
namento, votando contrário 
à PEC no segundo turno.

“Confesso que nesse 
curto período entre primei-
ro e segundo turno estive 
bastante dividido entre dois 
pontos”, justificou ontem o 
parlamentar, ao explicar que 
a divisão passava por, de um 

lado, reconhecer a necessi-
dade da implementação de 
programas de assistência so-
cial, sobretudo neste contex-
to de pandemia, e, de outro, 
pressentir o risco de a medi-
da comprometer o equilíbrio 
fiscal do país. 

Pedro acrescentou que, 
comprometendo o equilíbrio 
fiscal, a medida pode compli-
car ainda mais a economia, 
o que certamente poderá 
trazer mais problemas para 
o Governo, que já enfrenta 
muitas dificuldade conter a 
inflação. Ele salientou que 
foi refletindo melhor sobre 
todos esses pontos que, no 
segundo turno, optou pelo 
voto contrário à matéria.

Pedro Cunha Lima lem-
brou ainda que, para o Auxí-
lio Brasil, o Governo precisa 
de recursos da ordem de  
R$ 45 bilhões, sendo que o 
texto final da PEC abriu re-
cursos em torno de R$ 91 
bilhões no orçamento. 

Na votação do segundo 
turno, repetiram os votos 
favoráveis à PEC os deputa-
dos Aguinaldo Ribeiro (PP), 
Edna Henrique (PSDB), 
Efraim Filho (DEM), Julian 
Lemos (PSL), Ruy Carneiro 
(PSDB), Wellington Roberto 
(PL), Wilson Santiago (sem 
partido) e o relator da maté-
ria o deputado federal Hugo 
Motta (Republicanos).

Contrários, juntamente 

com Pedro Cunha Lima, vo-
taram o deputado Gervásio 
Maia (PSB), que na semana 
passada foi o único a já as-
sumir essa posição, e os de-
putados Damião Feliciano 
(PDT) e Frei Anastácio (PT), 
estes dois últimos ausentes 
na primeira votação.

Todos os destaques 
(sugestões pontuais de mu-
dança ou retirada de tre-
chos do texto principal) do 
segundo turno foram rejei-
tados. A matéria segue ago-
ra para o Senado. A PEC é a 
principal aposta do Gover-
no Federal para viabilizar 
o programa social Auxílio 
Brasil, que deve suceder o 
Bolsa Família.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com
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Contrário à declaração de Queiroga, secretário Geraldo Medeiros afirmou que essa será a última atitude a ser adotada no Estado
O ministro da Saúde, 

o paraibano Marcelo Quei-
roga, que esteve ontem em 
João Pessoa para participar 
de uma oficina do Ministé-
rio da Saúde sobre o pro-
grama Previne Brasil, disse 
em entrevista à imprensa, 
que até o Natal o brasileiro 
estará desobrigado a usar 
máscara. 

Do outro lado, também 
em conversa com jornalis-
tas, o secretário de Saúde da 
Paraíba, Geraldo Medeiros, 
que estava presente no even-
to, foi totalmente contrário 
à declaração do seu conter-
râneo e afirmou que essa 
será a última atitude a ser 
adotada no Estado. “Minha 
opinião é que deveremos 
continuar usando máscara. 
É como já falei em outras 
entrevistas, essa deverá ser 
a última das atitudes a ser 
tomada pelo Governo do Es-
tado, em relação ao combate 
a pandemia, opinou o secre-
tário. As opiniões contrárias 
dos dois causaram um mal 
estar entre os presentes à 
solenidade.

O ministro reafirmou 
que a proposta do Ministé-
rio da Saúde é desobrigar a 
população a usar máscara, 
no máximo até o natal. “Essa 
é nossa ideia. Até porque o 
número de casos e mortes 
já caiu em mais de 90% no 
país. Vamos trabalhar para 
ter o natal sem máscaras, 
depois vamos desmascarar 
os mascarados de sempre 
que sempre prejudicaram 
o Brasil, no rumo que esse 
país tem para ser uma gran-
de nação”, cutucou Quei-
roga. 

Candidatura 
Ainda na entrevista, 

o ministro negou que te-
nha qualquer pretensão de 
disputar cargo eletivo nas 
eleições do próximo ano, 
seja para senador ou gover-
nador, em qualquer estado 
do país.  “O presidente me 
convidou para assumir o 
comando da saúde públi-
ca brasileira. Os resultados 
estão aí. Maior campanha 
de vacinação ou umas das 
maiores campanhas de va-

cinação do mundo, onde ti-
vemos uma queda de 90% 
dos casos de covid-19 e de 
números de óbitos. O vírus 
é um inimigo perigoso e 
vou cumprir a missão que 
o presidente me deu, que 
é acabar com a pandemia 
e vamos conseguir”, ressal-
tou.

Em relação à política 
partidária, o ministro Quei-
roga disse que nunca mili-
tou e que está feliz cumprir 
a missão, “que é cuidar da 
saúde pública de mais de 
200 milhões de brasileiros”, 
explicou o ministro.

Ele confessou, no en-
tanto, que foi filiado, em 
curto espaço de tempo, de 
partido, a convite do de-
putado federal, Hugo Mota 
(Republicanos). Ele afir-
mou ainda que precisou 
‘abandonar’ a legenda face 
ao convite do presidente 
Jair Bolsonaro, para inte-
grar a Agência Nacional de 
Saúde Suplementar. “Era 
proibido filiação partidá-
ria, então me desliguei”, 
explicou Queiroga. 

Ministro da Saúde prevê fim 
do uso de máscara até o Natal 
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Em Mandacaru, Marcelo Queiroga inaugura USF
No período da tarde, o mi-

nistro Marcelo Queiroga par-
ticipou, junto com o prefeito 
interino de João Pessoa, Dinho 
Dowsley, da entrega da USF 
Integrada do Alto do Céu, em 
Mandacaru, que foi reformada 
pela Prefeitura. Uma novidade 
do equipamento é o atendi-
mento com ficha eletrônica. 
O ato fez parte da agenda de 
lançamento do projeto ‘UBS 
acompanha a sua vida’, do Go-
verno Federal.

“O trabalho da Secretaria 
de Saúde tem sido constante 

e hoje pudemos entregar a re-
forma da USF, trazendo mais 
conforto para os pacientes e 
profissionais. Além disso, te-
mos a implantação da ficha de 
atendimento eletrônica, ino-
vação que vai chegar a todas as 
unidades e reduzir o consumo 
de papel, o que é importante 
para o meio ambiente”, desta-
cou Dinho Dowsley.

A unidade contava com 
infiltrações e outros problemas 
que foram reparados com as 
obras. Os serviços incluíram 
total revisão elétrica e hidráuli-

Anderson diz que nem toda oposição da Assembleia apoia Bolsonaro
O líder da bancada da 

oposição na Assembleia Legis-
lativa, deputado Cabo Gilberto 
(PSL), costuma não deixar nada 
sem resposta, mas na sessão 
da manhã de ontem foi obri-
gado a ouvir algumas poucas e 
boas sendo obrigado a adotar 
alguns minutos de silêncio.

“É preciso ficar bem claro 
aqui que nem todos os depu-
tados da banca-
da de oposição 
defendem ou 
apoiam o Go-
verno Bolsona-
ro”, disparou o 
opos i c ion i s ta 
e principal re-
presentante de 
Esperança, An-
derson Monteiro 
(PSC), ao justi-
ficar posiciona-
mento durante um acirrado 
debate que os parlamentares 
voltaram a travar sobre a crise 
hídrica do brejo paraibano.

Anderson explicou que, 
exemplo do que o líder Cabo 
Gilberto tenta mostrar com re-
lação ao Governo do Estado, o 
Governo Federal não pode se 

vangloriar de nada, de obra 
nenhuma, quando o assunto 
é a Paraíba e, sobretudo, a 
região em discussão.

Ao contrário do que vinha 
fazendo e sempre faz no dia a 
dia em relação aos deputados 
da bancada do Governo, reba-
tendo um por um em todos os 
seus pronunciamentos, o Cabo 
Gilberto calado estava e ca-

lado ficou depois 
da fala do seu li-
derado, Anderson 
Monteiro.

O deputado 
Anísio Maia(PT) 
saiu em defesa e 
aprovação do po-
sicionamento de 
Anderson Montei-
ro alegando que 
o deputado Cabo 
Gilberto leva o 

mandato a criticar o Governo 
do Estado sem motivo e sem 
razão. “É impressionante como, 
mesmo sem mostrar nada, sem 
provar nada, o líder da oposi-
ção insiste em criticar o Gover-
no”, disse Anísio.

O parlamentar petista 
contou com o apoio e com 

O ministro e o secretário participaram, ontem, de uma oficina do Ministério da Saúde sobre o programa Previne Brasil

Sessão foi presidida pelo deputado Tião Gomes (Avante), que esta semana ocupa o lugar de Adriano Galdino que se encontra em Brasília

Fotos: Divulgação

pronunciamentos parecidos 
da parte de vários deputados, 
entre eles, Hervázio Bezerra, 
Pollyanna Dutra e do próprio 
líder em exercício da banca-
da da situação, Lindolfo Pires. 
Mas o principal contraponto 
ficou por conta mesmo foi do 
deputado de Areia, Tião Go-
mes (Avante) que, esta sema-
na, vem presidindo as sessões 

da Casa no lugar de Adriano 
Galdino que se encontra em 
Brasília. Tião disse que, como 
representante do brejo, tem 
visto muitas obras e muitos 
benefícios do atual Governo 
na sua região, e que o atual 
governador João Azevêdo não 
pode ser responsabilizado pela 
crise hídrica que se abateu 
nesses últimos tempos sobre 

Bananeiras, Solânea e outras 
cidades da região.

“O problema não pode ser 
resolvido do dia para a noite, 
precisa primeiro de reservató-
rios e isso o governador João 
Azevêdo vem providenciando, 
o que nos dar a certeza de que 
em breve a população do brejo 
terá esse problema definitiva-
mente resolvido”, afirmou Tião.
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ca. A obra foi realizada sem que 
fosse necessário interromper 
os serviços à população. 

Atenção primária
O ministro Marcelo Quei-

roga participou do descerra-

mento da placa e falou que o 
projeto UBS acompanha a sua 
vida, que tem como objetivo 
orientar a procura pelo aten-
dimento de saúde e dar publi-
cidade aos serviços ofertados.

“Temos uma variedade de 
serviços que são ofertados pe-
las unidades de saúde e as pes-
soas não sabem disso. Nenhu-
ma operadora de saúde tem 
essa oferta e vamos publicizar 
isso nos meios de comunicação, 
alertando a população para que 
possam usufruir deste atendi-
mento”, explicou Queiroga. 

O secretário de Estado da 
Saúde, Geraldo Medeiros, falou 
da importância da atenção pri-
mária da rede de saúde. “Evo-
luímos em muitos índices ao 
longo do tempo, como a mor-
talidade infantil, e isso é reflexo 
desse trabalho”, destacou. 

Ainda estiveram presentes 
o secretário nacional de Aten-
ção Primária à Saúde, Rafael 
Câmara, a presidente interina 
da Câmara Municipal de João 
Pessoa, Elisa Virgínia, e os ve-
readores Bosquinho, Luís Flá-
vio e Emano Santos.

Ministro da Saúde e prefeito interino no descerramento da placa de inauguração

É impressionante 
como, mesmo sem 
mostrar nada, sem 

provar nada, o líder da 
oposição insiste em 

criticar o Governo 



Brasil

Segundo o ministro Alexandre de Moraes, do Supremo, a suspensão é para cessar a utilização do dinheiro público em ilicitudes

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), determinou 
ontem a suspensão compul-
sória do ex-deputado e mili-
tante bolsonarista Roberto 
Jefferson da presidência do 
Partido Trabalhista Brasileiro 
(PTB) por 180 dias. O político 
está preso desde agosto no 
Complexo Prisional de Gerici-
nó, em Bangu, no Rio de Janei-
ro, por conta dos ataques às 
instituições democráticas e 
das ameaças aos magistrados 
da Suprema Corte.

Em outubro, Jefferson se 
licenciou do cargo de presi-
dente da legenda por conta 
de problemas de saúde en-
frentados na prisão. Segundo 
Moraes, a suspensão forçosa 
do militante bolsonarista de 
seu mandato à frente do PTB 
é necessária “para fazer ces-
sar a utilização de dinheiro 
público na continuidade da 
prática de atividades ilícitas”.

“Efetivamente, o que se 
verifica é existência de fortes 
indícios de que a estrutura 
do PTB, inclusive os recursos 
oriundos do fundo partidário, 
tem sido indevida e reiterada-
mente utilizada com o objeti-
vo de viabilizar e impulsionar 
a propagação das declarações 
criminosas proferidas por 
Roberto Jefferson na inter-
net”, escreveu no despacho.

O ministro argumenta 
que Jefferson, mesmo preso, 
continua a fomentar os cri-
mes pelos quais foi condena-
do preventivamente, como a 
disseminação de notícias fal-
sas com o objetivo de atacar 
a integridade das instituições 
do Poder Judiciário e de seus 
membros.

“Na presente hipótese, 
os requisitos estão presen-
tes, havendo necessidade de 
se impor medida cautelar 
consistente na suspensão do 

exercício da presidência de 
partido político por Roberto 
Jefferson Monteiro Francisco, 
pois a documentação juntada 
aos autos, indica a utilização 
de parte do montante devido 
ao fundo partidário do PTB 
para financiar, indevidamen-
te, a disseminação de seus 
ataques às instituições demo-
cráticas e à própria Democra-
cia por meio de postagens no 
perfil oficial do partido políti-
co nas redes sociais e em seu 
perfil pessoal, repita-se, na 
condição de presidente de 
agremiação política”, escre-
veu no despacho.

Na decisão, Moraes afir-
ma que Jefferson realiza “ma-
nifestações propagando ódio, 
subversão da ordem demo-
crática e incentivo ao descré-
dito e desrespeito às insti-
tuições públicas”, portanto é 
razoável suspendê-lo de suas 
funções na legenda diante da 
possibilidade de obstrução 
da coleta de provas por meio 
da estrutura partidária.

A decisão de Moraes 
foi expedida em uma ação 
movida por seis parlamenta-
res do PTB, que pleiteavam 
o afastamento de Jefferson 
da presidência por conta de 
seus “crimes” que infringem 
o estatuto da legenda. Eles 
afirmam que os indícios de 
uso de recursos do fundo 
partidário para disseminar 
ataques nas redes sociais tor-
na não só indesejável, como 
“juridicamente impossível” 
mantê-lo à frente da adminis-
tração partidária.

“Tendo em vista os pre-
juízos à imagem do partido 
e aos filiados que são inegá-
veis, pois há risco evidente 
de equivocada vinculação 
do ideário da agremiação 
partidária às declarações e 
manifestações do dirigente 
Roberto Jefferson Monteiro 
Francisco”, dizem os parla-
mentares na petição ao Su-
premo.

Weslley Galzo
Agência Estado

Roberto Jefferson é afastado 
do partido por seis meses
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 122/2021
PROCESSO Nº 19.000.028905.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE PRODUTOS PARA 
NUTRIÇÃO (LANCHES), destinado ao HEMOCENTRO DA PARAÍBA - SES/HEMOCENTRO, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 25/11/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic08@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-02134-3
João Pessoa, 10 de novembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 199/2021
PROCESSO Nº 19.000.003825.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTROS DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
PARA MARCENARIA, destinado à FUNDAÇÃO ESPAÇO CULTURA DA PARAÍBA - FUNESC, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 25/11/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic05@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-02113-6  
João Pessoa, 10 de novembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

POLYNOR S.A. IND. E COM. DE FIBRAS SINTÉTICAS DA PARAÍBA
CNPJ nº 09.126.970/0001-02

Edital de Convocação 
Ficam convocados os Srs. acionistas para uma Assembléia extraordinária, às 9:00 hs. do dia 

25.11.2021, no Km 04 da Rodovia BR-101, João Pessoa, para deliberar sobre eleição da Diretoria. 
João Pessoa, 04 de Novembro de 2021. A Diretoria.

NORACRYL S.A. FIBRAS ACRÍLICAS DA PARAÍBA
CNPJ nº 09.136.995/0001-97

Edital de Convocação 

Ficam convocados os Srs. acionistas para uma Assembléia Extraordinária, às 10:00 hs. do dia 
25.11.2021, à Rua da República, 138, para deliberar sobre eleição da Diretoria. João Pessoa, 04 
de Novembro de 2021. A Diretoria.

3º EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ponte Preta Futebol Clube Recreativo, convoca todos os associados a reunião da Assembleia 

Ordinária. Assuntos: Prestação de contas, sócios inadimplentes e verificação de documentos. 
A realizar-se na terça-feira, 14 de dezembro de 2021.
REGIMENTOS E NORMAS INTERNAS Art. 10º Serão tomadas às 19:00 em primeira convocação 

por maioria simples de votos, e às 19:30 em segunda convocação, por qualquer número de votos. 

CONSÓRCIO PÚBLICO INTERMUNICIPAL - DE SAÚDE DO CARIRI ORIENTAL – CISCOR - 
AVISO DE CHAMADA PÚBLICA Nº 0002/2021. O Presidente do CISCOR, através do Presidente da 
CPL, torna público, que a partir do dia 11.11.2021 até 10.12.2021 as 12h00, estaremos recebendo o 
credenciamento dos interessados na INEXIGIBILIDADE por CHAMAMENTO PÚBLICO para CRE-
DENCIAMENTO de PJ e/ou PF para prestação de serviços especializados em saúde dos municípios 
associados ao CISCOR, o qual se encontra na integra a disposição dos interessados na Rua Cel. 
Manoel Maracajá, nº 7 - Centro - Cabaceiras PB, no horário das 09h00 às 12h00, através dos fone 
3356.1117/99922.6776, no portal do TCE, na página do CISCOR http://orangehost.com.br/ciscor/  ou 
solicitado por e-mail: ciscorpb.2018@hotmail.com,. Cabaceiras/PB, 10/11/2021. - CÍCERO JOSÉ F. 
DO CARMO - Presidente do CISCOR - LUIZ CARLOS G. DE LIRA - Presidente da CPL. Publicado 
na integra no Diário da FAMUP e no DOM dos municípios consorciados. 

MAYLLA MARIA VIEGAS LARA,CPF nº 067.076.514-71, torna público que requereu à SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL 
DE INSTALAÇÃO para o EMPREENDIMENTO COMERCIAL que será construído na rua Canuto, 
no lote 15M, da quadra 05, do loteamento Nossa Senhora da Conceição, no bairro Renascer, em 
Cabedelo (PB).

ECLENILSON JOSÉ BATISTA LIRA, CPF:008.752.154-75 TORNA PUBLICO QUE REQUEREU A 
SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO, Á LICEN-
ÇA DE INSTALAÇÃO( LI)PARA A CONSTRUÇÃO DE UM IMÓVEL RESIDENCIAL UNIFAMILIAR, 
NO CONDOMINIO ALAMOANA, QUADRA 23, LOTE 329, AMAZONIA PARK EM CABEDELO PB.

HENRIQUE GERALDO LARA,CPF nº 409.267.886-04, torna público que requereu à SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL 
DE OPERAÇÃOda obra do EMPREENDIMENTO COMERCIAL (GALPÃO) construídona rua Sueli 
Mendes da Silva, no lote 12A, da quadra 07, do loteamento Nossa Senhora da Conceição, no bairro 
Renascer, em Cabedelo (PB).

A TOINTOIN PLAYGROUNDS INDÚSTRIA, COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA,CNPJ nº 
08.584.423/0001-08, torna público que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca 
e Aquicultura de Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL DE OPERAÇÃO PARA FUNCIONAMEN-
TOdo empreendimento localizado na rua Santa Juliana, nº 188 (Galpões ‘A’ e ‘B’), no lote 08A, da 
quadra 09, do loteamento Nossa Senhora da Conceição, no bairro Renascer, em Cabedelo (PB).

A PESQUEIRA DO NORDESTE LTDA,CNPJ nº 03.962.978/0001-22, torna público que requereu à 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a LICENÇA AM-
BIENTAL DE OPERAÇÃO para o empreendimento construídona Via Local 08, nº 4909, no lote 23A, 
da quadra 06, do loteamento Praiamar, no bairro Poço, às margens da BR 230, em Cabedelo (PB).

ANNA LIVIA VIEGAS LARA,CPF nº 067.076.744-12, torna público que requereu à SEMAPA – Se-
cretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL DE 
INSTALAÇÃO para o EMPREENDIMENTO COMERCIALque será construído na rua Luiza Maria 
da Conceição, no lote 06, da quadra05, do loteamento Nossa Senhora da Conceição, no bairro 
Renascer, em Cabedelo (PB).

A PROJECTA CONSTRUTORA INCORPORADORA E IMOBILIÁRIA LTDA,CNPJ nº 07.915.027/0001-
53, torna público que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL DE INSTALAÇÃO para o EMPREENDIMENTO COMER-
CIAL (GALPÃO) que será construídona rua João Clementino Gomes, no lote 04, da quadra ‘D’, do 
loteamento João Paulo I, no bairro Renascer, em Cabedelo (PB).

HENRIQUE GERALDO LARA,CPF nº 409.267.886-04, torna público que requereu à SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL DE 
INSTALAÇÃO para o EMPREENDIMENTO COMERCIALque será construído na rua Luiza Maria 
da Conceição, no lote 07, da quadra 05, do loteamento Nossa Senhora da Conceição, no bairro 
Renascer, em Cabedelo (PB).

HENRIQUE GERALDO LARA,CPF nº 409.267.886-04, torna público que requereu à SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL DE 
INSTALAÇÃO para o EMPREENDIMENTO COMERCIALque será construído na rua Santa Clara, 
no lote10M, da quadra 06, do loteamento Nossa Senhora da Conceição, no bairro Renascer, em 
Cabedelo (PB).

HENRIQUE GERALDO LARA,CPF nº 409.267.886-04, torna público que requereu à SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL DE 
INSTALAÇÃO para o EMPREENDIMENTO COMERCIAL que será construído na rua Santa Clara, 
no lote 08, da quadra 06, do loteamento Nossa Senhora da Conceição, no bairro Renascer, em 
Cabedelo (PB).

HENRIQUE GERALDO LARA,CPF nº 409.267.886-04, torna público que requereu à SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL DE 
INSTALAÇÃO para o EMPREENDIMENTO COMERCIAL que será construído na rua João Clementino 
Gomes, no lote 07, da quadra ‘G’, do loteamento João Paulo I, no bairro Renascer, em Cabedelo (PB).

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO 
MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 2093/2021, em João 
Pessoa, 18 de outubro de 2021. Prazo: 1095 dias. Para a atividade de: Sistema Adutor Retiro, com 
extensão de 18,7 Km, incluindo captação flutuante na Barragem Retiro; reservatório apoiado (1.500 
m³) e Estação Elevatória. MUNICÍPIO: Cuité e Nova Floresta/PB. Processo: 2021-006430/TEC/LI-7996.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental Nº 1683/2021, em 
João Pessoa, 20 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Limpeza e recuperação 
de taludes, desobstrução e limpeza de calhas, recuperação do sistema de drenagem, plantio de 
gramíneas no talude, da Barragem Engenho Velho. MUNICÍPIO: Pocinhos/PB. Processo: 2021-
005903/TEC/AA-6685.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental Nº 1685/2021, 
em João Pessoa, 20 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Limpeza e recu-
peração de taludes, desobstrução e limpeza de calhas, recuperação do sistema de drenagem, 
plantio de gramíneas no talude, da Barragem Pedra Lisa. MUNICÍPIO: Imaculada/PB. Processo: 
2021-005825/TEC/AA-6680.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental Nº 1684/2021, em 
João Pessoa, 20 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Limpeza e recuperação 
de taludes, desobstrução e limpeza de calhas, recuperação do sistema de drenagem, plantio de 
gramíneas no talude, da Barragem Cacimba de Várzea. MUNICÍPIO: Cacimba de Dentro/PB. 
Processo: 2021-005740/TEC/AA-6674.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental Nº 1677/2021, em 
João Pessoa, 20 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Limpeza e recuperação de 
taludes, desobstrução e limpeza de calhas, recuperação do sistema de drenagem, plantio de gramíneas 
no talude, da Barragem Cordeiro. MUNICÍPIO: Congo/PB. Processo: 2021-006399/TEC/AA-6701.

Foto: Valter Campanato /Agência Brasil 

A decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF) de sus-
pender as emendas de relator 
reforçou a posição do Senado 
em dificultar o caminho para 
a aprovação da Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
dos precatórios. Mas os sinais 
dados pelo mercado finan-
ceiro de que a PEC é melhor 
solução para bancar o novo 
programa social do governo 
do que o “plano B” de prorro-
gação do auxílio emergencial 

também estão sendo ouvidos 
pelos senadores.

Os preços dos ativos, 
como juros, dólar e Bolsa, 
reagiram positivamente à vo-
tação em segundo turno com 
a aposta de que a PEC é o me-
nor dos males para as contas 
públicas. Representantes do 
mercado têm alimentado os 
senadores com informações 
de que o risco para as contas 
públicas pode ser maior sem 
a PEC.

Os senadores pretendem 
mudar o texto para restrin-
gir o uso da folga de R$ 91,6 

bilhões aberta com a PEC em 
ano eleitoral via redução das 
emendas de relator.

Posicionamento
O PT fechou posição con-

trária à PEC e os senadores de 
partidos do centro estão divi-
didos - há alguns sinalizando 
ser contra a matéria. A articu-
lação ganhou força com a cria-
ção da Frente Parlamentar de 
Defesa da Responsabilidade 
Fiscal, liderada pelos senado-
res Oriovisto Guimarães (Po-
demos-PR) e Alessandro Viei-
ra (Cidadania-SE).

Líder do MDB, a maior 
bancada no Senado, Eduardo 
Braga (AM), admite que a tra-
mitação na Casa não será fácil, 
mas apoia a aprovação da PEC 
com mudanças para torná-la 
mais restritiva, com a redução 
do espaço para mais gastos. 
“Ouvi de uma pessoa do mer-
cado muito influente. É melhor 
um fim horroroso do que um 
horror sem fim”, argumentou.

Ele diz acreditar que a 
PEC será votada na Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ) 
na próxima semana, com vota-
ção no mesmo dia no plenário.

Senado vai mudar texto, mas avalia 
que PEC é ainda melhor que ‘plano B’

Em outubro, Jefferson 
se licenciou do cargo de 

presidente da legenda por 
conta de problemas de saúde 

enfrentados na prisão

Adriana Fernandes
Agência Estado
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Na semana passada, a região registrou 700 mil novas ocorrências e 13 mil mortes ligadas à doença, informou a Opas 

Casos de covid crescem em
alguns países das Américas
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Ilana Cardial 
Agência Estado

Depois de dois meses 
consecutivos em queda, o 
número de casos de covid-19 
voltaram a subir em alguns 
países das Américas. Na se-
mana passada, a região regis-
trou 700 mil novos casos e 13 
mil mortes ligadas à doença, 
informou a diretora da Orga-
nização Pan-Americana de 
Saúde (Opas), Carissa Etien-
ne, em coletiva de imprensa.

Há saltos de casos em 
partes da Colômbia e da Bolí-
via, além de números crescen-
tes na República Dominicana, 
Trinidad e Tobago e Barbados, 
segundo Etienne.

Paralelamente, as vacina-
ções continuam acelerando. 
Mais de 48% da população 
na América Latina está to-
talmente imunizada contra a 
covid-19.

“Mas a cobertura ainda é 
muito menor que em alguns 
países e territórios”, pontua a 
diretora. Etienne relembrou 
que a Opas está trabalhando 
com iniciativas públicas e pri-
vadas no Brasil e na Argenti-
na para o desenvolvimento de 
produção de vacinas com base 
em tecnologia de RNA mensa-
geiro (mRNA).

Entre Bielorrússia e Polônia

Migrantes estão encurralados na fronteira
Agência Brasil/RTP 

Centenas de mi-
grantes estão encurra-
lados na fronteira entre 
a Bielorrússia e Polônia, 
perto de Kuznica Bialos-
tocka.

Uma parede de ara-
me farpado foi erguida 
do lado polaco para tra-
var o caminho a quem 
foge da guerra.

Os refugiados, pro-
venientes do Oriente 
Médio, pretendem re-
querer asilo na União 
Europeia (UE). Agora 
estão a mercê do braço 
de ferro entre Minsk, a 
capital bielorrusa, e a UE.

O regime do presi-
dente Aleksander Luka-
shenko, da Bielorrússia, 
é acusado de instrumen-
talizar os refugiados e 
de tentar desestabilizar 
a União Europeia. Pelo 
menos 50 migrantes já 
foram detidos.

Foto: Agência Brasil

COP26: Reino Unido propõe 
cortes de emissões até 2022
Agênci Brasil

Os anfitriões britânicos da 
Conferência das Nações Unidas 
sobre Mudanças Climáticas de 
2021 (COP26) em Glasgow, na 
Escócia, estão propondo que os 
países mostrem mais ambição 
no corte de emissões de gases de 
efeito estufa até o ano que vem, 
em um esboço de decisão política 
que será negociado ao longo dos 
próximos três dias.

A proposta destaca os re-
ceios de especialistas e ativistas 
do clima de que exista grande 
disparidade entre as atuais pro-
messas nacionais e os cortes de 
emissões rápidos, necessários 
para impedir que o mundo mer-
gulhe em uma crise climática 
propriamente dita.

O primeiro esboço da de-
cisão política a ser adotada na 
conferência, que a Organização 

das Nações Unidas (ONU) divul-
gou ontem, pede aos países que 
“revejam e reforcem as metas de 
suas contribuições determinadas 
nacionalmente para 2030, como 
necessárias para se alinharem à 
meta de temperatura do Acordo 
de Paris até o final de 2022”.

Isso obrigaria os países a 
adotar metas climáticas mais 
rigorosas no ano que vem, uma 
exigência fundamental das na-
ções mais vulneráveis aos impac-
tos da mudança climática.

Pelo Acordo de Paris, países 
concordaram em manter o aque-
cimento global bem abaixo dos 
2 graus Celsius acima dos níveis 
pré-industriais e tentar limitá-lo 
a 1,50C. Cientistas dizem que cru-
zar o patamar de 1,50C agravaria 
a elevação do nível dos mares, 
as inundações, secas, os incên-
dios florestais e as tempestades 
que já ocorrem, e que alguns 

impactos poderiam se tornar 
irreversíveis. O esboço também 
pediu aos países que acelerem 
os esforços para descartar a 
queima de carvão e suspender 
gradualmente os subsídios aos 
combustíveis fósseis, mirando 
diretamente o carvão, o petróleo 
e o gás que produzem dióxido de 
carbono, o principal causador da 
mudança climática provocada 
pela humanidade.

O texto não estabeleceu uma 
data para o fim gradual do uso 
desses combustíveis, mas a ênfase 
neles pode levar a uma reação de 
grandes produtores de energia. 
Helen Mountford, vice-presiden-
te do World Resources Institute, 
disse que a referência explícita 
ao carvão, ao petróleo e ao gás 
foi um avanço em relação a cú-
pulas climáticas anteriores. “A 
verdadeira questão será se ela 
pode ser mantida”.

Agência Brasil

A Nasa, agência espa-
cial norte-americana, não vai 
enviar astronautas à Lua até 
pelo menos 2025, anunciou 
o chefe da agência na última 
terça-feira, adiando em pelo 
menos um ano o cronogra-
ma estabelecido pelo ex-pre-
sidente dos Estados Unidos 
(EUA) Donald Trump.

O governo Trump ha-
via estabelecido um obje-
tivo agressivo de levar as-
tronautas à Lua em 2024, 
uma iniciativa batizada 
de Artemis, etapa de uma 
meta ainda mais ambiciosa 

de levar o homem a Marte. 
“Estamos estimando um ob-
jetivo não anterior a 2025 
para o Artemis 3, que seria 
o primeiro veículo tripu-
lado por humanos, na pri-
meira demonstração de que 
venceu uma competição da 
SpaceX”, disse o administra-
dor da Nasa, Bill Nelson, em 
teleconferência. Ele lem-
brou os sete meses de um li-
tígio que impede comunica-
ções entre a Nasa e a SpaceX 
como a principal razão pela 
qual a Nasa adiou a data.

Um juiz federal rejeitou, 
na quinta-feira da semana 
passada, processo movido 

pela empresa espacial Blue 
Origin, do bilionário Jeff Be-
zos, contra o governo norte
-americano por causa da de-
cisão da Nasa de conceder o 
contrato de US$ 2,9 bilhões 
para o desenvolvimento de 
veículos lunares à SpaceX, 
de seu rival Elon Musk. 

A Nasa anunciou, após 
a decisão da Justiça, que 
retomará o trabalho com 
a SpaceX, no contrato do 
veículo lunar, assim que 
possível. Bill Nelson, um 
ex-senador pela Flórida, 
foi indicado pelo presiden-
te Joe Biden para liderar a 
agência espacial.

Missão de astronautas na 
Lua só em 2025, diz Nasa

Uma parede de arame farpado foi 
erguida do lado da Polônia para travar 
o caminho a quem foge da guerra
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Sindicato da categoria alega que constantes aumentos feitos pela Petrobras no preço do diesel estão causando prejuízos

O usuário do transporte 
público de João Pessoa po-
derá iniciar 2022 pagando 
mais caro pela passagem de 
ônibus. O Sindicato das Em-
presas de Transporte Cole-
tivo Urbano de Passageiros 
(Sintur-JP) tem alertado que 
o preço do diesel está tor-
nando o transporte inviável 
e a única forma de suprir os 
prejuízos seria o reajuste. A 
explicação está nas variações 
que o preço do diesel vem so-
frendo. Atualmente, o valor 
cobrado nos ônibus da capi-
tal é de R$4,15, e a última vez 
que houve alteração no preço 
foi em janeiro de 2019.

Isaac Júnior, presidente 
do Sintur, frisou que as em-
presas estão enfrentando 
dificuldades devido à queda 
no número de passageiros 
(de 220 mil/dia para 140 
mil/dia) e aos aumentos do 
combustível pela Petrobras. 
“Em função dos constantes 
aumentos verificados no pe-
ríodo, principalmente o va-

Lucilene Meireles 
lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

Empresas avaliam pedido de 
reajuste no transporte público 
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Dentre os segmentos da economia 
criativa a comunicação é um deles e faz toda 
a diferença para os negócios nesse cenário 
de grande competitividade. Com o uso da 
tecnologia, a quantidade e a velocidade das 
informações são cada vez maiores, entre as 
empresas e os consumidores.

A internet reúne todos os meios de 
comunicação no ambiente on-line: televisão, 
rádio, jornais e revistas, blogs, sites e mídias 
sociais. Os celulares são dispositivos que 
nos acompanham em todos os momentos e 
lugares e concentram a maioria dos serviços 
disponíveis no ambiente digital. Com um 
smartphone ligado à internet é possível 
se comunicar de várias maneiras. Fazer 
compras, pagar contas, conversar com os 
amigos, solicitar informações, assistir TV, 
ouvir rádio, acessar notícias, acessar games 
ou filmes, buscar entretenimento.

A evolução dos meios de comunicação 
mudou as estratégias das empresas, para uma 
comunicação mais personalizada e menos 
massiva. O mobile marketing passou a ser uma 
nova maneira de comunicação entre empresa 
e clientes por meio do celular, permitindo uma 
interação mais direta e eficiente.

A tecnologia permite transformar 
boas ideias em negócios, participar de 
projetos compartilhados, se relacionar 
com grupos que têm os mesmos valores. A 
criatividade se torna evidente quando a ideia 
é materializada e comunicada. No mundo 
contemporâneo, a comunicação exerce 
um papel fundamental com os produtos 
midiáticos e com as convergências das 
mídias, as informações acontecem em tempo 
real e as interações são imediatas. Falar de 
comunicação é reforçar a importância da 
economia criativa.

É através de uma boa comunicação 
que uma empresa ganha visibilidade, 
credibilidade e bons resultados, tanto na 
sua imagem, quanto no seu faturamento e 
oposicionamento de sua marca no mercado. 
Um bom posicionamento de marca e um 
trabalho alinhado com a comunicação pode 
abrir os horizontes e possibilidades para 
novos mercados.

As empresas precisam estar capacitadas 
para as novas ferramentas tecnológicas 
digitais, como meios de ampliar a 
comunicação com os clientes internos e 
externos. O endomarketing deve ser uma 

estratégia para motivar o cliente interno, a 
compreender os objetivos da empresa. Uma 
vez o cliente interno satisfeito, os clientes 
externos da empresa também estarão 
satisfeitos.

A comunicação empreendedora deve 
ouvir mais o consumidor, principalmente 
pelas redes sociais. Participar das 
comunidades de consumidores possibilita 
conhecer seus desejos e suas reações 
quanto às questões econômicas, ambientais, 
sociais, culturais e políticas. As mídias 
propagam um jeito de ver e interpretar o 
mundo que influencia na visão de mundo, de 
natureza, de arte e de cultura, que as pessoas 
constroem. As mídias também difundem 
como a sociedade e seus diferentes grupos 
influenciam e são influenciados.

O processo de comunicação no 
empreendedorismo, quando bem 
estruturado, deve priorizar um planejamento 
estratégico de comunicação, que atenda aos 
interesses dos seus clientes. Todo conteúdo 
digital é uma estratégia de impulsionamento 
para chegar ao público correto e gerar 
o maior número de conexões entre 
consumidores e empresas.

A produção de um conteúdo relevante 
para o público, aumenta as possibilidades 
de viralizar e manter uma audiência 
engajada nas mídias sociais, sendo as mais 
populares: Facebook, Instagram, YouTube e 
Whatsapp, que permitem o relacionamento 
e o compartilhamento de conteúdo entre 
usuários.

O marketing digital possibilita um 
diálogo eficaz com o mercado, que busca 
informações inéditas e uma comunicação 
ágil, por meio de ferramentas diversas e das 
redes sociais.

Novos modelos de comunicação estão 
surgindo com os espaços híbridos que 
transformam os modos de acesso e ampliam 
o processo de transmissão e recepção, se 
espalhando por toda parte. A comunicação 
nas redes sociais passa a ser o melhor lugar 
para encontrar consumidores, cada um 
com personalidades e hábitos de consumos 
diferentes. Vivemos a era da conexão 
contínua, em uma sociedade de consumo, 
que precisa de tecnologia para sobreviver, 
com novos hábitos, novos paradigmas e 
experiências, razão pela qual é preciso 
aprender a se comunicar com seu público.

Economia criativa Regina Amorim
reginaamorim1256@gmail.com | Colaboradora

Empresários sustentam que houve queda do número de passageiros na pandemia

lor do óleo diesel, existe sim 
essa possibilidade”, afirmou 
sobre o reajuste. “Esses su-
cessivos aumentos anuncia-
dos dos combustíveis têm nos 
preocupado bastante. Para se 
ter uma ideia, o óleo diesel 
representa hoje, aproxima-
damente, 29% dos custos do 
transporte coletivo de passa-
geiros”, destacou. Isaac Júnior 
afirmou que só em 2021, os 
aumentos representam mais 
de 60%, o que compromete 
não só a qualidade do serviço, 
mas a própria operação.

Conforme Isaac Júnior, as 
empresas estão tendo mui-

tos problemas financeiros e, 
pela primeira vez, em duas 
ocasiões, chegaram a parce-
lar os salários dos motoristas 
devido à queda da receita este 
ano. Mesmo com o anúncio 
feito em outubro, pelo Gover-
no do Estado, decongelamen-
to dos preços nominais dos 
combustíveis por 90 dias, ele 
afirmou que pode não haver 
mais aumentos nesse perío-
do, mas já ocorreram ajustes 
que significam mais de 65% 
de elevação no preço do litro.

Em nota de posiciona-
mento divulgada no dia 28 
de outubro, a Associação 
Nacional das Empresas de 
Transportes Urbanos (NTU) 
informou que a omissão do 
Governo Federal diante dos 
sucessivos reajustes do óleo 
diesel, insumo que representa 
em média 26,6% do custo do 
transporte público coletivo no 
país, está forçando a insolvên-
cia das empresas operadoras 
e o colapso dos sistemas de 
transporte público organiza-
do no Brasil.

O texto ressalta que mui-
tas prefeituras e governos 

estaduais têm demonstrado 
sensibilidade com os efeitos 
da crise sobre a população, 
mas o Governo Federal não 
tem seguido a mesma carti-
lha. “O Governo Federal aceita 
que seja ofertado um serviço 
de baixa qualidade para o ci-
dadão brasileiro, com ônibus 
lotados e longas filas de espe-
ra nas paradas e terminais, já 
que as empresas operadoras 
não dispõem mais das condi-
ções necessárias para o aten-
dimento adequado à popula-
ção”, destaca trecho.

Discussão para 2022
A análise de custos e de 

outras variantes, além do cál-
culo do valor técnico da tarifa 
é feito pela Superintendência 
Executiva de Mobilidade Ur-
bana (Semob), que informou 
ainda não ter reunido o Conse-
lho Municipal de Mobilidade 
para discutir o assunto. “Não 
tivemos nenhuma reunião e 
não há nada programado. Pro-
vavelmente, o Conselho só irá 
se reunir no ano que vem”, de-
clarou o superintendente da 
Semob, George Morais.

O Governo Federal 
aceita que seja ofertado 

um serviço de baixa 
qualidade para o 

cidadão brasileiro, com 
ônibus lotados e longas 

filas de espera nas 
paradas e terminais 

Foto: Ortilo Antonio

Pesquisa do IBGE

Estado registra elevação no custo 
médio da construção civil em outubro

Na Paraíba, o custo mé-
dio da construção civil, por 
metro quadrado, registrou 
a terceira maior variação do 
Nordeste (0,9%), em outu-
bro, diante dos resultados 
de setembro. As informa-
ções são do Índice Nacio-
nal da Construção Civil (Si-
napi), divulgado ontem pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 
Embora tenha ficado acima 
da média da região (0,7%), 
o indicador estadual ficou 
abaixo do nacional (1%).

Entre as unidades da 
Federação do Nordeste, o 
percentual paraibano foi 
semelhante ao verificado no 
Piauí (0,9%) e inferior ape-
nas aos observados em Ala-
goas (1,4%) e no Rio Gran-
de do Norte (1,1%). Com 
a alta, o custo no Estado, 
que era de R$ 1.402,72, em 
setembro, passou a ser de 
R$1.415,94, no último mês.

Na região, esse foi o 
segundo maior custo por 
metro quadrado, abaixo 
somente do constatado na 

Bahia (1.465,66), além de 
ter sido superior à média 
nordestina (R$ 1.395,40). 
No entanto, foi menor que o 
identificado na média bra-
sileira (R$ 1.490,88).

Materiais
Do custo médio no Es-

tado, a maior parte era refe-
rente à parcela de materiais 
(R$ 861,23) – responsável 
pela alta, tendo em vista 
que, no mês anterior, era 
de R$ 848,01. A fração cor-
respondente à mão de obra 

(R$ 554,71), por outro lado, 
tem permanecido estável 
desde julho.

No acumulado de 12 
meses, a variação paraiba-
na foi de 18,5%, inferior às 
observadas nas médias do 
país e do Nordeste, ambas 
de 21,2%. Já neste ano, até 
outubro, o custo médio da 
construção civil no Estado 
apresentou alta de 15,1%, 
também menor que os au-
mentos observados nas mé-
dias do Brasil (16,7%) e da 
região (16,1%).

Redução do ICMS na PB
Em maio deste ano, o Governo da Paraíba 

reduziu em 50% a base de cálculo do ICMS sobre 
o diesel para impedir o aumento da passagem 
de ônibus. Conforme os termos do acordo, a 
redução foi voltada às empresas de transporte 
coletivo urbano e das regiões metropolitanas de 
João Pessoa (Bayeux, Cabedelo, Conde, Jacumã 
e Santa Rita) e também de Campina Grande (La-
goa Seca, Queimadas, Massaranduba, Montadas, 
Puxinanã, Alagoa Nova e Serra Redonda).

O Estado possui uma parceria com as empre-
sas de transporte coletivo, que foi ampliada com 
a diminuição, por seis meses, da carga tributária 
do produto. Em setembro, uma carta assinada por 
governadores de 9 estados (incluíndo a Paraíba) 
e do Distrito Federal, e enviada ao presidente da 
República, ressaltou que o ICMS não teve mudan-
ça nos últimos 12 meses. Nesse mesmo tempo, 
a gasolina, por exemplo, teve reajuste médio de 
40% por parte da Petrobras.
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Índice medido pelo IBGE chegou a 1,25% no mês passado, o maior desde 2002, impactado pelos reajustes de preços

A inflação medida pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) 
acelerou para 1,25% em ou-
tubro, o maior índice para 
o mês desde 2002, quando 
o IPCA foi de 1,31%. Em se-
tembro deste ano, o índice 
ficou em 1,16%. Em outubro 
de 2020, a variação mensal 
ficou em 0,86%. Os dados fo-
ram divulgados ontem pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Com o resultado, o indi-
cador acumula alta de 8,24% 
no ano e de 10,67% nos úl-
timos 12 meses. No período 
de 12 meses imediatamente 
anteriores, a alta havia sido 
de 10,25%.

O gerente do IPCA, Pedro 
Kislanov, destaca que tanto o 
preço da gasolina como o da 
energia elétrica, que está na 
bandeira preta, de escassez 
hídrica, desde setembro, têm 
impacto indireto no custo de 
outros grupos.

“Os preços de muitos 
componentes, como vestuá-
rio e artigos de residência, 

têm sido influenciados pela 
alta dos combustíveis, alta 
da energia elétrica, pela de-
preciação cambial. Então, a 
gasolina e a energia elétri-
ca, além de ter um efeito no 
IPCA diretamente, têm um 
efeito indireto sobre outros, 
principalmente sobre bens 
industriais. De fato, houve 
um espalhamento maior 
este mês, principalmente por 
conta dos não alimentícios”, 
explica o gerente.

Já o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor (INPC), 
que mede a inflação para fa-
mílias com renda de 1 a 5 sa-
lários mínimos, teve alta de 
1,16% em outubro, também 
o maior resultado para o mês 
desde 2002 (1,57%). No ano, o 
INPC acumula alta de 8,45% e, 
em 12 meses está em 11,08%. 
Nos 12 meses imediatamente 
anteriores, a alta havia sido 
de 10,78% e em outubro de 
2020, a taxa foi de 0,89%.

Segundo o IBGE, a 
alta da inflação foi puxada 
pelo preço dos transportes 
(2,62%), com destaque para 
os combustíveis (3,21%), e 
pelo grupo dos alimentos e 
bebidas (1,17%).

Akemi Nitahara 
Agência Brasil

Inflação acelera em outubro 
e IPCA acumula 10% de alta
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Transportes têm o maior impacto no índice de preços
Todos os grupos de produtos 

e serviços pesquisados pelo IBGE 
subiram em outubro, mas alta da 
inflação foi pressionada pelo gru-
po transportes. A variação desse 
setor chegou a 2,62%, impactan-
do em 0,55 ponto percentual o 
índice do mês. 

Segundo o IBGE, os com-
bustíveis subiram 3,21%, com a 
gasolina (3,10%) tendo o maior 
impacto individual no índice do 
mês, de 0,19 ponto percentual. 
Essa é a sexta alta seguida no 
preço da gasolina, que acumula 
aumento de 38,29% no ano e de 
42,72% em 12 meses.

A energia elétrica residencial 
teve alta de 6,47% em setembro 
e de 1,16% em outubro, com 
acumulado de 19,13% no ano 
e de 30,27% em 12 meses. Ou-
tro peso grande no custo para 
as famílias é o gás vendido em 
botijão, que subiu 3,67% em 
outubro, com alta de 33,34% no 
ano e de 37,86% em 12 meses. 

“Foi o 17º mês consecutivo 
de alta. Temos alta desde ju-
nho de 2020 no gás de botijão, 
acumulando 44,77% de alta no 
período”, disse gerente do IPCA, 
Pedro Kislanov, durante detalha-
mento dos dados ontem.

O Banco do Nordeste 
obteve o melhor índice de 
governança pública entre 
os cinco bancos federais re-
centemente avaliados pelo 
Tribunal de Contas da União 
(TCU). A instituição alcançou 
a nota 99,07% com destaque 
para as capacidades em lide-
rança, estratégia e controle.

Ainda no mesmo le-
vantamento, o BNB obteve 
o segundo lugar em relação 
ao Índice Integrado de Go-
vernança e Gestão Públicas 
(IGG), com 85,67%, manten-
do a mesma colocação da 
pesquisa realizada em 2018. 
O IGG é composto por quatro 
eixos: governança pública; 
gestão de pessoas; gestão de 
TI; e gestão de contratações.

Para o presidente do 
Banco do Nordeste, Ander-
son Possa, o resultado repre-
senta um grande salto em 
comparação à última avalia-
ção realizada em 2018, na 
qual a empresa ficou com o 

quinto melhor índice. “A es-
trutura de governança corpo-
rativa do Banco do Nordeste 
está alinhada às melhores 
práticas de mercado, na me-
dida em que fortalece o pro-
cesso decisório e a dinâmica 
administrativa e operacional 
da empresa”.

O presidente ressalta ain-
da que a empresa dispõe de 
regimentos internos como ba-
lizadores das ações e práticas 
de seus colegiados estatutá-
rios para promover ações que 
viabilizam a solidez, a susten-
tabilidade e a perenidade do 
Banco e de sua atuação como 
agente de implementação de 
políticas públicas.

O índice de governan-
ça pública reconhece a con-
tínua atuação do Banco do 
Nordeste quanto às melhores 
práticas de governança cor-
porativa, com o propósito de 
compromisso com a trans-
parência e eficiência em sua 
conduta com a sociedade.

BNB tem melhor índice de 
governança entre bancos

Alta nos valores cobrados pela  
gasolina e pelo diesel tiveram 

influência no resultado da 
inflação obtido em outubro  

Combustível

Grupos
No grupo transportes, o 

óleo diesel subiu 5,77%, o eta-
nol 3,54% e o gás veicular ficou 
0,84% mais caro. Já as pas-
sagens aéreas tiveram alta de 
33,86% no mês. Também acele-
rou em outubro o transporte por 
aplicativo, que ficou 19,85% mais 
caro, depois de subir 9,18% em 
setembro. Os automóveis novos 
subiram 1,77% e os usados tive-
ram alta de 1,13%.

O grupo alimentos e bebidas 
subiu 1,17% no mês, perfazendo 
a segunda maior contribuição 
na alta do IPCA, com 0,24 ponto 
percentual. As principais altas fo-
ram no preço do tomate (26,01%) 
e da batata-inglesa (16,01%), 

que aceleraram a alimentação no 
domicílio para 1,32%. Também 
ficaram mais caros o café moído 
(4,57%), o frango em pedaços 
(4,34%), o queijo (3,06%) e o 
frango inteiro (2,80%).

Caíram o preço do açaí 
(8,64%), do leite longa vida 
(1,71%) e do arroz (1,42%). 
Porém, o gerente da pesquisa 
destaca que, apesar da queda, 
o arroz teve uma das maiores 
altas do ano passado. O grupo 
habitação subiu 1,04% em ou-
tubro, vestuário teve aumento 
de 1,80%, artigos de residência 
variaram 1,27%, educação su-
biu 0,06% e despesas pessoais 
0,75%.

Alta da inflação foi puxada 
pelo preço dos transportes, que 
registrou 2,62%, com destaque 
para o valor dos combustíveis
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Pequenos negócios mantêm 
nível de confiança estável 

A confiança dos donos de 
pequenos negócios voltou à 
estabilidade em outubro, após 
ter apresentado uma ligeira 
queda em setembro, segundo 
o Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empre-
sas (Sebrae) a partir dos da-
dos da Sondagem Econômica 
das Micro e Pequenas Empre-
sas, realizada mensalmente 
em parceria com a Fundação 
Getúlio Vargas (FGV).

O Índice de Confiança 
das Micro e Pequenas Em-
presas (IC-MPE), que agrega 
os índices dos três principais 
setores da economia (comér-
cio, serviços e indústria de 
transformação) se manteve 

nos 98,7 pontos em outubro.
Segundo o Sebrae, apesar 

da estabilidade em relação a 
setembro, desde o início de 
2021 a confiança dos em-
preendedores tem apresenta-
do um “crescimento sustenta-
do”. Em janeiro, o índice estava 
em 90,8. Para a entidade, isso 
confirma uma recuperação 
consistente dos pequenos ne-
gócios, mas indica também 
que ainda há insegurança en-
tre os empresários, diante da 
instabilidade econômica.

Setores
De acordo com a pesquisa, 

pelo sétimo mês consecutivo o 
setor de serviços apresentou 
aumento no índice de confian-
ça que atingiu, em outubro, 

99,1 pontos. O crescimento foi 
de 2,3 pontos se comparado 
com setembro, o maior índi-
ce desde dezembro de 2013, 
quando atingiu o patamar de 
100,2 pontos. Já no Comércio, 
o índice manteve-se estável 
em 92,9 pontos. Apesar de 
um recuo no Índice da Situa-
ção Atual e no indicador que 
mede o volume da demanda 
atual, o Índice de Expectativas 
avançou 3,3 pontos, para 91 
pontos, recuperando parte das 
perdas sofridas em setembro.

A parte da indústria de 
transformação, o MPE-Indús-
tria, manteve o movimento de 
queda pelo terceiro mês con-
secutivo, recuando 3,6 pontos, 
para 98,4 pontos, passando 
para zona de pessimismo.

Gol anuncia volta em 2022 
das operações para os EUA

A Gol Linhas Aéreas 
anunciou para maio de 2022 
o retorno de suas operações 
para os Estados Unidos. Or-
lando (MCO) e Miami (MIA), 
no estado da Flórida, são as 
cidades que voltam a receber 
voos da empresa a partir de 
13/05/22 e 17/05/22, res-
pectivamente, com saídas do 
aeroporto de Brasília (BSB), 
um dos hubs da empresa. 
Desde novembro de 2018 
a Companhia contempla os 
dois destinos em sua malha 
aérea internacional, que foi 
suspensa em março de 2020 
em razão da pandemia.

As cidades de Orlando 
e Miami são gigantes do tu-
rismo e dos negócios inter-
nacionais e estão entre as 

localidades que mais atraem 
brasileiros no exterior. Pela 
Gol, ambos os destinos vão 
receber quatro saídas sema-
nais de ida e volta a partir 
de Brasília. Os voos para Or-
lando (13/05/22) decolam 
às 9h50 da capital federal 
e aterrissam na Flórida às 
17h10, às segundas, quar-
tas, sextas e sábados, mes-
mos dias da volta, que se 
dá às 22h45, com pouso às 
7h35 no Brasil. Para Miami 
(17/05/22), a partida acon-
tece às 10h00 e a chegada na 
cidade americana, às 16h45, 
sempre às terças, quintas, 
sábados e domingos. Já o 
retorno, nos mesmos dias 
da semana, é às 21h30, com 
pouso às 6h20 em Brasília. 

No momento, a Gol plane-
ja as melhores datas para o 
retorno à Flórida também a 
partir de Manaus (MAO) e 
Fortaleza (FOR).

As rotas internacionais 
da Gol encontram-se em pro-
cesso de retomada gradativa, 
iniciada neste mês de no-
vembro com Montevidéu, no 
Uruguai, Cancún, no México, 
e Punta Cana, na República 
Dominicana. Esse reinício 
está ligado ao avanço da vaci-
nação no país e às melhorias 
das condições favoráveis nos 
destinos atendidos, como 
a abertura de fronteiras, a 
necessidade ou não de qua-
rentena, um maior controle 
da pandemia e a volta segura 
das atividades turísticas.

Agência Brasil

SAIBA MAIS 

n A pesquisa de preços é fei-
ta nas regiões metropolitanas 
de Belém, Fortaleza, Recife, 
Salvador, Belo Horizonte, 
Vitória, Rio de Janeiro, São 
Paulo, Curitiba, Porto Alegre, 
além do Distrito Federal e 
dos municípios de Goiânia, 
Campo Grande, Rio Branco, 
São Luís e Aracaju.
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O Hospital de Clínicas 
de Campina Grande está pro-
movendo neste mês de no-
vembro ações voltadas para 
a saúde do homem. Ao longo 
do período, vão ser realiza-
das cirurgias na especialida-
de de urologia. A expectativa 
é oferecer 200 procedimen-
tos de vasectomia, postecto-
mia e varicocele, por meio do 
programa Opera Paraíba. 

A cirurgia de esteriliza-
ção para homens é recomen-
dada para aqueles que não 
querem mais ter filhos. Um 
dos requisitos para ser con-
templado é o homem ter no 
mínimo 25 anos de idade e 
dois ou mais filhos, conforme 
os critérios da Sociedade Bra-
sileira de Urologia. “É um pro-
cedimento simples, em que o 
paciente recebe alta no mes-

mo dia. E com essa ação es-
tamos contribuindo para um 
planejamento familiar mais 
adequado,” explicou o médico 
Jhony Bezerra, diretor-geral 
do Hospital de Clínicas.

Os pacientes de Campi-
na Grande podem agendar 
as consultas para marcar a 
cirurgia entrando em con-
tato com a Central de Agen-
damentos do hospital, já os 

pacientes de outras cidades 
precisam ser encaminhados 
por meio das secretarias de 
saúde de cada município.

 
Serviço 
A Central de Agendamen-

tos do Hospital de Clínicas fun-
ciona por meio do número (83) 
3322-3677, WhastApp (83) 
99103-0245, ou pelo e-mail 
operaparaibahc@gmail.com

Edição: Marcos Pereira          Editoração: Bhrunno Maradona
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Segurança

Centros Integrados vão 
receber aporte tecnológico
Quatro integrantes 

da Secretaria de Ações 
Integradas do Ministério 
da Justiça e Segurança 
Pública (MJSP) estive-
ram na Paraíba, a fim de 
realizar visita técnica às 
instalações dos Centros 
Integrados de Comando 
e Controle (CICC) da Se-
gurança. Foram visitados 

os prédios de João Pessoa 
e Campina Grande, que 
estão em fase de cons-
trução, com o objetivo de 
subsidiar a tomada de de-
cisão estratégica quanto 
à eleição das unidades da 
federação que receberão 
aporte tecnológico. 

Toda a agenda foi 
acompanhada pelo coor-

Foto: Secom-PB

Ações voltadas para a saúde do homem vão acontecer durante este mês de novembro no Hospital de Clínicas

Opera Paraíba deve realizar
200 cirurgias urológicas em CG

Mulheres e violência 
simbólica

Raquew Azevêdo
Sandra

Colunista colaboradora

A não ser pelo nome anunciado em alguma propa-
ganda na televisão, não conhecia tão pouco acompanha-
va a cantora Marília Mendonça. Assim como centenas de 
pessoas nesse país. Mas, infelizmente, na última sexta-
feira, o país foi tomado de grande comoção por sua parti-
da precoce e trágica. O que me chamou mais atenção nes-
sa triste circunstância foi a violência, sobretudo online, 
praticada na cobertura sobre esse acontecimento.

Não por acaso, fiquei observando o aumento de 
anunciantes nos intervalos de determinados progra-
mas de tv. Fiquei atenta, mesmo de forma limitada, a 
crescente onda de postagens com a imagem da canto-
ra que crescia vertiginosamente. Lamentavelmente, a 
morte das mulheres, sobretudo de pessoas com maior 
visibilidade na mídia ou status social, é marcada por 
muito desrespeito: à memória da pessoa que morre, à 
sua família, a sua história de vida. Claro que retiro da-
qui toda e qualquer exceção e gestos de afeto, reconhe-
cimento e saudade.

A violação da imagem das mulheres nas mídias não 
é uma novidade. E é algo pela qual muitas mulheres se 
organizam socialmente para combater e construir na 
opinião pública um tratamento digno pela imprensa e 
redes sociais. Entretanto, a violência simbólica é algo 
muito desafiador a ser enfrentado, mesmo que se mani-
feste de forma gigantesca e gritante.

O advento das redes sociais amplificou muito na 
sociedade as formas de manipulação da imagem das 
pessoas. As mulheres são particularmente afetadas 
pela violência simbólica, esteja ela viva ou morta. Difa-
mação, desqualificação, trolagem, o ódio viral, devasta-
ção da sua intimidade.

Há muitos padrões de violência e discriminação que 
perpassa os meios eletrônicos, e as plataformas digitais 
que revelam o quão drástica é a situação da violência es-
trutural contra as mulheres. E ainda de quanto esse lu-
gar representa um espaço de lucratividade para muitas 
empresas, agentes noticiosos e anônimos que aspiram 
cliques e engajamento em sua conta de rede social.

É lastimável que uma mulher não possa sequer 
morrer em paz. Que não se respeite sua história, intimi-
dade, família. Que a sua morte seja ritualizada de forma 
perversa, vil. A violência online se traduz e se alimenta 
também de espaços não virtuais. A obsessão por clicks 
parece ser uma neurose rentável para alguns segmen-
tos. Para outras pessoas apenas uma tentativa de noto-
riedade, de se estar inserido numa “agenda”.

Ao observar a violência simbólica e online na co-
bertura da morte trágica de uma mulher artista, o senti-
mento não se resume apenas ao lamento por uma perda 
humana, de alguém que deixa sobretudo um filho pe-
queno e uma família devastada pelo impacto da perda 
repentina de uma pessoa amada. Qualquer pessoa que 
tenha perdido alguém de forma repentina sabe o quão 
agressivo isso significa e traumático que é. Existe um 
impacto social trazido pelas narrativas violentas seja 
objetivamente pela angústia que causa, seja no lugar do 
inconsciente coletivo.

A cobertura de um acontecimento investida de vio-
lência simbólica distorce a realidade dos fatos e explora 
comercialmente as mulheres, ainda que estejam mor-
tas. O sexismo é muito presente no conteúdo noticioso e 
se manifesta na narrativa impregnada de estereótipos.

É preciso avançar muito na educação para as mí-
dias, e nos marcos regulatórios que construam parâme-
tros para uma cobertura midiática na qual as pessoas, 
sobretudo mulheres, não sejam tão violadas.

Uma comunicação não violenta é um grande desfio 
diante de um ethos social onde a pulsão de morte e sua 
ritualização cotidiana se tornou um capital tão rentá-
vel para diferentes tipos de empresa de mídia e pessoas 
movidas pelo marketing de influência.

É triste ver a morte de alguém precocemente, so-
bretudo quando envolve sua morte simbólica, quando 
se passa a ser violado em formas de representação, 
imagem e memória.

Embora, como já falei, exista a necessidade de se 
falar sobre e prestar homenagem, que se possa fazer a 
partir de uma narrativa digna, não sensacionalista, nem 
banal ou violenta.

Integrantes do Ministério da Justiça 
e Segurança Pública realizaram 

visita técnica às instalações dos CICC

denador estadual do Cen-
tro Integrado de Operações 
(Ciop), coronel Júlio César 
de Oliveira, e pelo gerente 
de Tecnologia da Informa-
ção da Secretaria da Segu-
rança e da Defesa Social, 
Fabiano Vieira, entre outros 
gestores.

As visitas aos CICCs de 
João Pessoa e Campina Gran-
de aconteceram na última 
segunda e terça-feira, quan-
do também foram realizadas 
reuniões com os comandan-
tes locais das forças de Segu-
rança – Polícia Militar, Polícia 
Civil e Corpo de Bombeiros 
Militar. Na mesma oportuni-
dade, os representantes pu-
deram visitar a sede do Ciop, 
na capital, que passou por 
reforma e recebeu investi-
mento em tecnologia, dentro 
do projeto do Sistema de Vi-
deomonitoramento.

Estiveram na Paraíba 
Julian Rocha Pontes, coor-
denador geral do Centro 
Integrado de Comando e 

Controle Nacional (CICCN), 
Valterlins Dutra de Sousa, 
representante institucional 
da Paraíba, Manoel Alves 
de Araújo, representante 
Institucional de Sergipe, e 
Samuel Viera Soares, inte-
grante técnico do Projeto de 
Expansão – CICCN.

 Os prédios dos Centros 
Integrados de Comando e 
Controle, que estão sendo 
construídos em João Pessoa, 
Campina Grande e Patos, 
irão unir as forças de Se-
gurança da Paraíba e ainda 
outros órgãos do Estado e 
municípios em um mesmo 
ambiente, para otimização 
do atendimento prestado 
pelo Centro Integrado de 
Operações (Ciop). A ação vai 
diminuir o tempo de respos-
ta à população, auxiliando 
o planejamento e execução 
de trabalhos de prevenção e 
repressão qualificadas à cri-
minalidade, que envolvam 
os órgãos operativos de Se-
gurança Pública.
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Produtos precisam atender às necessidades e individualidades daqueles que se propõem a utilizar como uso suplementar
O uso de suplementos ali-

mentares tem sido amplamente 
difundido no Brasil, nos últimos 
anos, especificamente entre pra-
ticantes de atividades físicas. No 
entanto, alguns cuidados são 
necessários ao se decidir por uti-
lizar esses produtos, conforme 
observa a gerente-técnica de Ins-
peção e Controle de Alimentos, 
Água para Consumo Humano 
e Toxicologia da Agevisa Paraí-
ba, nutricionista Patrícia Melo 
Assunção.

Os suplementos alimenta-
res têm como função comple-
mentar a nutrição do organismo 
e podem fazer parte da dieta. 
No entanto, precisam atender 
as necessidades e individuali-
dades daqueles se propõem a 
utilizar,  sendo muito importante 
entender que o uso do suple-
mento será de fato um processo 
suplementar à dieta baseada no 
alimento, na comida de verdade. 
“Outro cuidado específico que se 
deve ter refere-se à segurança 
sanitária, à origem e à compo-
sição dos produtos”, acrescenta.

Considerando ser muito 
comum as pessoas confundi-
rem suplemento alimentar com 
medicamento, Patrícia Assun-
ção esclarece que tais produtos 
não são medicamentos e, por 
isso, não servem para tratar, 
prevenir ou curar doenças. “Os 
suplementos são destinados a 

pessoas saudáveis, e sua fina-
lidade é fornecer nutrientes, 
substâncias bioativas, enzimas 
ou probióticos em complemento 
à alimentação”, enfatiza.

Atenção aos rótulos
A categoria de suplemento 

alimentar foi criada em 2018 
para garantir o acesso da popu-
lação a produtos seguros e de 
qualidade, em termos sanitá-
rios. Ao adquirir os vários tipos 
deste produto, segundo Patrícia 
Assunção, é importante obser-
var origem, rótulo, e também 
verificar se de fato eles são au-
torizados pela Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa).

Em nenhuma hipótese o 
suplemento alimentar pode 
apresentar indicação de pre-
venção, tratamento ou cura de 
doenças, pois esse tipo de alega-
ção é restrito aos medicamentos 
e precisa ser comprovado por 
meios específicos. No entanto, 
alguns rótulos trazem promes-
sas milagrosas, e isto, conforme 
a gerente-técnica de Alimen-
tos da Agevisa/PB, além de ser 
uma “indicação enganosa”, pode 
apontar outros perigos à saúde 
dos consumidores, como, por 
exemplo, a presença de substân-
cias não permitidas ou sequer 
avaliadas pelos órgãos compe-
tentes. Patrícia esclarece que o 
ato de observar e compreender 

A Superintendência de 
Obras do Plano de Desenvol-
vimento do Estado (Suplan) 
representou o Governo da Pa-
raíba,  ontem, no terceiro BIM 
CREA-SC, que nessa edição 
trouxe o tema BIM de Norte 
à Sul, realizado pelo Conexão 
BIM, o Conselho Federal de En-
genharia e Agronomia (Con-
fea) e o Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia de 
Santa Catarina (CREA-SC). A 
diretora-superintendente da 
Suplan, Simone Guimarães, 
acompanhada da diretora ad-
ministrativa Alaíde Lins e do 
gerente BIM, Rodrigues Lopes, 
representou o Estado em Flo-
rianópolis-SC, ocasião em que a 
Paraíba, por meio da Suplan, foi 
convidada para apresentar um 
case de sucesso, concorrendo 
ao melhor projeto em Building 
Information Modeling (BIM) 
de 2021.

O evento reuniu projetos 
que se destacaram no Brasil. Na 
oportunidade, a Suplan apre-
sentou índices de economia na 
elaboração projetos e execução 
de obras públicas em BIM. A 
Suplan pôde escolher apenas 
um projeto para apresentar e 
o escolhido foi o mais recente 
desenvolvido pela autarquia: 
o Hospital de Clínicas de Cam-
pina Grande. Todos os projetos 

foram desenvolvidos em tempo 
recorde pela equipe de enge-
nheiros e arquitetos da Suplan.

Para a diretora superin-
tendente da Suplan, engenheira 
Simone Guimarães, a tecnologia 
BIM é o futuro da construção ci-
vil. “Muito orgulhosa juntamen-
te com minha equipe de poder-
mos representar o Governo da 
Paraíba e concorrer ao melhor 
prêmio BIM de 2021. Temos 
muito orgulho de ter sido um 
dos estados pioneiros do Nor-
deste a investir no desenvolvi-
mento da tecnologia BIM nas 
obras públicas. Estamos inves-
tindo no futuro, deixando um 
grande marco na nossa gestão. 
Durante o evento, fomos convi-
dados a palestrar para a UFSC 
sobre Implantação do BIM e 
com muita honra estaremos 
representando nosso Estado”, 
disse.  O gerente BIM da Suplan, 
Rodrigues Lopes, detalhou na 
apresentação todos os proces-
sos na elaboração dos projetos 
do Hospital de Clínicas. “ Muito 
gratificante poder representar 
a PB e validar os processos BIM 
feitos à frente da suplan-PB no 
maior evento BIM do Brasil de 
2021. Foi uma apresentação 
muito proveitosa, que gerou 
inclusive outros convites para 
partilharmos nosso case jun-
to à Universidade Federal de 

Santa Catarina. Isso prova o 
quanto estamos trilhando os 
melhores caminhos e nos mo-
tiva ainda mais para continuar 
construindo a PB “, destacou o 
engenheiro.

A Paraíba é um dos pri-
meiros estados brasileiros com 
projetos em BIM em andamen-
to. A tecnologia, que otimiza 
produção e reduz custo de 
obras em projetos com ma-
quetes virtuais, já é realidade 
na Paraíba desde agosto de 
2019, a partir da criação da 
gerência BIM na Suplan. Pla-
taforma BIM – A tecnologia é o 
novo conceito quando se trata 
de projetos para construções 
que trabalha com maquetes 
virtuais. O método BIM integra 
todas as fases da construção 
civil – que vai desde a planta 
arquitetônica, orçamento, fis-
calização, até a entrega final da 
obra, otimizando o trabalho de 
todo o sistema produtivo.

Também participaram do 
evento o analista de infraestru-
tura do Ministério da Economia, 
José Alkimim; Lauren Cristhine, 
coordenadora BIM do estado 
de Santa Catarina; Késia Al-
ves, diretora do Conexão BIM; 
representantes do Confea e 
CREAs; representantes de ou-
tros estados e especialistas BIM 
de todo o Brasil.

Agevisa alerta para cuidados 
com suplementos alimentares

a rotulagem de um suplemento 
alimentar é de extrema impor-
tância para a segurança do con-
sumidor em relação ao produto 
que está sendo adquirido e que 
será utilizado.

Informações
Segundo Patrícia Assun-

ção, os rótulos dos suplemen-
tos alimentares devem trazer, 
obrigatoriamente, o nome e 
origem do produto, prazo de 
validade, número do lote e in-

dicação de uso com quantidade 
e frequência diária de consumo 
recomendadas para cada grupo 
populacional e faixa etária a que 
o suplemento se destina.

Além disso, devem conter 
advertências gerais e outras es-
pecíficas que variam de acordo 
com a composição ou forma de 
administração; informações so-
bre restrição de uso (quando o 
produto não puder ser consu-
mido por determinado grupo 
populacional); tabela nutricional 

com descrição das quantidades 
dos nutrientes, substâncias bioa-
tivas, enzimas ou probióticos; 
lista de ingredientes com todos 
os constituintes usados na for-
mulação, e ainda declaração de 
presença ou ausência de alergê-
nicos como glúten e lactose.

Outra questão importan-
te, segundo Patrícia Assunção, 
é que o suplemento não pode 
alegar que substitui ou é supe-
rior a alimentos comuns, como 
frutas, verduras, carnes, leites 

Em nenhuma hipótese o suplemento alimentar pode apresentar indicação de prevenção, tratamento ou cura de doenças

Suplan representa a PB em 
evento sobre construção civil

Foto: Divulgação Suplan

etc. “Sempre que esse tipo de 
informação constar em deter-
minado rótulo, deve-se descon-
fiar da segurança do respectivo 
produto”, alerta a nutricionista.

 Riscos à saúde
A nutricionista Patrícia As-

sunção ressalta ainda os riscos 
associados à utilização dos su-
plementos alimentares, a maior 
parte deles relacionada a pro-
dutos irregulares, ou seja, que 
apresentam em sua composição 
substâncias que não foram ava-
liadas ou mesmo que já foram 
avaliadas, mas não estão permi-
tidas em face de insuficiência de 
dados sobre sua segurança ou 
por haver evidências de danos 
à saúde.

“Alguns dos ingredientes 
utilizados em suplementos são 
sintéticos ou extraídos de fontes 
não alimentares. Por isso, é im-
portante avaliar criteriosamente 
sua segurança antes de sua ex-
posição ao consumo” 

Foto: USP

Simone Guimarães, 
diretora-
superintendente da 
Suplan, esteve como 
convidada para 
apresentar um case de 
sucesso, concorrendo 
ao melhor projeto em 
Building Information 
Modeling de 2021

Outro cuidado 
específico que se deve 

ter refere-se à 
segurança sanitária, à 
origem e à composição 

dos produtos 



Após eliminar o ABC e 
conseguir vaga para a fase de 
grupos da Copa do Nordeste 
de 2022, o Sousa agora já se 
planeja para montar um time 
forte, capaz de ser campeão 
paraibano do próximo ano 
e conseguir o acesso para a 
Série C do Campeonato Bra-
sileiro. Para os que duvidam 
que o Sousa possa chegar a 
tanto, o presidente do clube, 
Aldeone Abrantes manda um 
recado.

“Ninguém acreditava no 
Sousa no Campeonato Parai-
bano e nós disputamos o título 
com o Campinense e perde-
mos por um golzinho. Na Série 
D, também faltou muito pouco 
para passarmos de fase e ago-
ra, na pré-copa do Nordeste, 
o “Dinossauro” provou a sua 
força, eliminando os favoritos 
fora de casa. Vamos manter a 
base e fazer contratações pon-
tuais para brigar pelo título 
paraibano no próximo ano”, 
disse Aldeone.

O otimismo de Aldeone 
tem razão de ser. Com uma 
folha salarial de apenas R$ 50 
mil mensais, o Sousa venceu 
o ASA, em Arapiraca, por 2 
a 1, depois empatou com o 
Confiança em 1 a 1, e venceu 
nos pênaltis, em Aracaju, e na 
última etapa das eliminató-
rias para a Copa do Nordeste, 
goleou o ABC por 3 a 0 no 
Marizão, e foi derrotado por 2 
a 1, no jogo de volta, em Natal. 
Em resumo, eliminou um clu-
be da Série B e outro que foi 
semifinalista da Série D. 

Além do bom momento 
técnico do Sousa, outro fator 
muito importante para acredi-
tar nas promessas de Aldeone 
Abrantes é o financeiro. Por 
ter passado para a fase de 
grupos da Copa do Nordeste 
de 2022, o Sousa vai ter direi-
to, no mínimo, a R$ 640 mil 
(valor pago este ano sujeito 
a majorações), que foi a cota 
dos clubes que fazem parte do 
pote quatro da premiação da 
competição regional este ano, 
como o Sousa, que é apenas o 
192o colocado do Ranking Na-
cional de Clubes. Outra fonte 
de renda do Sousa para 2022 é 
a Copa do Brasil, que este ano 
pagou R$ 600 mil pela parti-
cipação na primeira fase das 
disputas, e que também tem 

a possibilidade de aumentar 
no próximo ano. Há também 
a perspectiva do Dinossauro 
receber R$ 250 mil de um 
patrocínio da Cagepa com os 
clubes paraibanos que este 
ano participaram das séries C 
e D do Campeonato Brasileiro. 

“Se o Sousa foi capaz de 
fazer o que vem fazendo com 
uma folha salarial de ape-
nas R$ 50 mil e sem apoio 
nenhum de patrocinadores, 
imagina com essa verba que 
vamos ter no próximo ano? 
Vamos fazer um planejamen-
to muito bem feito para mon-
tar uma equipe muito forte, 
capaz de superar os chama-
dos grandes do futebol da 
Paraíba”, disse o dirigente.

Tumulto em Natal
No jogo da última ter-

ça-feira em Natal, quando o 
Dinossauro eliminou o ABC, 
após ter somado um placar 
de 4 a 2 no agregado das 
partidas, os jogadores, co-
missão técnica e dirigentes 
sofreram ameaças de morte 
por parte da torcida do time 
da casa, que atiraram objetos 
nos jogadores do Sousa e 
esperaram a delegação do 
lado de fora para nos agredir 
fisicamente.

 “É uma vergonha o que 
aconteceu no Frasqueirão, 
na última terça-feira. No fu-
tebol, tem que saber perder 
também. Um clube grande 
como é o ABC, numa capital 
como é Natal, acontecer um 
tumulto deste, por causa de 
uma derrota. Até a chave do 
nosso vestiário foi quebrada 
e nós só conseguimos dei-
xar o gramado com a ajuda 
da polícia, que arrombou a 
porta. Na saída do estádio, 
lá estavam os torcedores 
esperando a delegação para 
agredir todo mundo, e nova-
mente a polícia nos salvou, 
dispersando a multidão. 
Tem que ser tomada uma 
providência, ou qualquer 
dia teremos uma tragédia. 
E não é a primeira vez que 
isso acontece lá. Quem não 
se lembra da invasão da tor-
cida do América no hotel 
onde estava hospedada a 
delegação do Campinense, 
após um jogo da Série D, 
este ano? Isto tem que aca-
bar no futebol brasileiro”, 
disse o dirigente indignado 
com os fatos.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Eliminatórias
Brasil enfrenta a Colômbia pelas Eliminatórias 
da Copa de 2022 e pode assegurar a classificação 
antecipada com uma vitória hoje. Página 23
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Esportes
Sousa já 
sonha 
com título 
estadual 
de 2022
Com cotas superiores a R$ 1 milhão 
nas Copas do Nordeste e do Brasil, o
clube planeja elenco ainda mais forte

 CoFrE ChEio 
Foto: Divulgação/Sousa

Contra o Vitória

Botafogo deve dispensar jogadores
antes do último jogo da temporada

Após perder a chance 
de  acesso à Série B, no 
último sábado, quando foi 
derrotado pelo Ituano por 
3 a 1, o Botafogo já iniciou 
negociações com alguns 
atletas, que deverão dei-
xar o clube nas próximas 
horas, antes mesmo da 
partida contra o Vitória 
pelas eliminatórias da 
Copa do Nordeste, pro-
gramada para o próximo 
dia 18 de novembro, às 
21h30, no Barradão, em 
Salvador. Nos bastidores 
da Maravilha do Contorno 
comenta-se que os primei-
ros jogadores a deixar o 
clube serão o goleiro Fe-
lipe, o zagueiro Fred e o 
lateral esquerdo, Gabriel 
Araújo. Quem também não 
deverá renovar o contrato 
com o clube são os meias 
Marco Aurélio e Clayton. 
O presidente Alexandre 
Cavalcanti confirmou que 
haverá dispensas, mas evi-
tou citação em relação aos 
nomes dos atletas.

“Com o fim de nossa 
participação na Série C, o 
clube está buscando di-
minuir as despesas e vem 
conversando amigavel-
mente com alguns atletas 
que não farão mais par-
te da equipe em 2022. O 
nosso diretor executivo de 
futebol, Francisco Sales, 
deverá anunciar essas res-
c i s õ e s  d e 
contratos”, 
a f i r m o u 
Alexandre, 
que acres-
centou que 
o planeja-
mento para 
2 0 2 2  s ó 
c o m e ç a rá 
após a par-
tida contra 
o  Vi tór ia , 
quando o clube saberá se 
vai participar da Copa do 
Nordeste 2022.

O elenco do Botafogo 
retornou, ontem, aos treinos 
para dar início a preparação 
para a segunda e decisiva 
partida das eliminatórias 
da Copa do Nordeste, con-
tra o Vitória, na próxima 

quinta-feira, em Salvador. 
A vaga é muito importante 
para o Belo no final de uma 
temporada ruim da equipe, 
que até o momento, só tem 
a comemorar o fato de ter 
chegado à segunda fase da 
Série C. O clube foi elimina-
do na primeira fase da Copa 
do Nordeste,  e também não 
chegou às finais do Campeo-

nato Parai-
bano. 

A clas-
s i f i c a ç ã o 
para a fase 
de grupos 
da Copa do 
N o r d e s t e 
t a m b é m 
será muito 
importante 
d o  p o n t o 
de vista fi-

nanceiro, já que o clube 
não vai poder contar em 
2022 com a premiação da 
Copa do Brasil, que terá 
como representantes da 
Paraíba o Campinense e o 
Sousa, campeão e vice do 
Estadual, respectivamen-
te. A não participação na 
competição nacional é uma 

perda mínima de receita da 
ordem de R$ 600 mil reais, 
se baseando na premiação 
deste ano. O valor pode até 
ser maior, caso o clube pas-
sasse de fase, como vem 
acontecendo nos últimos 
anos em que o Belo parti-
cipou.

Caso o Botafogo con-
siga eliminar o Vitória em 
Salvador, o clube terá uma 
premiação mínima, ape-
nas pela participação na 
primeira fase da Copa do 
Nordeste, no valor de R$ 
1,2 milhão, caso seja repe-
tida a mesma premiação 
de 2021. Caso o clube não 
consiga, deixará de arreca-
dar, ao todo, R$ 1,8 milhão, 
somadas as premiações 
das duas competições, va-
lor suficiente para pagar 
algumas dívidas do clube e 
montar um time forte para 
a próxima temporada. Até o 
momento, o Belo só poderá 
dispor de um patrocínio de 
R$ 500 mil, fruto de uma 
parceria com a Cagepa, que 
será pago no próximo ano, 
pela participação do clube 
na Série C de 2021.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Depois do fracasso no Campeonato Brasileiro da Série C, os jogadores e a comissão técnica traçam os planos para o jogo contra o Vitória-BA

Foto: Divulgação/Botafogo

Elenco
começa a ser reduzido para 

diminuir as despesas antes do 
fim da temporada

Após a vitória diante do ABC, jogadores comemoram a classificação para a Copa do Nordeste de 2022 no gramado do Estádio Frasqueirão, em Natal



Paraibanos estão entre as 12 equipes do masculino e a Associação Paraibana de Cegos é maior vencedora da disputa

O Centro de Treinamento 
Paralímpico, em São Paulo, 
está recebendo, desde ontem, 
o Campeonato Brasileiro de 
Goalball – Série A 2021. A 
maior competição nacional 
da modalidade conta com 12 
equipes masculinas e oito 
femininas. Dos 12 atletas, 
homens e mulheres, que re-
presentaram o Brasil nos Jo-
gos Paralímpicos de Tóquio, 
apenas Victoria Amorim não 
estará no torneio. Os paraiba-
nos Emerson, José Roberto e 
Romário, todos da Apace-PB, 
de João Pessoa, são presen-
ças marcantes na competi-
ção. Além da Apace, a Paraíba 
tem outro representante que 
é a Fundação Centro Inte-
grado de Apoio ao Portador 
de Deficiência (Funad). Já a 
Apace-PB é a maior ganha-
dora entre os homens, com 
três troféus (2011, 2013 e 
2014), sendo que o Sesi-SP 
é o atual campeão (2019). Já 
no torneio feminino, o Sesi-SP 
lidera a lista, com quatro con-
quistas (2013, 2016, 2017 e 
2019). Todas as partidas têm 
transmissão ao vivo no canal 
do YouTube da CBDV (Confe-
deração Brasileira de Despor-
tos de Deficientes Visuais) em 
parceria com a webrádio da 
Equipe Camisa 10. 

A Apace está no Grupo A 
com as equipes do Associa-
ção Catarinense de Esportes 
Adaptados (ACESA-SC), As-
sociação de Centro de Trei-
namento de Educação Físi-
ca Especial(CETEFE-DF) e 
Sesi Mogi das Cruzes (SESI/

Da Redação

Apace e Funad disputam o
Brasileiro de Goalball em SP

Esportes
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MOGI-SP). Já Funad joga no 
Grupo C com Santos Futebol 
Clube (Santos-SP), União dos 
Atletas Cegos do Distrito Fe-
deral (UNIACE-DF) e Urece 
Esporte e Cultura para Cegos 
(URECE-RJ).

Na rodada de hoje, a par-
tir das 9h50, a Funad enfren-
ta a Uniacce e Apace joga con-
tra o Cetefe, este às 16h30. 
No torneio masculino, os 12 
times foram divididos em 
três grupos na primeira fase. 

Todos se enfrentam dentro 
de suas chaves, sendo que 
os oito primeiros no geral se 
classificam para as quartas 
de final, independentemente 
de suas posições no grupo, e 
os três últimos caem para a 
Série B. 

Desta forma, nas quartas 
de final, marcadas para sába-
do, 13, o chaveamento será: 
1º x 8º; 2º x 7º; 3º x 6º; 4º x 5º. 
No mesmo dia serão disputa-
das as semifinais, enquanto a 

disputa pelo 3º lugar e a final 
ocorrerão no domingo, 14.  A 
grande final do torneio mas-
culino será transmitida pelo 
SporTV 2, pelo Selo Brasil Pa-
ralímpico – parceria do grupo 
Globo e o Comitê Paralímpico 
Brasileiro.

Já no feminino, as oito 
equipes estão divididas em 
dois grupos e também jogam 
entre si dentro de suas cha-
ves. As duas melhores de cada 
grupo avançam à semifinais e 

a última colocada no geral é 
rebaixada à Série B. 

As semifinais acontece-
rão no sábado. A decisão e 
a disputa pelo bronze serão 
realizadas no domingo. 

A competição é organi-
zada pela Confederação Bra-
sileira de Desportos para De-
ficientes Visuais (CBDV) e 
segue todos os protocolos 
sanitários para eventos esta-
belecidos pelo departamento 
de saúde do CPB.

“É um dos campeonatos 
mais equilibrados do mundo. 
Há várias equipes qualificadas 
para chegarem aos playoffs, a 
brigar pelo pódio. Não à toa, 
temos os seis atletas cam-
peões paralímpicos em ação. 
Isto mostra o quanto o Cam-
peonato Brasileiro é grande 
e forte”, disse o ala Leomon 
Moreno, do Santos, eleito o 
melhor jogador do mundo 
após o Mundial de 2018, em 
Malmö, na Suécia.

Foto: Alê Cabral/CPB

Os paratletas que participaram, este ano, das Paralimpíadas de Tóquio estão nas disputas do Campeonato Brasileiro da Série A com três atletas paraibanos: Emerson, José Roberto e Romário

O Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB), em mais 
um ato que vai ao encon-
tro da inclusão escolar para 
crianças e adolescentes com 
deficiência, lançou de ma-
neira inédita o curso on-line 
de Educação Física Escolar 
para alunos com autismo. 

As aulas serão realizadas 
nos dias 22, 23, 29 e 30 de 
novembro e as inscrições 
vão até o próximo dia 20 
pelo site da Educação Para-
límpica.

Os pré-requisitos para 
todos os participantes são 
os mesmos: já ter concluído 
o curso gratuito EaD Movi-
mento Paralímpico: Funda-

mentos Básicos do Esporte, 
também realizado pelo CPB 
(para acessá-lo, basta clicar 
aqui). 

O curso será voltado 
para professores de Educa-
ção Física, prioritariamente 
com atuação escolar, e con-
tará com 250 vagas abertas. 
A carga horária total será de 
16 horas.

Os temas abordados 
na programação serão 
"Introdução ao transtor-
no do espectro autista", 
"Desafios da intervenção 
profissional na inclusão 
de crianças e jovens com 
autismo nas atividades 
físicas e esportivas", "O 
comportamento motor no 
transtorno do espectro 

autista" e "Estratégias de 
ensino para inclusão de jo-
vens e crianças com trans-
tornos do espectro autista 
em atividades físicas e es-
portivas".

Os participantes te-
rão como professor o pro-
fissional André Lisandro 
Schliemann, especialista 
na área da Educação Fí-

sica Infantil por meio da 
elaboração de programas 
voltados para a aquisição 
e o desenvolvimento de 
habilidades motoras.

Para mais informações 
ou dúvidas sobre novos 
cursos, os interessados 
podem enviar um e-mail 
para educ.paralimpica@
cpb.org.br.

CPB realiza curso de Educação Física Escolar para autistas
Da Redação

GP de F-1 será um evento ecologicamente sustentável
Um dos maiores even-

tos esportivos do planeta, a 
Fórmula 1 resolveu adotar 
medidas para preservar a 
natureza e o Grande Prêmio 
São Paulo deste fim de sema-
na, entre amanhã e domingo, 
no autódromo de Interlagos, 
será o primeiro ecologica-
mente sustentável no Brasil.

Ações de sustentabilida-
de estão entre as prioridades 
da Federação Internacional 
de Automobilismo e da Fór-
mula 1 e algumas providên-
cias já vinham sendo toma-
das em outras corridas da 
temporada, com adoção de 
combustível de fontes reno-
váveis e uma enérgica redu-
ção do uso de plástico, além 
da compensação do carbono. 
Os campeões mundiais Se-
bastian Vettel e Lewis Ha-
milton estão envolvidos nas 
campanhas de conscientiza-
ção sobre o meio ambiente 
que serão implantadas pela 
Fórmula 1 também no país 

neste fim de semana e vão se 
estender para os próximos 
anos.

Compensação de carbo-
no, compostagem, água em 
embalagem tipo tetrapak e 
programa estruturado de co-
leta fazem parte das mudanças 
que a organização do GP de 
São Paulo vai aplicar na corri-
da. "Desde que começamos a 
planejar a corrida deste ano, 
a ideia de um evento ecologi-
camente sustentável sempre 
esteve presente. Isso deverá 
avançar mais a cada ano. Mas 
já estamos dando um grande 
passo", afirmou o CEO do GP 
São Paulo, Alan Adler.

Pela primeira vez em In-
terlagos haverá a compensa-
ção de 100% das emissões 
de carbono em uma operação 
ligada à preservação da flo-
resta amazônica. Um equi-
pamento de tecnologia será 
instalado na área central do 
autódromo para transformar 
os resíduos orgânicos gera-

dos pelos restaurantes e pon-
tos de alimentação em adubo, 
por exemplo.

"Ficamos muito hon-
rados com a escolha para 
desempenhar essa função e 
esperamos que outras em-
presas sigam essa boa prática 
ambiental’, disse o diretor da 
Sauber Sustentabilidade, An-
tonio Barbosa, empresa que 
fará o serviço.

A redução do consumo 
de diesel para geradores faz 
parte da estratégia de susten-
tabilidade. A economia será 
de aproximadamente 20 mil 

litros em relação à corrida de 
dois anos atrás. Uma gran-
de operação de coleta esta-
rá encarregada de recolher 
plástico, alumínio e papel na 
estrutura de Interlagos e seu 
entorno. A expectativa é de 
reciclagem de 40 toneladas 
após o evento.

Todas as embalagens das 
garrafas de água comerciali-
zadas durante o GP serão sus-
tentáveis, do tipo TetraPak. 
E os cerca de 7.500 pneus 
retirados das barreiras de 
proteção serão transforma-
dos em pisos ou ligas para 
asfalto. Além de prometer 
bela batalha entre Max Vers-
tappen e Lewis Hamilton na 
pista, a Fórmula 1 ainda vai 
mostrar sua preocupação 
com o planeta.

Foto: Divulgação/Mercedes

 Ficamos muito 
honrados com a escolha 
para desempenhar essa 
função e esperamos que 
outras empresas sigam 

essa boa prática 
ambiental 

O piloto inglês Lewis Hamilton 
está envolvido nas ações de 

conscientização sobre o meio 
ambiente no GP de São Paulo
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Uma vitória sobre os colombianos e um tropeço do Uruguai, amanhã, garantem a seleção no Catar em 2022

Líder isolado das Eli-
minatórias, com 10 vitórias 
e um empate em 11 jogos, 
o Brasil pode confirmar a 
classificação já nesta ro-
dada das Eliminatórias da 
Copa de 2022, caso vença 
a Colômbia hoje, na Arena 
Neo Química, às 21h30,  e 
o Uruguai não vença a Ar-
gentina amanhã. A seleção 
brasileira fecha 2021 com 
clássico diante da Argenti-
na, em san Juan, no dia 16 
de novembro. 

É grande a expectativa 
pela utilização de Coutinho 
durante a partida. Ele retor-
na ao elenco pelo desejo de 
Tite de observar sua recu-
peração de perto. O técnico 
é um antigo admirador do 
meia-atacante de 29 anos. 
sabe o que ele pode render, 
conhece seus movimentos 
e sua personalidade.

 Tite chegou a dizer re-
centemente que Coutinho 
precisava de carinho. O jo-
gador já reagiu fora de cam-
po às críticas que recebeu e 
lembrou reiteradamente 
que a única forma de ven-
cer qualquer desconfiança 
seria dentro de campo, com 
muito trabalho. E mostrou 
respeito pelo momento e 
pela evolução de Paquetá, 
hoje titular de Tite.

“É um grandíssimo jo-
gador. É bom para a seleção 
ter grandes jogadores. Ve-
nho aqui na base do traba-
lho, quero poder trabalhar 
nesses dias, dar o meu má-
ximo. Aqui na seleção sem-

Da Redação

Brasil enfrenta hoje a Colômbia 
por vaga antecipada na Copa

pre foi assim: aquele que 
estiver em melhores condi-
ções, em melhor momento, 
é quem joga, que merece 
jogar. Venho aqui trabalhar 
forte e buscar o meu espaço”, 
comentou Coutinho.

Cinco anos mais jo-

vem, Paquetá desfruta de 
ótima fase que vive tam-
bém no seu clube - tem seis 
gols e três assistências em 
17 jogos pelo Lyon nesta 
temporada. Para efeito de 
comparação, Coutinho fez 
oito partidas na Liga Espa-

nhola, mais três na Liga dos 
Campeões. Marcou um gol. 
Ele só foi titular em quatro 
oportunidades, sem com-
pletar 90 minutos de uma 
partida desde a retomada.

Tite deve promover os 
retornos de Casemiro, Alis-

son, Marquinhos e Danilo 
ao time titular, ausentes 
na última data Fifa. Após a 
boa apresentação diante do 
Uruguai na última convoca-
ção, o treinador deverá re-
petir a base da equipe para 
enfrentar a Colômbia. 

O time escolhido por 
Tite para começar o jogo  
de hoje deverá ter Alisson; 
Danilo, Marquinhos, Thiago 
Silva e Alex Sandro; Case-
miro, Fred e Lucas Paquetá; 
Raphinha, Gabriel Jesus e 
Neymar.

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Treino da seleção brasileira na 
Granja Comary com destaque para 
o meia Philippe Coutinho (C), que 

pode jogar contra a Colômbia 

No Maracanã

Flamengo joga sob muita pressão contra o Bahia

O Flamengo fecha hoje, 
a partir das 19 horas,  no 
Maracanã, diante do Bahia, 
a 31a rodada do Campeona-
to brasileiro e precisando 
de uma vitória para acalmar 
o ambiente que anda mui-
to tumultuado no Ninho do 
Urubu por conta das más 
atuações, principalmente 
no empate contra o lanter-
na, Chapecoense, na última 
segunda-feira, em 2 a 2. As 
cobranças são muitas, mes-
mo o time tendo jogado com 
muitos desfalques e a pres-
são sobre o técnico Renato 
Gaúcho sobe a cada jogo. O 
goleiro Diego Alves pode ser 
a novidade como também 
Andreas Pereira que cum-
priu suspensão automática. 
Já Everton Ribeiro, expulso, 
é desfalque. A equipe está 
na terceira posição com 54 
pontos e lutando apenas 
para se manter no G4, já 
que a diferença para o Atlé-
tico Mineiro, líder da com-
petição, é muito grande e a 
preocupação maior é com 
a recuperação dos atletas 
lesionados e o jogo dia 27 
contra o Palmeiras pela final 
da Copa Libertadores.

O clube teve confirma-
do, pela Confederação Brasi-
leira de Futebol a marcação 

do jogo atrasado diante do 
Grêmio, em Porto Alegre, 
para o dia 23, quatro dias 
antes da decisão da Liberta-
dores e dois dias depois de 
enfrentar o Internacional, 
no Beira-Rio.  Do Rio Gran-
de do Sul, a delegação segue 
direto para o Uruguai. Desta 
forma, o Flamengo tem mais 
10 jogos a realizar até o final 
de 2021, sendo nove pelo 
brasileiro e um pela Liber-
tadores - a decisão diante 
do Palmeiras, no dia 27 de 
novembro, no Estádio Cen-
tenario, em Montevidéu.

Já o adversário do Fla-
mengo vive um momento 
menos conturbado e em re-
cuperação no Campeonato 
depois da chegada do téc-
nico Guto Ferreira. A vitória 
sobre o São Paulo, no último 
final de semana, foi a terceira 
nos sete jogos de invencibili-
dade pelo Bahia. Com o novo 
treinador, o Tricolor con-
quistou 13, dos 21 pontos 
em disputa, o que significa 
62% de aproveitamento, um 
rendimento muito superior 
aos 40% de toda competi-
ção. Além disso, o time que 
já teve a pior defesa da Série 
A, sofreu só um gol nesses 
jogos. Números fundamen-
tais e que dão confiança e 
esperança para o desfecho 
da temporada.

Da Redação

Andreas Pereira (D), que cumpriu suspensão automática, está de volta ao time no jogo contra o Bahia pela 31a rodada do Campeonato Brasileiro

Foto: Marcelo Cortes/Flamengo
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Proposta que altera Código Civil tramita na Câmara Federal e obriga empresas a manter beneficiários de apólices informados

Morte de segurado terá que 
ser notificada por seguradoras

O Projeto de Lei 2138/21 
exige que empresas segura-
doras notifiquem os benefi-
ciários de valores previstos 
em contrato no prazo de 30 
dias após tomarem conheci-
mento da morte do segurado.

O texto, que tramita na 
Câmara dos Deputados, es-
tabelece ainda que o prazo 
prescricional de três anos 
para que o beneficiário re-
queira os valores do seguro 
de vida só começa a contar 
após ele ser notificado pelos 
Correios ou por mensagem 
eletrônica.

“Ainda que o prazo de 
três anos seja razoável, é im-
portante condicionar a con-
tagem do prazo à notificação 
postal dos beneficiários re-
lacionados na apólice, para 

Artigo Carlos Azevedo
carolusazevedo@hotmail.com

Aparentemente, o título deste 
artigo é retórico, mas na essência é uma 
indagação normal. Quem não deseja saber 
o destino dos restos mortais das pessoas 
às quais admiramos?

No meu caso, leitor, sempre fui 
fascinado pela figura emblemática de 
Elias Herckmans (1596-1644). Aquele 
Herckmans que escreveu ‘Descrição 
Geral da Capitania da Parahyba’, em 1639. 
Considerado pelos nossos historiadores 
“como um dos mais importantes 
documentos da Parahyba colonial”. 
Herckmans foi governador (diretor) da 
Capitania durante a ocupação holandesa do 
nosso território. Governou de 1636 a 1639.

Seu relato sobre a Parahyba é 
bastante rico de informações geográficas, 
históricas, etnográficas. Além disso, o 
levantamento da toponímia ajuda, ainda 

hoje, a localização de diversos marcos 
históricos balizados por ele, como por 
exemplo os nomes antigos de algumas 
localidades e também de velhos engenhos 
da Várzea do Paraíba.

Depois de ler (em 2011) a ‘Descrição 
Geral da Capitania da Parahyba’, aceitei 
um desafio proposto por Valério 
Bronzeado: organizar uma expedição 
para percorrer as trilhas palmilhadas por 
Elias Herckmans – do Litoral ao Sertão 
de Bruxaxá. Mas, infelizmente, tudo isso 
ficou apenas no papel...

A entrada de Herckmans pelos 
desertos (terra ignota?) da Serra da 
Copaoba descrita no seu valioso relato 
é antológica: “Cinco ou seis léguas dos 
currais de Duarte Gomes da Silveira, 
para o ocidente e o sudoeste, fica a terra 
ou Serra da Copaoba, ou como outros 

dizem, Ocupaoba. Seus montes são mui 
altos e suas encostas mui íngremes, e 
por esta razão o caminho de que se tem 
servido alguns viajantes curiosos corre 
obliquamente ao longo da serra, de sorte 
que se há de passar um dia inteiro a 
percorrê-lo para chegar acima. Sendo aí 
chegado, encontra-se uma planície grande 
e igual, e tão extensa é que ninguém ainda 
foi até a outra extremidade”.

Segundo o insuspeito Gaspar 
Barlaeus (1584-1648) na sua ‘História 
dos feitos recentemente praticados 
durante oito anos no Brasil’ (fac-símile 
da edição de Amsterdam de 1647), 
Herckmans e seus soldados colocaram 
no cimo da serra (Areia, hoje) o brasão 
da Companhia das Índias Ocidentais 
(WIC). Mas, leitor, esta é outra história... 
Voltemos, pois, a indagação inicial: 

onde estão os restos mortais de Elias 
Herckmans?

Depois de muitas e muitas 
pesquisas, recorri à obra-prima do 
saudoso historiador pernambucano José 
Antônio Gonsalves de Mello: ‘Tempo dos 
flamengos’. Eis então a solução do enigma: 
Herckmans foi sepultado no Cemitério 
da Igreja do Corpo Santo (calvinista). Diz 
Mello: “Aí é que foram levadas a enterrar 
as principais figuras do tempo falecidas 
em Pernambuco: Pieter Codde (em 1633), 
Dick Codde van der Burgh (em 1644), 
Servaes Carpentier (em 1645) e Elias 
Herckmans, em 1644”. Ele faleceu em 
Recife aos 48 anos.

(Carlos Azevedo é antropólogo, 
sociólogo e membro do Instituto Histórico 
e Geográfico da Paraíba – IHGP)

Onde estão os restos mortais de Elias Herckmans?

Cleia Viana
Câmara dos Deputados

que se reforce o direito deles 
de requerer os recursos do 
seguro”, diz o deputado fede-
ral autor da proposta, Pedro 
Vilela (PSDB-AL).

O projeto será analisado, 
em caráter conclusivo, pelas 
comissões de Seguridade So-
cial e Família; de Finanças e 
Tributação; e de Constituição 
e Justiça e de Cidadania.

É importante 
condicionar a contagem 
do prazo à notificação 
postal dos beneficiários 
relacionados na apólice, 
para que se reforce o 

direito deles de requerer 
os recursos do seguro 

Foto: Cleia Viana/Câmara dos Deputados

Aos profissionais da saúde

Evento trata sobre a vivência diante do morrer

‘Profissionais de saú-
de e a vivência cotidiana 
diante do morrer’ é o tema 
de um webinário que será 
realizado amanhã, das 8h 
às 12h, pelo Hospital Uni-
versitário Lauro Wanderley 

(HULW), da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
vinculado à Empresa Brasi-
leira de Serviços Hospitala-
res (Ebserh).

O evento on-line é uma 
iniciativa do Serviço de Psi-
cologia do hospital-escola e 
está aberto ao público em 

geral. Interessados em par-
ticipar devem se inscrever 
por meio de formulário. As 
inscrições podem ser feitas 
até hoje, às 14h.

Ao todo, o webinário 
contará com cinco pales-
tras, abordando os seguin-
tes temas: ‘O médico e a 

Da Redação vivência da morte no con-
texto de emergência’ (apre-
sentada por Robson Alber-
to Freire Vieira da Silva); ‘O 
psicólogo em comunicação 
de más notícias’ (por Higor 
Andrade de Santana); ‘Vi-
vências do luto pediátrico e 
neonatal’ (por Larissa San-
tana Cavalcante e Patrícia 
Menezes Pereira); ‘A morte 
e o luto sob a perspectiva 
da enfermagem’ (por Pablo 
Leonid Carneiro Lucena); e 
‘Vivências práticas do assis-
tente social no processo de 
morte e morrer’ (por Dan-
dara Batista Correia).

De acordo com a psi-
cóloga Marisa Barbosa da 
Silva, a morte faz parte do 
desenvolvimento humano 
desde a mais tenra idade 
do indivíduo e acompanha 
o ser humano no seu ciclo 
vital, deixando marcas. “Os 
profissionais de saúde, em 
contato com o sofrimento 
nas suas diversas dimen-
sões, vivem conflitos sobre 

como se posicionar frente à 
dor, que nem sempre con-
seguem aliviar”, afirma. Ela 
acrescenta que, também 
por isso, hospitais são os 
locais por excelência para 
esse tipo de discussão so-
bre a morte.

“Deparar-se com a mor-
te é também se dar conta 
da própria finitude e impo-
tência, e esse convívio com 
dor, perda e morte traz ao 
profissional a vivência de 
seus processos internos, sua 
fragilidade, vulnerabilida-
de, medos e incertezas, que 
nem sempre eles têm auto-
rização para compartilhar”, 
explica Marisa Barbosa, que 
é a responsável pelo setor 
de Psicologia do HULW.

Citando uma frase da 
doutora e pesquisadora 
Maria Júlia Kovács, referên-
cia sobre o tema da educa-
ção para a morte, a psicólo-
ga Marisa Barbosa lembra 
que “o luto mal-elaborado 
está afetando os profissio-

nais de saúde, que cuidam 
do sofrimento alheio e que, 
muitas vezes, não têm espa-
ço para cuidar da sua dor, o 
que pode levar ao adoeci-
mento e aumento dos casos 
de depressão e aumentar a 
incidência da Síndrome de 
Burnout entre profissio-
nais”. Por isso, a psicóloga 
do HULW reforça o convi-
te a todos os profissionais 
que atuam na área da saú-
de, para que participem 
do evento e compartilhem 
suas experiências.

Aponte o celular para o 
QR Code para ter acesso ao 

formulário de inscrição

O luto mal-elaborado afeta 
profissionais de saúde que 

cuidam do sofrimento alheio

Fo
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Deputado Pedro Vilela, 
autor do projeto de lei
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00004/2021

TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Art. 24, incisos I, da Lei nº 8.666, de 21 de Junho de 1993, atua-

lizada pela Lei nº 8.883, de 08 de Junho de 1994.
OBJETO: Elaboração de projeto Técnico de Engenharia, inclusive Topografia, Orçamentaria, 

memorial descritivo, especificação técnicas e plantas, para construção de passagens molhadas 
nas comunidades rurais: Lagoa, Frutuoso, Bom Sucesso, Caititú, Jenipapeiro de Cima, Catolé e 
Lancha; pavimentação em paralepípedo nas ladeiras de acesso às comunidades rurais Laje e Serra 
de São Pedro, para atender aos projetos objetos do Contrato de Repasse nº 1074570-36/SICONV, 
908660 e do Contrato de Repasse nº 1072524-47/SIVONC 903905, conforme especificações no 
contrato, pela contratação direta da empresa AJDS CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA EIRELI 
– CNPJ nº 19.508.227/0001-70, com o valor global de R$ 19.275,00 (dezenove mil, duzentos e 
setenta e cinco reais).  

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
Aguiar -  PB, em  18 de Outubro de 2021.

MANOEL BATISTA GUEDES FILHO
Prefeito Municipal

OBS: Republicado por incorreção

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
DISPENSA DE LICITAÇÃO

Nº 00004/2021
A Prefeitura Municipal de Aguiar, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com o art. 24, 

inciso I da Lei nº 8.666/93 e do parecer jurídico exarado no referido processo, em face ao cumprimento 
da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em vista a documentação que instrui 
o Processo de Dispensa de Licitação nº 00004/2021, HOMOLOGO, A DISPENSA DE LICITAÇÃO, 
pela contratação direta para a Elaboração de projeto Técnico de Engenharia, inclusive Topografia, 
Orçamentaria, memorial descritivo, especificação ténicas e plantas, para construção de passagens 
molhadas nas comunidades rurais: Lagoa, Frutuoso, Bom Sucesso, Caititú, Jenipapeiro de Cima, 
Catolé e Lancha; pavimentação em paralepípedo nas ladeiras de acesso às comunidades rurais Laje 
e Serra de São Pedro, para atender aos projetos objetos do Contrato de Repasse nº 1074570-36/
SICONV 908660 e do Contrato de Repasse nº 1072524-47/SIVONC 903905, com o valor global 
de R$ 19.275,00 (dezenove mil, duzentos e setenta e cinco reais).   

Aguiar, em 18 de Outubro de 2021.
Manoel Batista Guedes Filho  

Prefeito Municipal
OBS: Republicado por incorreção

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO

DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato de prestação de serviços, de acordo com o processo de Dispensa 

de Licitação  nº  00004/2021. 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
CONTRATADA: AJDS CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA EIRELI– CNPJ nº 19.508.227/0001-70.
OBJETO: Elaboração de projeto Técnico de Engenharia, inclusive Topografia, Orçamentaria, 

memorial descritivo, especificação técnicas e plantas, para construção de passagens molhadas 
nas comunidades rurais: Lagoa, Frutuoso, Bom Sucesso, Caititú, Jenipapeiro de Cima, Catolé e 
Lancha; pavimentação em paralepípedo nas ladeiras de acesso às comunidades rurais Laje e Serra 
de São Pedro, para atender aos projetos objetos do Contrato de Repasse nº 1074570-36/SICONV 
908660 e do Contrato de Repasse nº 1072524-47/SIVONC 903905.

VALOR R$: 19.275,00 (dezenove mil, duzentos e setenta e cinco reais).  
VIGÊNCIA:  31.12.2021.

Aguiar - PB, 19 de Outubro de 2021.
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito
OBS: Republicado por incorreção

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA 
EXTRATO DE ADITIVO

DISPENSA Nº DP00037/2021 - CT Nº 00179/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE ÁGUA DE POÇO ARTESIANO PRÓPRIO, CAPTADA POR CARROS 

PIPA COM TANQUE COM CAPACIDADE MÍNIMA DE 7.000 L, PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRICULTURA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
nº DP00037/2021. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alagoa Nova e: CT Nº 00179/2021 - Marcone Celestino 
de Araujo Santos 04644019410 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 4.500,00. ASSINATURA: 10.11.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00037/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00037/2021, que 
objetiva: Aquisição de Instrumentos Musicais para a Fanfarra do Município de Alcantil – PB; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOSE R DA SILVA - R$ 12.913,00.

Alcantil - PB, 09 de Novembro de 2021
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00036/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Dispensa de Licitação nº DV00036/2021, 
que objetiva: LOCAÇÃO DE IMÓVEL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SERVIÇO DE 
CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTOS DE VÍNCULOS NO SÍTIO BARRA DE AROEIRAS; RATI-
FICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: WILLIAMES MARQUES DE 
SOUZA - R$ 1.000,00.

Alcantil - PB, 03 de Novembro de 2021
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SERVIÇO DE 

CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTOS DE VÍNCULOS NO SÍTIO BARRA DE
AROEIRAS. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00036/2021. DOTAÇÃO: 

Recursos Próprios do Município de Alcantil: FUNDO MUN. DE ASSISTÊNCIA SOCIAL/ OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS PF 3.3.90.36.00.00.

VIGÊNCIA: até 31/12/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT 
Nº 25133/2021 - 03.11.21 - WILLIAMES MARQUES DE SOUZA - R$ 1.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Instrumentos Musicais para a Fanfarra do Município de Alcantil – PB. 

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00037/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Alcantil: 04.004–SECRETARIA DE EDUCACAO, CULTURA E ESPORTES 
13.392.1007.2014 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE CULTURA NO MUNICÍPIO ELEMEN-
TO DE DESPESA: 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 25134/2021 - 09.11.21 - JOSE R DA 
SILVA - R$ 12.913,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE DERIVADOS DE AVES, BOVINOS E ALEVINOS TRATADOS E 
FRESCOS, DE FORMA PARCELADA E ENTREGA DIÁRIA, DESTINADOS AO ATENDIMENTO DAS 
NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE AROEIRAS–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00038/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Aroeiras/ 3.3.90.08.00.00 OUTROS 
BENEFICIOS ASSISTENCIAIS/ 3.3.90.30.06.00 GENEROS ALIMENTICIOS / 3.3.90.30.99.00 OU-
TROS MATERIAIS DE CONSUMO / 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00119/2021 - 27.10.21 até 
31.12.21 - EDUARDO BARBOZA DE ARAUJO - ME - R$ 44.765,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2021
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia para a execução das obras de Ampliação 

da E.M.E.F Prof. Evandir Gonçalves de Oliveira localizada no Conjunto José de Assis Pimenta no 
município de Assunção - PB. LICITANTES HABILITADOS: DK CONSTRUÇÕES EIRELI - CNPJ: 
23.916.946/0001-06; AMETISTA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ: 29.828.673/0001-
16; CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE EIRELI - CNPJ: 15.233.791/0001-77 e TORRES E 
ANDRADE CONSTRUÇÕES, PREMOLDADOS E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 21.933.413/0001-07. 
LICITANTES INABILITADOS: SABUGI CONSTRUÇÕES EIRELI - CNPJ: 42.354.190/0001-95 (Não 
atendeu aos itens do Edital: 8.2.7, 8.2.14 e 8.3.3) e TURMALINA EMPREENDIMENTO EIRELI - 
CNPJ: 16.941.283/0001-06 (Não atendeu aos itens do Edital: 8.2.1, 8.2.12, 8.2.14, 8.3.2 e 8.3.3). 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
19/11/2021, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Cen-
tro - Assunção - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 34661143. 
E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 10 de novembro de 2021
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATODE CONTRATOS

OBJETO: Contratação direta por dispensa de licitação para abastecimento de água através de 
02 (dois) carros pipa para atendimento emergencial da população da zona urbana do município de 
Assunção – PB. Recursos oriundos do Convênio n.º 102/2021 firmado entre a Prefeitura Municipal 
de Assunção e a Secretaria de Estado da Infraestrutura, dos Recursos Hídricos e do Meio Ambiente 
– SEIRHMA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00034/2021. DOTAÇÃO: Recur-
sos do Convênio n.º 102/2021: 02050 – SECRETARIA DE AGRIC.IRRIG.ABAST.M.AMB. E REC.
MINERAIS; 2009 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA; 3390.36.00 – OUTRAS 
DESPESAS DE TERCEIROS – PF – FONTE 520. Dotação oriunda do Lei Municipal N.º 411/2021 
que abre crédito especial para o fim que especifica e dá outras Providências.. VIGÊNCIA: até 
25/04/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00116/2021 
- 25.10.21 - JOSÉ EVANDIR ALVES DOS SANTOS - R$ 54.000,00; CT Nº 00117/2021 - 25.10.21 
- DENILSON GONÇALVES DE SOUZA - R$ 54.000,00.

PREFEITURA DE BELÉM
AVISO DE ANULAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2021
A Prefeita Municipal de Belém-PB, no uso de suas atribuições legais, torna público e a quem 

interessar possa, que fica aberto o prazo de 5 (cinco) dias para apresentação de alegações acerca 
da anulação do processo licitatório, modalidade Pregão Presencial nº 00054/2021, que tem por objeto 
CONTRATAÇÃO DE VEÍCULOS DE GRANDE PORTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
PREFEITURA DE BELÉM/PB, em conformidade com a parecer da Assessoria Jurídica e o faz com 
base no art. 49, da Lei nº. 8.666/93, por razões de interesse público fundamentado no processo. 

ALINE BARBOSA DE LIMA
Prefeita

PREFEITURA DE BELÉM
TERMO DE NOTIFICAÇÃO

O Município de Belém-PB, por sua representante legal, ALINE BARBOSA DE LIMA, Prefeita Mu-
nicipal, através da presente, na qualidade de CONTRATANTE, no Município, conforme CONTRATO 
Nº 0018/2020, NOTIFICA a empresa WCB ENGENHARIA E PROJETOS, nos seguintes termos: A 
empresa ora notificada celebrou com o Município de Belém-PB o contrato n.º 0018/2020, que tem 
como objeto: Contratação de empresa no ramo pertinente para Pavimentação e drenagem das 
ruas: Mário Barbosa, Rua do Campo e Deputado Antônio Dávila Lins, no município/PB, conforme 
Convênio FDE nº 002/2019 - Governo do Estado da Paraíba, nos termos do Processo Licitatório 
TOMADA DE PREÇOS N.º 0004/2019. Conforme apurado, observou-se a deterioração de alguns 
locais onde os serviços foram executados, conforme laudo técnico em anexo. Ante o exposto e 
amparado no contrato celebrado, que impõe sanções pelo não cumprimento do contratado, NOTI-
FICA a empresa WCB ENGENHARIA E PROJETOS, CNPJ: 23.571.421/0001-78, para no prazo 
improrrogável de 5 (cinco) dias corridos, a contar da publicação da presente notificação, para se 
apresentar a Secretaria de Infraestrutura do Município apresentando cronograma de execução 
de recuperação dos trechos deteriorados, sob pena de serem aplicadas as sanções previstas no 
contrato e na legislação de regência. Sem mais para o momento, colocamo-nos à disposição de 
Vossa Senhoria para eventuais esclarecimentos.

ALINE BARBOSA DE LIMA
Prefeita Municipal

KERUAK DUARTE PEREIRA
Procurador Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE MÉDICOS ESPECIALISTAS PARA ATENDIMENTO PLAN-
TONISTAS PARA A POPULAÇÃO CARENTE DO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00053/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Belém: 20.71 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE BELEM 10.301.1008.20.65 MANUTENÇÃO 
DA ATENÇÃO PRIMARIA A SAUDE – APS 214.000000 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO 
DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTE DO GOVERNO FEDERAL 486.3.3.90.36.00 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA FISICA 496.3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS PESSOA JURIDICA 10.301.1008.2135 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE DE BELEM 211.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE 
IMPOSTOS – SAUDE 569.3.3.90.36.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA FISICA 
571.3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 10.302.1007.2075 
MANUTENÇÃO DE SERVIÇOS DA POLICLINICA MUNICIPAL – CESB 211.000000 RECEITAS 
DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS – SAUDE 537.3.3.90.36.00 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA FISICA 539.3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS PESSOA JURIDICA 214.000000 TRANSFRENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS 
DO SUS PROVENIENTE DO GOVERNO FEDERAL 538.3.3.90.36.00 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS PESSOA FISICA 540.3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA 
JURIDICA 10.302.1007.2213 MANUTENÇÃO DE PROCEDIMENTOS DE MEDIA E ALTA COM-
PLEXIBILIDADE – MAC 214.000000 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS 
DO SUS PROVENIENTE DO GOVERNO FEDERAL 664.3.3.90.36.00 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS PESSOA FISICA 666.3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA 
JURIDICA. VIGÊNCIA: até 08/04/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Be-
lém e: CT Nº 00179/2021 - 08.11.21 - B & S SERVICOS MEDICO LTDA. - R$ 35.880,00; CT Nº 
00180/2021 - 08.11.21 - DERMOESTETICA - CLINICA DERMATOLOICA E ESTETICA - EIRELI 
- R$ 124.320,00; CT Nº 00181/2021 - 08.11.21 - MAIS SAUDE SERVICOS MEDICOS LTDA - R$ 
70.800,00; CT Nº 00182/2021 - 08.11.21 - POLIVIDA CLINICA DE SAUDE POPULAR LTDA - R$ 
180.960,00; CT Nº 00183/2021 - 08.11.21 - SORRISO - SERVIÇOS MÉDICOS DE PEDIATRIA E 
SAÚDE LTDA - R$ 48.600,00.  

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇO DE MÃO DE OBRA 
MECÂNICA E ELÉTRICA DE CAMINHÕES, ÔNIBUS E VEÍCULOS LEVES, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE E LOCADA AO MUNICIPIO DE BELÉM–PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00049/2021. DOTAÇÃO: 02.04 SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO 12.361.1001.2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – 
MDE 111.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO 
218.3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 12.361.2008.2203 
MANUTENÇÃO DO TRANSPORTE ESCOLAR – RECURSOS DO PNATE 111.000000 RECEI-
TAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO 326. 3.3.90.39.00 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 123.000000 TRANSFERENCIAS DE 
RECURSOS DO FNDE FERENTES AO PROGRAMA NACIONAL GOVERNO FEDERAL 327. 
3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 12.361.2008.2206 MA-
NUTENÇÃO DO TRANSPORTE ESCOLAR – RECURSOS GOVERNO DO ESTADO 125.000000 
TRANSFERENCIAS DE CONVENIOS OU DE CONTRATOS DE REPASSE VINCULADOS A 331. 
3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 02.08 SECRETARIA 
DE DESENVOLVIMENTO URBANO, INFRAESTRUTURA E TRANSPORTE 15.451.1011.2086 
MANUTENÇÃO DO SERVIÇO DE LIMPEZA URBANA 001.000000 RECUROSOS ORDINÁRIOS 
766. 3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 15.451.2012.2082 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEINFRA¬ 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 739. 
3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 02.10 SECRETARIA DE 
AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 20.606.2014.2116 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 921. 
3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 20.71 FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE DE BELEM 10.301.1008.2135 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE 
BELEM 211.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS – SAUDE 
571. 3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 10.302.1007.2159 
MANUTENÇÃO DO SERVIÇO MÉDICO DE URGÊNCIA E EMERGÊNCIA – SAMU 192 211.000000 
RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS – SAUDE 619. 3.3.90.39.00 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 214.000000 TRANSFERENCIAS 
FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTE DO GOVERNO FEDERAL 620. 
3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 20.91 FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTENCIA SOCIAL DE BELEM 08.244.2011.2089 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTENCIA SOCIAL DE BELEM 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 792. 3.3.90.39.00 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA 08.244.2011.2091 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO CONSELHO TUTELAR 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 807. 
3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT 
Nº 00184/2021 - 08.11.21 - APARECIDO FRANKLIN SOARES 03070176488 - R$ 27.300,00; CT 
Nº 00185/2021 - 08.11.21 - MULT DIESEL AUTO PECAS E SERVICOS LTDA - R$ 16.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 08:30 horas do dia 25 de Novembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA O FORNECIMENTO DE IMPLEMENTOS, INSUMOS E MATERIAL VETERINÁRIO DESTI-
NADO A SECRETÁRIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 05/13; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559–1021. 
E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 10 de Novembro de 2021
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2021 
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Etelvina Maria da Conceição, SN - Antão Gonçalves de Almeida - Bom Sucesso - PB, às 14:00 
horas do dia 23 de Novembro de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, objetivando CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE UMA CARRETA 
AGRICOLA PARA MUNICIPIO DE BOM SUCESSO/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Federal nº 13.979/20; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal 
nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (83) 3448–1007. E-mail: licitacao@bomsucesso.pb.gov.br. Edital: www.bomsucesso.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br. 

Bom Sucesso - PB, 10 de Novembro de 2021
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00009/2021
A Prefeitura de Cabedelo/PB torna público que fará realizar através da Comissão Permanente 

de Licitação, sediada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 
09:00 horas do dia 13 de Dezembro de 2021, licitação modalidade Concorrência, do tipo menor 
preço global para a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE DRENAGEM E PAVIMENTAÇÃO DA ORLA DO POÇO. Recursos: PRÓPRIOS/
FEDERAL. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: li-
citacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/transparencia; www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 10 de Novembro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS

Nº AD00009/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00009/2021, que objetiva: Prestação de Serviços de Contratação de Empresa Especializada 
no Serviço de Link dedicado de acesso À Internet por Meio de IP Fixo, Com Velocidade Mínima 
Garantida de 100 (Cem) Mbps (Megabits Por Segundo), Visando Acessos Permanentes e Comple-
tos de Conexão Para Atender as Secretarias da Prefeitura Municipal de Campina Grande, Estado 
da Paraíba; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: AGILNET SERVICOS DE 
INFORMATICA E TELECOMUNICACOES LTDA - R$ 8.399,88.

Campina Grande - PB, 10 de Novembro de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA
nº 2.05.076/2021/CSL/SEMAS/PMCG

O Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura Municipal de Cam-
pina Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.076/2021/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com 
a pessoa jurídica: DENIZE TORRES CANDEIA – DT SERVIÇOS E CONSULTORIA - ME – CNPJ: 
29.332.622/0001-07 para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS TÉCNICOS, CATALOGAÇÃO E ARQUIVAMENTO DE DOCUMENTOS GERADOS NO 
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, 
no valor total de R$ 4.350,00 (QUATRO MIL, TREZENTOS E CINQUENTA REAIS), cujas despesas 
correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 04.122.2001.2128  Elemento 
da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 03 de novembro  de 2021.
VALKER NEVES SALES 

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA
nº 2.05.077/2021/CSL/SEMAS/PMCG

O Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura Municipal de Cam-
pina Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município 
nº 029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa 
nº 2.05.077/2021/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com a pessoa jurídica: TECNOCENTER MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALARES LTDA – CNPJ: 
06.948.769/0002-01 para AQUISIÇÃO DE MÁSCARAS DESCARTÁVEIS DE TNT COM ELÁSTICO 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, no valor total de R$ 
16.560,00 (DEZESSEIS MIL, QUINHENTOS E SESSENTA REAIS), cujas despesas correrão á 
conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2114/ 08.243.1017.2115/ 
08.244.1017.2116/ 08.244.1017.2118/ 08.244.1018.2123/ 08.244.1018.2127/ 08.243.1018.2129.  
Elemento da Despesa: 3390.30. Fonte de Recursos: 1311.

Campina Grande, 03 de novembro  de 2021.
VALKER NEVES SALES 

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE TERMO DE CONTRATO
Nº 2.05.119/2021/SEMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.119/2021/SEMAS/PMCG. PARTES:  FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL/SEMAS/PMCG E DENIZE TORRES CANDEIA – DT SER-
VIÇOS E CONSULTORIA – ME.  OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS, CATALOGAÇÃO E ARQUIVAMENTO DE 
DOCUMENTOS GERADOS NO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. VIGÊNCIA: Até 
31 de dezembro de 2021. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.076/2021/CPL/
SEMAS/PMCG, ART. 24, II, LEI Nº 8.666/93 FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 04.122.2001.2128. 
ELEMENTO DE DESPESA: 3390-39. FONTE DE RECURSOS: 1001. SIGNATÁRIOS: VALKER 
NEVES SALES E DENIZE TORRES CANDEIA. VALOR GLOBAL: R$ 4.350,00 (QUATRO MIL, 
TREZENTOS E CINQUENTA REAIS). DATA DE ASSINATURA: 03/11/2021.

VALKER NEVES SALES 
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, por meio do site https://www.portaldecom-
praspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS 
AUTOMOTOR. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 25 de novembro de 2021. Início da 
fase de lances: 09:01 horas do dia 25 de novembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3306–1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: 
http://www.coxixola.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Coxixola - PB, 10 de Novembro de 2021
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00006/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00006/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE UTENSÍLIOS DE COZINHA, DESTINADAS AS ESCOLAS MUNICI-
PAIS DO MUNICIPIO DE CUBATÍ–PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: APS SOLUÇÕES E EQUIPAMENTOS DE PROTEÇÃO INDIVIDUAL LTDA - R$ 
49.618,12.

Cubatí.. - PB, 05 de Novembro de 2021
JOSE RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021
OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRAS DE REFORMA DA ESCOLA M. E.F. GUIOMAR RODRIGUES 

DE LIMA, localizada na Rua Afonso Cordeiro Agra na sede do Municipio, Conforme Planilha Orça-
mentária e Projeto Básico em Anexo. LICITANTES HABILITADOS: DIT CONSTRUÇÕES, IMOBI-
LIARIA E SERVIÇOS EIRELI; VIGA ENGENHARIA LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 19/11/2021, às 08:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua José Araujo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 33851110. E-mail: licitacaocubati@gmail.com. 

Cubatí.. - PB, 10 de Novembro de 2021
IZONALDO CORDEIRO FERINO JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE UTENSÍLIOS DE COZINHA, DESTINADAS AS ESCOLAS MU-
NICIPAIS DO MUNICIPIO DE CUBATÍ–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00006/2021. DOTAÇÃO: 02.006 – Secretaria de Educação – 12.361.0002.2016 – Atividades do 
Ensino Fundamental – 1.111.000. – Receitas de Impostos e de Transferencias de Impostos – Edu-
cação – Recursos do Exercicio Corrente – MDE – 0139.4490–52.00 – 1.111.000 – Equipamentos 
e Material Permanente – 1.113.0000 – Transferencia do FUNDEB 40% – Recursos do Exercicio 
Anterior – 0140.4490–52.00 1.113.0000 – Equipamentos e Material Permanente – 1.199.0000 
– Fundef – Precatorios.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: CT Nº 00063/2021 - 05.11.21 - APS SOLUÇÕES 
E EQUIPAMENTOS DE PROTEÇÃO INDIVIDUAL LTDA - R$ 49.618,12.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 09/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 09/2021, que objetiva: Aquisições de equipamentos 
de Informática destinados a implantação do “PEC” – (PRONTUÁRIO ELETRÔNICO DO CIDADÃO), 
no Município de Cuitegi/PB, de acordo Portaria do Ministério da Saúde nº 3.393, de 11 de dezem-
bro de 2020; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EMMANUEL 
INACIO DE LIMA ARAUJO - R$ 22.491,00 – CNPJ: 35.974.730/0001-78; L. P. EQUIPAMENTOS 
LTDA - R$ 5.339,70 – CNPJ: 07.475.009/0001-06; MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUO – ME 
- R$ 10.243,00 – CNPJ: 05.457.026/0001-87; NILDO FREITAS DANTAS - R$ 27.090,00  – CNPJ: 
01.034.997/0001-63. Ficam as empresas vencedoras do certame convocadas paras as assinaturas 
dos respectivos Termos de Contratos, conforme instrumento convocatório.

Cuitegi - PB, 10 de Novembro de 2021.
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00029/2021

Aos 21 dias do mês de Outubro de 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 
Prefeitura Municipal de Esperança, Estado da Paraíba, localizada na Rua Antenor Navarro - Centro 
- Esperança - PB, nos termos da Decreto Federal nº 10024, de 28 de Outubro de 2019; Decreto 
Municipal nº 1.907, de 15 de Maio de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada 
no Pregão Eletrônico nº 00029/2021 que objetiva o registro de preços para: Registro de Preços 
para futura e eventual aquisição de Softwares Educacionais com tablets e Notebooks com foco 
no Ensino Híbrido e Ramificação para atendimento do Ensino Fundamental; resolve registrar o 
preço nos seguintes termos:

Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ESPERANÇA - CNPJ nº 08.993.909/0001-08.

VENCEDOR: MBR EDITORA LTDA
CNPJ: 08.532.854/0001-20
TOTAL: 0,00
1 - SOFTWARES EDUCACIONAIS E MATERIAL DE APOIO
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT.

1

Softwares Educacionais, para atendimento do Ensi-
no Fundamental 1 e 2, com foco no ensino híbrido e 
gamificação, com Material de Apoio e TABLET com 
processador mínimo Quad Core, 1.3GHz, mínimo 
de 32GB de memória interna, tela 7” com resolução 
mínima de 1024 x 600 pixels, com Android 10 ou 
superior, conforme especificação técnica detalhada 
no item 3, 4 e 5 deste Termo de Referência

MULTILASER Unidade 3840

2

Softwares Educacionais, para atendimento dos 
Docentes do Ensino Fundamental, com foco no 
ensino híbrido e gamificação, com Material de 
Apoio e NOTEBOOK com processador mínimo intel 
Core I3, memória RAM a partir de 4GB, suporte 
para cartão de memória MicroSD mínimo de 32GB, 
tela 14'', com Windows 10.0 home ou superior 
conforme especificação técnica detalhada no item 
3, 4 e 5 deste Termo de Referência.

MULTILASER Unidade 400

Total do Lote 1 0,00
 
 CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Esperança firmar contra-

tações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Eletrônico nº 00029/2021, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

Pela Prefeitura Municipal de Esperança, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Eletrônico nº 00029/2021, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Eletrônico nº 00029/2021 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Esperança.
 Esperança - PB, 21 de Outubro de 2021

NOBSON PEDRO DE ALMEIDA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Registro de Preços para futura e eventual aquisição de Softwares Educacionais 
com tablets e Notebooks com foco no Ensino Híbrido e Ramificação para atendimento do Ensino 
Fundamental. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00029/2021. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Esperança. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00300/2021 - 21.10.21 - MBR 
EDITORA LTDA - R$ 3.649.300,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição parcelada de equipamentos médico hospitalar para atender as necessida-
des das unidades básicas de saúde deste municipio. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00026/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: Recurso de Emenda 
Parlamentar 71160004 – Proposta nº 12011.984000/1200–02 09.009–FUNDO MUNICIPAL DE SAU-
DE 09009.10.301.1017.1018 – AQUISICAO DE EQUIPAMENTOS PARA SAUDE 4.4.90.52.00.00 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 211 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE 215. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00282/2021 - 05.10.21 - INSTRAMED INDUSTRIA 
MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 11.970,00; CT Nº 00286/2021 - 05.10.21 - MEDPEJ EQUIPA-
MENTOS MEDICOS LTDA - R$ 9.585,98; CT Nº 00287/2021 - 05.10.21 - BIO INFINITY COMERCIO 
HOSPITALAR E LOCACAO EIRELI - R$ 1.040,00; CT Nº 00288/2021 - 05.10.21 - SUL SERVICES 
COMERCIO E ASSISTENCIA TECNICA DE EQUIPAMENTOS A SA??DE EIRELI - R$ 1.330,00; CT 
Nº 00289/2021 - 05.10.21 - ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS HOSPITALARES 
LTDA-ME - R$ 14.640,82; CT Nº 00290/2021 - 05.10.21 - SISNAC - PRODUTOS PARA SAUDE 
LTDA - R$ 3.900,00; CT Nº 00291/2021 - 05.10.21 - AGNUS COMERCIO DE MAQUINAS E EQUI-
PAMENTOS EIRELI - R$ 2.303,00; CT Nº 00292/2021 - 05.10.21 - ANDR??IA LORENZI - ME - R$ 
7.075,00; CT Nº 00293/2021 - 05.10.21 - M.K.R. COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 
1.495,00; CT Nº 00294/2021 - 05.10.21 - BRUMED COMERCIO ATACADISTA E MANUTENCAO 
DE EQUIPAMENTOS HOSP - R$ 8.330,00; CT Nº 00295/2021 - 05.10.21 - PAULO RICARDO 
CORDEIRO DE GOIS - R$ 2.498,30; CT Nº 00296/2021 - 05.10.21 - EQUIMED EQUIPAMENTOS 
MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 1.800,00; CT Nº 00297/2021 - 05.10.21 - STERMAX PRO-
DUTOS MEDICOS EIRELI - R$ 5.990,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE TESTES RÁPIDOS PARA DETECÇÃO QUALITATIVA DE ANTI-

GENO (AG) SARS–COV2 EM AMOSTRA SWAB NASOFARINGE em usuários do Município de 
Esperança com quadro clinico com o coronavírus (SARS–COV–2), seguindo o ART. 5º DA MEDIDA 
PROVISÁRIIA Nº 1047 DE 03 DE MAIO DE 2021. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00032/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança 09.009–FUNDO MUNI-
CIPAL DE SAUDE 09009.10.122.1017.2086 – AÇÕES DE COMBATE A SURTOS, EPIDEMIAS E 
PANDEMIAS 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 992 09009.10.301.1017.2030 – MANUT 
DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 214. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00301/2021 - 
22.10.21 - CEPALAB LABORATORIOS LTDA - CNPJ 02.248.312/0001-44 - R$ 16.600,00. LOCAL 
DE ENTREGA: Neste Município.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

Nº: RP 00012/2021
Aos 05 dias do mês de Novembro de 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação 

da Prefeitura Municipal de Gado Bravo, Estado da Paraíba, localizada na José Mariano Barbosa 
- Centro - Gado Bravo - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de 
Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Federal nº 10.024, 
de 20 de Setembro de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico 
nº 00012/2021 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA 
A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECIMENTO DE KITS DE EPIS PARA A 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÂO CONFORME ESPECIFICAÇÕES E QUANTITATIVOS 
DESCRITOS NO TERMO DE REFERÊNCIA DO PRESENTE EDITAL; resolve registrar o preço nos 
seguintes termos: Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEI-
TURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO - CNPJ nº 01.612.651/0001-03 - ANDERTON CAVALCANTE 
SOUTO - 32.056.101/0001-70 - Valor: R$ 2.400,00 - M.TESTA CONFECCAO -  23.829.339/0001-09  
- Valor: R$ 750,00 - MAIOR CLEAN COMERCIO VAREJISTA DE INSTRUMENTOS CIRURGICOS 
EIRELI - 23.708.247/0001-62  - Valor: R$ 21.200,00 - MASTERSUL EQUIPAMENTOS DE SEGU-
RANÇA LTDA. - 18.274.923/0001-05  - Valor: R$ 3.000,00 - MEDIAL SAUDE DISTRIBUIDORA DE 
PRODUTOS MEDICOS HOSPITALAR LTDA. - 23.993.232/0001-93  - Valor: R$ 499,00 - TRESD 
INDUSTRIA COMERCIO E SERVIÇOS EIRELI - 36.346.785/0001-04  - Valor: R$ 22.945,00 - Gado 
Bravo - PB, 05 de Novembro de 2021 - MARCELO PAULINO DA SILVA – Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL

Nº 000109/2021 -SRP 
A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 000109 /2021 que objetiva 

Aquisições parceladas de Eletrodomésticos diversos para melhor atender as necessidades da 
Administração Municipal, para o dia 25 de Setembro de 2021 às 08:30 horas, no mesmo local 
inicialmente divulgado: Rua Antonio André, 26 - Centro - Guarabira - PB. Informações: no horário 
das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3271–1246. E-
-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br. 

Guarabira - PB, 10  de Novembro de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2021

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 29.11.2021 às 13h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, locali-
zada à Rua Antonio André, 39, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS DE N.° 13.2021, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente para os 
serviços de  recuperação e pintura das creches municipais Abgail Vieira da Silva ( São José ) , Lia 
Beltrão (Cachoeira dos Guedes ) , Maria da Costa Guedes (Contendas ), Tia Léa ( Faixa da Pista 
) Lavinia Maria Moura Ribeiro Barbosa ( Clovis Bezerra), Geane Cristina do Nascimento Gomes ( 
Maciel ), Luzia Paulino (Cordeiro).Recursos Próprios / Outros. Dotação consignada no orçamento 
vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço 
retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 08h00min e 12h00min.

Guarabira - PB, 10 de Novembro de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS

Nº 00014/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 

comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 30.11.2021 às 08h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Antonio André, 39, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 14.2021, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para reforma de seis ginásios esportivos em Guarabira/PB conforme termo de referência.Recursos 
Próprios / Outros. Dotação consignada no orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do 
Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário 
compreendido entre 08h00min e 12h00min.

Guarabira - PB, 10 de Novembro de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO

E HOMOLOGAÇÃO
De acordo com o relatório do Pregoeiro Substituto, ADJUDICO o procedimento do Pregão Pre-

sencial n° 00033/2021, para contratação de empresa para realização dos serviços de consultas, 
exames e demais serviços médicos para o Município de Ibiara – PB e HOMOLOGO o seu objeto 
a empresa: ODONTOMEDICE CLINICA MEDICA E ODONTOLOGIA ESPECIALIZADA LTDA, ca-
dastrada no CNPJ n° 26.985.522/0001-83, vencedora com o valor global de R$128.200,00 (cento 
e vinte e oito mil e duzentos reais), conforme Resultado de julgamento.  

OBS: Republicado por incorreção.
Ibiara - PB, 04 de Novembro de 2021

Francisco Nenivaldo de Sousa
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para contratação de empresa para realização dos serviços de 
consultas, exames e demais serviços médicos para o Município de Ibiara – PB, de acordo com o 
Pregão Presencial nº 00033/2021. 

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: ODONTOMEDICE CLINICA MEDICA E ODONTOLOGIA ESPECIALIZADA 

LTDA, cadastrada no CNPJ n° 26.985.522/0001-83
OBJETO: REALIZAÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSULTAS, EXAMES E DEMAIS SERVIÇOS 

MÉDICOS
VALOR GLOBAL DE: R$ 128.200,00 (cento e vinte e oito mil e duzentos reais)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2021.

Ibiara - PB, 05 de Novembro de 2021
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA 

Prefeito
OBS: Republicado por incorreção.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO
Nº 2020/049010/SEINFRA 

Modalidade: Concorrência Pública nº 07.002/2021
Tipo: Menor Preço Global
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada de Engenharia para Execução dos Serviços 

de Implantação de Pavimentação em Paralelepípedos em Diversos Bairros da Cidade de João 
Pessoa/PB (Bairro Mumbaba: Rua Cidade Boa Ventura, Rua Cidade Brejo do Cruz), (Bairro José 
Américo: Rua Antônio Anastácio Pereira, Rua Geiza Maria de Sousa e Rua Travessa Geiza Maria 
De Sousa) - Lote 08.

Tendo transcorrido regulamente o processo licitatório em referência, depois de cumpridas 
todas as suas fases legais e administrativas com fundamentação na Lei nº 8.666/93, não sendo 
verificado nenhum vicio que pudesse macular a regularidade do certame, tendo sido cumpridos 
todos os prazos regulamentares estabelecidos no referido processo; homologo o procedimento e 
adjudico o objeto desta Concorrência Pública, constantes na ata da Comissão Setorial de Licitação, 
declarando vencedora da licitação à empresa CONSTRUPAV EMPREENDIMENTOS LTDA.- CNPJ 
30.251.160/0001-74, com proposta no valor de R$ 744.262,37 (Setecentos e quarenta e quatro mil, 
duzentos e sessenta e dois reais e trinta e sete centavos).

. João Pessoa, 10 de novembro de 2021.
Rubens Falcão da Silva Neto 

Secretário de Infra Estrutura /PMJP.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO

Nº 2021/014767/SEINFRA 
Modalidade: Pregão Eletrônico nº 07.011/2021
OBJETO: Contratação de Empresa para a Execução de Serviços de Fresagem Descontínua 

em Pavimento Asfáltico existente em Diversas Ruas e Avenidas de Diversos Bairros da Cidade 
de João Pessoa.

A Secretária de Infraestrutura da Prefeitura Municipal de João Pessoa no uso das suas atribui-
ções que lhe são conferidas e com base nas informações constantes do Processo Administrativo 
Nº 2021/014767/SEINFRA, referente ao Pregão Eletrônico nº 07.011.2021 tendo transcorrido 
regulamente o processo licitatório em referência, depois de cumpridas todas as suas fases legais 
e administrativas com fundamentação na Lei nº 8.666/93 e 10.520, não sendo verificado nenhum 
vicio que pudesse macular a regularidade do certame, tendo sido cumpridos todos os prazos regu-
lamentares estabelecidos no referido processo; homologo o procedimento e adjudico o objeto deste 
Pregão Eletrônico, constantes na ata da Comissão Setorial de Licitação, declarando vencedora da 
licitação à empresa COMERCIAL E CONSTRUTORA FÊNIX EIRELI, CNPJ  Nº 73.041.188/0001-90 
no valor global de R$ 1.000.000,00 (Hum milhão de reais).

João Pessoa, 20 de outubro de 2021.
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário de Infraestrutura /PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.064/2021

Chave CGM nº 9JJC-0AHE-U8DB-T8T3
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISICAO DE PRODUTOS LIMPEZA, HIGIENIZA-

CAO E EPI - COVID 2021 PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ORGÃOS 
DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E 
SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/080010.
Data da sessão: 25/11/2021
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/

licitacoes
João Pessoa, 10 de Novembro de 2021.

Dalpes Silveira de Souza
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃOELETRÔNICON. º 09004/2021

PROCESSO ADM. Nº. 2021/013840
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃODE QUANTITATIVO 

COMPLEMENTAR E INSTALAÇÃO DE LOUSA DE VIDRO TEMPERADO, EM ATENDIMENTO 
ÀS UNIDADES DE ENSINO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE 
JOÃO PESSOA.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto Muni-
cipal nº. 7.884/2013, Decreto nº 9.280/2019e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO o 
Parecer emitido pela Assessoria Jurídica da CSL/SEDEC e HOMOLOGO o Pregão acima identificado, 
em favor da empresa LL VIDROS EIRELI, inscrita no CNPJ sob o nº 28.354.696/0001-73, a qual foi 
vencedora do seguinte item: Item 01 (Lousa de vidro temperado, com 8 mm de espessura), com 
valor unitário de R$ 860,00 (oitocentos e sessenta reais), cujo valor total do item é de R$ 54.180,00 
(cinquenta e quatro mil, cento e oitenta reais). O valor global dos itens é de R$ 54.180,00 (cinquenta 
e quatro mil, cento e oitenta reais).Em consequência, fica convocado o proponente para a assinatura 
da Ata de Registro de Preços, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções 
previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 10 de novembro de 2021.
* Republicado por incorreção

Maria América Assis de Castro
Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 001/2021
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora, através de sua CPL, torna público que realizará lici-

tação na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 001/2021, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, 
objetivando a contratação de uma empresa de construção civil, execução das obras de Requalifi-
cação do Mercado Público da cidade de Juarez Távora, no dia 30/11/2021 às 9:00 horas, na Sala 
de Licitações deste Órgão, situada a Rua José Mendonça, 171 – Centro – Juarez Távora - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 25/11/2021, podendo ser obtido também 
através do Portal da Transparência do Município e no site do Tribunal de Contas do Estado da 
Paraíba. Informações pelo e-mail: setordelicitacaopmjt@gmail.com.

Juarez Távora(PB), 9 de novembro de 2021.
MARCUS AURÉLIO DUARTE SILVA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2021
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora, através de sua CPL, torna público que realizará licitação 

na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2021, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, objeti-
vando a contratação de uma empresa de construção civil, execução das obras de Pavimentação 
em Paralelepípedos nas Ruas: Euclides da Cunha, Joaquim Cabral de Vasconcelos e José Freire 
de Melo na cidade de Juarez Távora, no dia 01/12/2021 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste 
Órgão, situada a Rua José Mendonça, 171 – Centro – Juarez Távora - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 26/11/2021, podendo ser obtido também 
através do Portal da Transparência do Município e no site do Tribunal de Contas do Estado da 
Paraíba. Informações pelo e-mail: setordelicitacaopmjt@gmail.com.

Juarez Távora(PB), 9 de novembro de 2021.
MARCUS AURÉLIO DUARTE SILVA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 10h00min HORAS DO DIA 30 
DE NOVEMBRO DE 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A PAVIMENTAÇÃO 
E DRENAGEM NA VILA FLORESTAL NO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA – PB, CONTRATO DE 
REPASSE Nº 1073.600-79/2020 - CONVÊNIO: 906819. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08h Às 
12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3366-1991. E-mail: lagoaseca.licita@
gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@gmail.com; www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado também 
pelo e-mail indicado. 

Lagoa Seca - PB, 10 de Novembro de 2021.
AMANDA SOARES FREIRE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
AVISO DE SUSPENSÃO LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 035/2021

OBJETO: AQUISIÇÃO DE PÃES BOLOS E SALGADOS DESTINADOS AO ATENDIMENTO 
DOS PROGRAMAS E ATIVIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS E FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE MAMANGUAPE.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE torna público para conhecimento dos interes-
sados, através da Pregoeira, a reunião que estava marcada para o dia 12 de Novembro de 2021 
as 09:00 está SUSPENSA para que seja revisado o termo de referência. Uma nova data de reunião 
será publicado no Diário Oficial do Estado. Maiores informações no departamento de licitações, 
na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, MAMANGUAPE – Pb, no horário das 08:00 as 12:00 ou no 
site oficial: http://www.mamanguape.pb.gov.br. 

Mamanguape 10 de Novembro de 2021.
Marília Magdala Toscano Máximo

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 038/2021.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE torna público que fará realizar através do 

pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item no dia 24 de Novembro de 2021 as 09:00 horas, 
tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE E LOCAÇÃO DE VE-
ÍCULO PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS MUNICIPAIS 
DE MAMANGUAPE. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de 
Mamanguape, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, MAMANGUAPE – Pb. Maiores informações 
na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas 
ou através do site www.mamanguape.pb.gov.br .

Mamanguape-PB, 10 de Novembro de 2021.
Marília Magdala Toscano Máximo

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU
AVISO DE LEILÃO

BENS MÓVEIS Nº 0001/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Leilão de 
bens móveis inservíveis nº 01/2021 do tipo maior lance, que será realizado pela Leiloeira Oficial, 
Sra. Samara Barbosa Araújo JUCEP N.º 023/2019. O leilão será realizado no dia 30/11/2021 às 
14h00min, no Sede da Prefeitura Municipal, localizada à Rua Presidente João Pessoa, 182 - Centro, 
Mulungu-PB. Maiores informações, disponíveis na sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizado na Rua Presidente João Pessoa, 182, Centro, nesta cidade, e-mail: esic@mulungu.
pb.gov.br (83) 3288-1026 ou com a Leiloeira Oficial (83) 98804-6631 / (83) 2182-6281 ou no site: 
www.colossoleiloes.com.br. 

Mulungu - PB, 09 de Novembro de 2021. 
MELQUÍADES JOÃO DO NASCIMENTO SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 

Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 09:30 horas do dia 26 de Novembro de 
2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Construção de Quadra 
Coberta da E.M.E.F. Otacilio Tomé, localizada no sítio André, zona rural de Paulista–PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefo-
ne: (0) 0. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 10 de Novembro de 2021
WEDNA LARICI DUTRA DOS SANTOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00006/2019, em 24.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa FRANCISCO CAIO AUGUSTO COSTA 

FONSECA EIRELI - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Prestação de serviços especializados na área de saúde com atendi-

mento a nível ambulatorial em consultas, plantonista/urgentistas para o SAMU/UPA.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 10 de Novembro de 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.018/2021, em 05.02.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa MED CENTER SERVIÇOS MÉDICOS 

LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Prestação de serviços especializados na área de saúde  com atendi-

mento a nível ambulatorial em consultas na policlínica, referente a chamada pública 00001/2021.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 10 de Novembro de 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.055/2020, em 30.09.2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa ANTONIO DE ALMEIDA FALCÃO 

NETO - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Prestação de serviços especializados na área de saúde com atendi-

mento a nível ambulatorial em consultas, plantonista/urgentistas para o SAMU/UPA.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 10 de Novembro de 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.047/2020, em 15.06.2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa ANTONIO DE ALMEIDA FALCÃO 

NETO - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para prestação dos serviços de médico para 

o atendimento no Programa de Saúde da Família (PSF).
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 10 de Novembro de 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.039/2020, em 13.03.2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa A1002 MED ASSISTÊNCIA E SERVIÇOS 

MÉDICOS SS - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Prestação de serviços especializados na área de saúde com atendi-

mento a nível ambulatorial em consultas, plantonista/urgentistas para o SAMU/UPA.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 10 de Novembro de 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 017/2021 - SRP

A Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 
e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7.892/2013 e alterações, 
Decreto Municipal n.º 15/2019 bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados 
que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo 
menor preço, objetivando a Registro de Preço aquisição parcelada de pneus, câmara de ar e colete 
destinado manutenção da frota veicular e maquinários da Prefeitura Municipal de Pitimbu, em ses-
são pública para abertura dos envelopes de proposta e habilitação que realizar-se a ás 08h30min 
do dia 24/11/2021, na sede da Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, na CPL localizado na Rua Pe. 
José João, 31 – Centro – 58.324-000 – Pitimbu/PB. Maiores informações através do www.pitimbu.
pb.gov.br ou na Prefeitura Municipal no horário de expediente normal de 08h00min as 14h00min.

Pitimbu-PB, 10 de Novembro de 2021.
Claudia Izabel da Silva Maia

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cônego João Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
DESTINADOS A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 
29 de Novembro de 2021. Início da fase de lances: 08:35 horas do dia 29 de Novembro de 2021. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33841247. E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com . Edital: 
www.pocinhos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Pocinhos - PB, 10 de Novembro de 2021
JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 04/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução de obra de adequação de 

estradas vicinais do Município de Poço de José de Moura/PB. Data e Local, às 09:00 horas do dia 
26/11/2021, na sala de Reuniões da CPL na Escola Municipal Francisco Cassiano Sobrinho, Rua 
Alexandre Amador, n° 251, Centro – Poço de José De Moura – PB.

Poço José de Moura/PB, 03 de novembro de 2021.
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA.

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PEÇAS DOS VEÍCULOS PERTENCENTES A FRO-
TA DO MUNICÍPIO DE REMÍGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2020. 
ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00001/2021 - Gb Comercio e Serviços Ltda - EPP - CNPJ: 
28.695.805/0001-16 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 64.174,27. ASSINATURA: 21.10.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: FORNECIMENTO DE PEÇAS DAS MÁQUINAS PESADAS PERTECENTES A 
FROTA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00026/2020. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00002/2021 - Gb Comercio e Serviços Ltda 
- EPP - CNPJ: 28.695.805/0001-16 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 12.354,03. ASSINATURA: 22.10.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA 
DOS VEÍCULOS PERTENCENTES A FROTA DO MUNICÍPIO DE REMÍGIO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2021. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação 
à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00063/2021 - 
Gb Comercio e Servicos Ltda - EPP - CNPJ: 28.695.805/0001-16 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 
21.829,24. ASSINATURA: 21.10.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
CONVOCAÇÃOPARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00051/2021. OBJETO: Aquisição de mobiliários, eletro-
domésticos e equipamentos diversos, para melhor atender as demandas das Secretarias deste 
município, conforme o Termo de Referência. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas 
para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer 
junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob 
pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas altera-
ções posteriores: ALEXANDRE R BARBOSA DA SILVA - CNPJ 40.295.063/0001-37. COPILAR 
COMERCIO E SERVICOS EIRELI - CNPJ 24.544.987/0001-73. CRM COMERCIAL LTDA - CNPJ 
04.679.119/0001-93.DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA - CNPJ 
40.876.269/0001-50. DIVINA COMERCIO DE MOVEIS E EQUIPAMENTOS PARA ESCRITORIO 
LTDA - CNPJ 29.960.500/0001-57. GM COMERCIO E SERVICO LTDA - CNPJ 40.001.712/0001-
40.JANDERSON COSTA LEAO LIMA - CNPJ 18.379.670/0001-26. THOMAS JOSE BELTRAO DE 
ARAUJO ALBUQUERQUE - CNPJ 19.918.905/0001-73. VRR DE SOUZA DISTRIBUIDORA DE 
ARTIGOS DE ESCRITORIO EIRELI - CNPJ 35.458.953/0001-82. WW COMERCIAL EIRELI - CNPJ 
19.835.542/0001-02. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio 
Tinto - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Rio Tinto - PB, 10 de novembro de 2021
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 080/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na RUA 

VIRGÍNIO VELOSO BORGES, S/N - LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA, CENTRO, SANTA RITA, 
PB - CEP 58300-270, às 09:00 horas do dia 26 de novembro de 2021, por meio do site www.por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço,  para 
REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A FUTURA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO SERVIÇO DE GERENCIAMENTO INFORMATIZADO UTILIZADO NA OPERAÇÃO DE COMPRA 
DE COMBUSTÍVEIS (GASOLINA, ETANOL E ÓLEO DIESEL) PARA ABASTECIMENTO DA FROTA 
DE VEÍCULOS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DA PREFEITURA DE SANTA RITA/PB. 
Edital disponível: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br /categoria/editais;  www.tce.pb.gov.br;  www.
portaldecompraspublicas.com.br

Santa Rita/PB, 10 de novembro de 2021.
Valquíria Silva de Araújo

Pregoeira/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 082/2021
O pregoeiro e equipe de apoio, torna público que realizará o Pregão Eletrônico 082/2021, cujo 

objeto AQUISIÇÃO DE NOTEBOOKS, SCANNER E FRAGMENTADORAS PARA ATENDER A 
DEMANDA DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA 
RITA/PB, para às 09h00m do dia 25 de Novembro de 2021. Esclarecimentos: www.portaldecom-
praspublicas.com.br. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/categoria/editais; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Santa Rita/PB, 10 de Novembro de 2021.
João Batista Guedes Soares Júnior

Pregoeiro/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas 
do dia 01 de dezembro de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, 
para: Contratação empresa técnica especializada para Pavimentação de Diversas Ruas na zona 
urbana do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça PB – Conforme Transferência Especial 
09032021–011379. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações poste-
riores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3387–1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: 
www.lagoaderoca.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 10 de Novembro de 2021
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RESULTADO DO JULGAMENTO DO RECURSO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00078/2021
O Pregoeiro da Prefeitura de Solânea/PB,  torna público o resultado do Recurso interposto pela 

Empresa HIDROTEC PERFURAÇÃO E INSTALAÇÃO DE POÇOS EIRELI, o qual não foi acatado, 
sendo mantida a decisão que considerou habilitada e vencedora do certame a empresa JOSIVANDO 
DA SILVA MARTINS, que apresentou o menor valor proposto.

Solânea - PB, 09  de Novembro de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

 Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de Assessoria na 
área de educação para este Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00051/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Solânea: 05.00 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12
.361.2005.2018/12.361.2005.2019/12.361.2005.2020. ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.99 – 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 03/11/2022. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00355/2021 - 03.11.21 - FUTURA 
CONSULTORIA E SERVIÇOS EIRELI ME - R$ 42.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00014/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00014/2021, 
que objetiva: SERVIÇOS DE PIPEIRO PARA ATENDER O PROGRAMA DE ABASTECIMENTO 
D’ÁGUA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: LEONARDO 
VICTOR MORAES SILVA - R$ 54.000,00.

Tacima - PB, 10 de Novembro de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

DISPENSA Nº DP00014/2021
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

SERVIÇOS DE PIPEIRO PARA ATENDER O PROGRAMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA; DE-
SIGNO os servidores Antonio Gomes da Silva, Secretário Municipal, como Gestor; e José Virginio 
do Nascimento Irmão, Presidente da Defesa Civil Municipal - Compdec, para Fiscal, do contrato 
decorrente da Dispensa de Licitação nº DP00014/2021, especialmente para acompanhar e fiscalizar 
a execução do referido contrato, respectivamente.

Tacima - PB, 10 de Novembro de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00014/2021. OBJETO: SERVIÇOS DE PIPEIRO 
PARA ATENDER O PROGRAMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, 
inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de 
Infraestrutura e Serviços Urbanos. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 10/11/2021.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N
º 185/2021 – PROCESSO Nº 09.201.003862.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE VIGILÂNCIA ARMADA, destinado à 
PARAÍBA PREVIDÊNCIA - PBPREV, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 25/11/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic07@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-02121-9  
João Pessoa, 10 de novembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação
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